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 लोक-सभा
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 १३  PegY/R¥  १८८६
 a डएआणएए  आलय

 Monday,  April  13,  1964/Chaitra  24,  1886  (Saka)

 et  ey  es

 लोक-सभा  ग्यारह  TH
 समवेत

 हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  1:  clok

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 [Mr.  Speaker  in  the  chair]

 प्रश्नों  के  alfas  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  यशपाल  सिंह  ।:

 श्री  यशपाल  सिह  :  प्रश्न  संख्या  नं०  qook

 श्री  स०  मो०  बनी  :  मेरा यह  सुझाव है  कि  आदत  संख्या  १०२४  को  भी  ले  लिया  जाय  +

 ्ाच्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  इसी  विषय  से  सम्बन्ध  रखता  है  ?  यदि  तो  यदि  मंत्री  जी  के  लिये

 यह  सुविधाजनक  हो  तो  वे  इसका  उत्तर  दे  सकते हैं  ।

 ~_
 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  दाम  :  बहुत  श्रीमान्  ।:

 योजना  प्रचार  अध्ययन  दल

 श्री  पदा पाल  fae  :

 श्री  भागवत  सा  आजाद  :

 नें  १००2  थी  धवन

 श्री  भी०  प्र०  यादव

 विघ्न  चन्द्र  सेठ  :

 कया  सुचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  प्रचार  अध्ययन  दल  ने  कोई  ग्रत्तरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  शौर

 रे७  ११  3711'



 Ocal  Ans  wer

 April
 13,  1964

 यदि  क्या
 दल दल

 ने  बताया  है  कि  वह  कब  तक  अपना  भ्रन्तिम  प्रतिवेदन  दे

 देगा  ?

 सुचना
 प्रौढ़  प्रतारण  मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 :
 (x)  जी
 ा  स  नहीं  ।

 अध्ययन
 दल  को  यह  आशा है  कि

 वह  q  अन्त तक भश्रपना तक  श्रपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  देगा  ।

 योजना  का  प्रचार

 90 Q¥  श्री  यशपाल  fag  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  ह  बताने  क  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  विज्ञापन  ग्र भि करण  ने  योजना  की  जा  री  तथा  राष्ट्रीय  एकता  ने

 जैसे  राष्ट्रीय  महत्व  के  विषयों  सम्बन्धी  प्रचार  करने  के  लिये  अपनी  सेवायें  वेश  की a  ie |  ध

 afe  तो  किन  शर्तों  कौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सुचना  प्यार  प्रतारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दास  नाथ )  at  (@)

 नई  facet  में  हाल  में  हुई  एक  बठक  में  भारतीय  विज्ञापन  अ्रभिकरण  संस्था  की  कार्यकारी  समिति  के

 अध्यक्ष  तथा  सदस्यों  ने  उस  समय  ग  को  देते  रहने  का  प्रस्ताव  किया  था  जो  कि  उन्हों ने  आपातकाल  की

 घोषणा  के  शीघ्र  बाद  सरकार  प्रदान  किया  ।  उन्होंने  कहा  कि  इस  सहयोंग  के  श्रन्तगंत  राष्ट्रीय

 दैत्यारि  योजना का  जानकार  तथा  राष्ट्रय  एकता ज  से  wea  राष्टीय  विषय  भी  आने  चाहियें ।

 ब्यौरा  विचाराधीन  है

 विज्ञापन  अभिकरणों  द्वारा  दान  की  गई  सहायता  मध्य  रूप  से  राष्ट्रीय  अभियानों  के

 लिये  विज्ञापनों  की  रूप  रेखा  डिज़ाइन  अदि  के  बारे  में  दिये
 जाने  वाले

 THe HER  सुझावों  से

 लि
 |.)

 सम्बन्ध  |  संस्था  का  सहयोंग  देते  रहने  का  प्रस्ताव  सरकार  की दृष्टि  में  सराहनीय

 |

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  the  names  of  the  Members  of  this

 Team  and  the  amount  being  spent  on  them  ?

 Shri  Sham  Nath  :  The  Study  Team  consists  of  five  Members  whose

 names  are  as  follows

 Shri  Amar  Nath  Vidyalankar

 2  Shri  Radha  Nath  Rath

 Shri  P.  Ranga  Reddy

 4  Shri  Rohan  Lal  Chaturvedi

 5  Shri  S.N.  Joshi

 Besides  these,  Dr.  A.R.  Baji,  Deputy  Director  of  Research  and  Reference

 Division  is  the  Member-Secretary.

 Shri  Yashpal  Singh:  Aimed  at  disrupting  our
 national  unity,  Pakistan

 has
 been.  making  venomous  propaganda  that  the  minorities  in

 In
 dia  are  not

 _safe.  What  steps  are  being  taken  by  Government  to  counteract  it  >

 Advertising  Agencies  Association
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 Shri  Sham  Nath  :  It  is  a  different  question.  This  Study  Team  was  ap-

 pointed  to  assess  the  impact  of  Plan  Publicity  on  the  people  and  the  extent

 of  its  utility  as  alsoto  suggest  ways  to  make  it  more  effective.

 att  स०  ato  बनर्जी  :  क्या  यह  संच  है  कि  भ्रध्ययन  दल  द्वारा  देश  के  विभिन्न  भागों  के  दौरे  के

 दौरान  विभिन्न  प्रतिनिधियों  क्वारा  योजना  की  प्र सफलता यें  तथा  खामियां  उसके  ध्यान  में  लाई  गई

 ati  फिर  तो क्या दल  प्रतिवेदन  देते  समय  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखेगा

 संस  र-कार्य  मंत्रों  सत्य  नारायण  fag  ):  सम्पूर्ण  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया

 जायेगा  |

 थ्रो  स०  glo  बहनों  :  मिसाल  के  तौर  क्या  यो  जना  की  असफलता  के  बारे  में  कम  चा  रियों

 की  प्रोसेस  दल  के  सचमुच  प्रस्तुत  क  किये  गये  प्रमाण  भी  प्रतिवेदन  में  दिये  जायेंगे  ?

 श्री  सत्य  नारायण  हमें  भ्र भी  तक  पुरा  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुम  है  ।  केवल  एक

 अन्तरिम  प्रतिवेदन  मिला  है  ।  सम्पूर्ण  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाने  पर  ही  हम  यह  कहू  सकेंगे  कि  हम

 इसके  बारे में  क्या कछ  करेंगे  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  मेरे  माननीय  श्री  दूसरे  प्रदान  संख्या  १०२४  से  सम्बन्धित

 राष्ट्रीय  एकीकरण  के  बारे में  प्रश्न  पुछ  रहे  थे  ।  यह  नियमानुकूल  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उसके  लिये  मना  नहीं  किया  ।

 शो  हरिशचन्द्र  माथुर  क्या  राज्यों  में  केन्द्रीय  अभिकरणों  द्वारा  विभिन्न  स्तरों  पर  योजना

 के  बारे  में  प्रचार  किये  जाने  के  साथ  साथ  राज्य  सरकारेंभी  अपने  स्वयं  के  स्वतंत्र  प्राधिकरणों  द्वारा  यह

 कार्य  करती  हैं  अ्रौर
 क्या  दोनों के  बीचਂ  समन्वय  का  पुर्णतया  प्रभाव  है  ?  इस  सम्बन्ध  में

 कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 qt  सत्य  नारायण  सिंह  :  यह  कहना  गलत  हैकि  समन्वय का  पुर्णतया  प्रभाव  है  |

 समन्वय  उतना  संतोषजनक  नहीं  है  जितना  कि  होना  चाहिये  ।  हम  ने  यह  बात  सम्बन्धित

 राज्यों
 के  ध्यान में  लाई  है  कौर  हम इस  सम्बन्ध में  सुधार  करने  की  चेष्टा कर  रहे  हैं

 जो  इमाम  लाल  सर्राफ  योजनाश्रों  के  बारे  में  प्रचार  करने  के  क्या  इस

 योजना  प्रचार  व्यवस्था  कैम्प  देश  के  सामने  प्रस्तुत  की  जाने  वाली  योजना  केरूप  सम्बन्धी

 किन्हीं  खामियों
 के

 बारे
 में

 भी  सुनाव  श्राम त्रित  किये  जायेंगे  ?  क्या यह  बात  भी  योजना

 सम्बन्धी  प्रचार  का  गंग  होगी  ?

 को  सत्य  नारायण  सिंह
 :

 अवचय
 ।

 यह  एक  ग्र्च्छा  सुझाव  है  ।

 जो  दो०  चं०  जट्टां  तक  प्रचार का  सम्बन्ध  संसद्-सदस्यों  ,  विधान  सभा  के

 जिला  परिषदों
 के  विचार  जानने

 के  लिये  इस  दल  ने  क्या  प्रयास  किये  क्या  दल

 को  उन
 से  कोई  ठोस  सुझाव  प्राप्त  हुए  है ं?

 भो
 सत्य  नारायण  सिह

 :
 जिला  परिषदों  के  साथ  तो

 सम्पर्क
 कायम  किया  गया  है  ।  परन्तु

 संसद्-सदस्यों  तथा  विधान  सभा  के  सदस्यों  केबारे
 में  हमें यह  पता  नहीं  हैकि  अध्ययन  दल

 जिस  के  अध्यक्ष  एक  संसद-सदस्य  क्याक्या  है  ।  मैं  उनका  ध्यान  श्रवस्यमेव इस  ग्रोवर
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 दिला  गंगा  ताकि  वह  इन  लोंगों  से  भी  सम्पर्क  स्थापित  करें  ।  यह  एक  बहुत  अच्छी  बात

 होगी  |

 में
 श्री  हाजी  :  यदि  safer  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  तो  उस  ं  की  गई

 fer क्या  हैं  ?

 है  |  चेयरमेन श्रीसत्य  नारायण  भ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  लिखित  रूप  में  नहीं

 मुझ  से  मिले थे  और  उन्होंने अपने  विचार  व्यक्त  किये  थे
 ।

 श्री  हाजी  :  क्या  हमें  इतना  बताया  जा  सकता  है ंकि  उन  के  विचार  क्या  हैं  ?

 श्री  सत्य  रावण  सिंह  :  मैं  इस  समय
 उन विचारों को  नहीं

 बता  सकता
 ।  पुरा  प्रतिवेदन

 हमें  मिल  जाने पर  हम  कुछ  बता  सकेंगे  |  उस  से  पहले कुछ  कहना  उचित  नहीं  है  |

 श्री  बासप्पा :  क्या इस  प्रकार  की  एक  कौर  भी  मुल्यांकन समिति  है
 ?

 यदि  तो  उस में

 फिर  इस  समिति  में  क्या  अन्तर  है  ?

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह  :
 वह  समिति  पूर्णतया  अलग  |  इसने  भी  काय  करना

 प्रारम्भ

 कर  दिया  है  ।

 श्री  बासप्पा  :  वह  काय  मी  इस  समिति  को  क्यों  नहीं  सौंपा  जा  सकता  ?

 >  |
 श्री  सत्य  नारायण  सिह  :  यह  सम्भव  नहीं

 Shri  Tan  Singh  :  On  what  conditions  this  Advertising  Agenies  Associa-

 tion  has  offered  its  services  or  the  purposes  of  advertisments  and  what  is  being

 paid  to  these  agencies  by  the  Government.

 A
 Shri  Sham  Nath  :  Except  charging  out  of  pocket  expense,  for  the  assis—

 tance  rendered  by  them  so  far,  these  agencies  contributed  on  a  voluntary  basis..  थ

 सिर  ee  परिवहन  विमान

 his
 *2020,  श्री  fag

 :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीकी  सरकार  से  सी  परिवहन  विमान

 उड़ान  कराने  है ं?

 \  क्या  सरकार  का विचार  ऐसे  कुछ  पौर  विमान  लेने
 का

 सनौर

 यदि  तो  कब  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  चह्वाण  ):  हां  |

 श्र  (7)  इस  समय  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  |

 ice Shri  Yashpal  Singh  :  Would  the  hon.  Minister  of  Defence,  during  h

 visit  to  U.S.A.,  have  talks  there  to  acquire  these  planes  at  a  cheaper  price  ?
 an

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  चव्हाण  )  मेरे  विचार  से  हमें  इस  प्रकार  dot

 विमानों की  श्नावव्यकता  नहीं  है  |

 e  have  paid  for  one.  Plane. sid  pom Shri  Yashpal  Singk  :  How-much  w
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 श्री  ANAT  राव  हमें  ये  विमान  अमेरिका  से  सहायता  कार्यक्रम
 के  प्रवीन

 मिले  है ं।

 श्री  शिवाजी
 एवं  देशमुख

 :  इस  बात
 को

 देखते  हुए  सिर  विमानों

 जो  कि  हमें  अमेरिका  की  सरकार  से  उधार  के  रूप  में  प्राप्त  हुये  लाख  हमारे

 की  बहुत  ग्रसित  संख्या  में  जानें  क्या  इन्हें  स्थायी  तौर  पर  प्राप्त  करने का  कोई  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहं  किसी  अरन्य  विमान  के  बारे  में  उल्लेख  कर  रट  थ |  |  ||

 श्री  शिवाजी राव  oto  देदमख : च्च्  सिर  कौर  सी-१३०  एक  जेसे  विमान  हैं
 ।

 श्री  यथावत  राव  चह्वाण  वे  एक  जैसे  विमान  नहीं  है  ।

 Shri  Tulsidas  Jadhav  :  How  many  planes  of  the  type  of  C-119  have  been

 given  to  us  by  America  ?

 Shri  D.R.  Chavan  ;  24.

 भारी  पानी  का  विक्रय

 tie |
 yee  न

 (  श्री  सुबे  ध  हंसना

 १०११.  |  att  सच्चे  ०  सामन्त

 श्री  नि०  र०  भास्कर  :

 सरीना  महेश्वर  नाय  क

 कया  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नंगल  site  कारखाने में  बनाये  जाने  वाले  भारी  पानी  को  बेचने  की  कोई

 की  गई  है  ह

 हमारे  देश  में  इस  भा  री  पानी  को  खरीदने  वाले  कौन  हैं  ;  कौर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  कोई  मलय  fatrac  किया  गया  या  इस

 बारे  में  बातचीत  को  गई  है
 ?

 azine  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  (  श्लीपदी  लक्ष्मी  :  जी

 हां  ।  भारतीय  give  निगम  के  नंगल  कारखाने  में  बनाया  जाने  वाला  भारी  पानी  mori
 को  बेचा  जारहा  है  ।

 मलय  केबारे  में  बात  चीत  चल  रही  है  ।

 श्री  सुबोध  इस  कारखाने
 में  भारी

 पानी
 की

 कितनी  मात्रा  तैयार  होती  हैं  ।

 और  उस  में  से  कितनी  मात्रा  का  उपयोग  यह  कारखाना  स्वयं  करता  है  ?
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हम  प्रति  सप्ताह  Ry  किलोग्राम  भारी  पानी  ब्य तयार  करते  त्र  रहे

 हैं  प्रौढ़  गरब तक  कुल  १८,६४४  किलोग्राम  भारी  पानी  तैयार  किया  गया  है  ।

 श्री  सुबोध  सदा  चूंकि  इस  कारखाने  का  भारी  पानी  wale  संस्थापना  कों  बेचा

 जाता  ,
 क्या  मैं  जान  सकता  हू ंकि  क्या  इस  से  प्रण  शक्ति  संथापना  की  झ्रावश्यकताझ्रों

 की  पूर्ति  होजाती  &  अथवा  यह  संस्थापन कहीं  प्रौढ़  से  भी  पानी  प्राप्त  करती  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  ae  पर्याप्त  नहीं  होता
 >
 Q  ।  हमें  इस  से  aaa  भारी  पानी  की

 श्रव्य क़ता
 होगी  are  यदि  राजस्थान  का  रिएक्टर  चालू  होना  तो  हमें  २००  मीट्रिक  टन

 भारी  पानी  की  ब्रा वश्य कता  पड़ेगी  ।  इस  समय  हम  आत्म-निर्भर  नहीं

 श्री  स०  च्०  सामन्त  क्या  यह  सच  नहीं
 >  कि  नंगल  उवंरक  कारखाने  में  उपलब्ध

 भारी  पानी  निम्न स्तर  का
 कौर  ग्लानि  ऋण  दिक्पति  संस्थापना

 में  छोटे  पैमाने  की

 लाख  भ्रतेम्बली
 '

 के  द्वारा  हमें  इसको  उच्च  स्तर  का  बनाना  पड़ता
 +  ?  यदि  तो  क्या

 Maralਂ  स्वय  नंगल  कारखाने  में  नहीं  स्थापित  की  जायेगी ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  नंगल  कारखाने  में  तैयार  किया  जाने  वाला  भारी  पानी  wea  कहीं
 >  ।  माननीय कहीं  तैयार  किये  जाने  वाले  भारी  पानी  की  TITATT  कहीं  अधिक  बरच्छा

 सदस्य  को  धारणा  गलत है

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  कहां  तक  संच  है  कि  जब  सत्यों  के  बारे  में  फैसला  हो  जायेगा

 तो  कारखाना  अपनी  क्षमता  का  विस्तार  कर  के  अधिक  मात्रा  में  भारी  पानी  तैयार

 कर  want ?

 > श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  भारी  पानी  के  उत्पादन  का  TH  क्रमबद्ध  कायें  क्रम  ।  मूल्य के

 बारे में  हम  के
 भी

 साथ  बातचीत  नहीं  कर  रहे  अन्तर्राष्ट्रीय  मौजूद  है  ।

 matter  २८  डालर  प्रति  पौंड के  हिसाब  से  भारी  पानी  बेचता  ।  मूल्य

 शिरकत  २४.१४  डालर  प्रति  पौंड  हो  गया  >
 ठ  |  नवें  इस  से  ats  मूल्य  लेता  है  ।

 हमारे  द्वारा  जाने  वाला  मूल्य  वर्तमान  मूल्यों  की  तुलना  में  उचित  ही  होंगा

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  क्या  इस  भारी  पानी  की  किस्म  तथा  कीमत  आयात  किये  गये  भारी

 पानी  की  किस्म  तथा  कीमत  की  तुलना  में  बिलकूल  ठीक  है  ?

 >
 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  जेसा  कि  मैंने  बताया  ,  किस्म  कहीं  अधिक  अच्छी  @  तथा  मूल्य

 भी  तुलनात्मक
 ।

 विमान  दुघंटत्ता

 श्री  प्र०-र०  चक्रवर्ती :

 श्री  अ्रॉंकारलाल  बैरवा

 oes  at  fasaata  पाण्डेय  :

 |  प्री
 राम  रख  यादव

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  १९६४  को  पूर्वी  क्षेत्र  में  एक  विमान  दुर्घटना में  तीन

 फ्लाइंग मर  गये  थे  ;

 ३७१६
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 क्या  दुर्घटना  के  करण  क  जांच  करने
 के  लिए  कोई  जांच  भ्र दा लत  नियुक्त  की  गई

 थी  ;

 कौर

 +?
 (7)  अदालत

 को  उप पत्तियां  क्या  ध

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपभंत्री  (  श्री  ato  रा०  :  भारतीय  वायुसेना  का  एक
 े  py  | | विमान  १०  फरवरी  १९६४  को  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  १४  फरवरी  क  गठ  ं  इस  दुर्घटना में  एक

 फ्लाइंग  अफसर  तथा  भारतीय  सर्वेक्षण  संस्था  के  दो  पोर्टर  मारे  गये  थे  |

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  करने  के  लिये  एक  जांच  झ्र दा लत  नियुक्त  कर  दी  गई  है

 जांच  अदालत  की  शिप  के  प्रप्त  होने  पर  हानि  का  पता  चलेगा  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्री  श्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  पहले  जो  दुःखद  घटनायें  हुई  हैं  जिनमें  बहुत  से  योग्य
 अधिका  रियों  की

 थ

 हुई  है  उनको  ध्यान  में  रखते  सरकर  ने  ऐसी  विपत्तियों  से  बचने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  ७, श्र  यश्वन्तराव  :  सामान्य  सावधानिया  हमेशा  ही  बरती  जार्ज
 ह

 @
 >

 परन्तु  जैसा  कि  मैं  पहले  सदन  में  बता  चुका  हमने  इस  पूरे  मामले  की  जांच  करने
 के

 लिये  एक  समिति

 नियुक्त  की  हैं  जिससे  कि  यह  पता  लग  सके
 कि

 इस  मामले  में  कया  त्रुटियां  थीं  ।

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :
 कुछ  समय  पहले  डा०  राजेन्द्रप्रसाद ने  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से

 बताई  थीਂ  नि  उच्च  श्रधिकाररियों  को  एक  ही  विमान  में  किसी  स्थान  पर  नहीं  भेजा  जाना

 क्या  सरकार
 टर्न

 पुर्णतः  इस  बात  का  पालन  कर  रही  है  ?

 शो  arias  चह्वाण  इस  विमान  में  बहुत  अधिकारी  नहीं  थे  ।  इसमें  केवल  एक  फ्लाइंग

 ही  था  I

 विमान  उत्पादन

 न
 Jods

 _1  श्री  राम  चन्द्र  इलाका

 ग  श्री  कुलेश्वर  सीना

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मदद ड
 ~ a be as B)

 क्या  एयरक्राफ्ट  लि  द्वारा  बनाये  जाने  वाले  विमान  के  लिये

 श्यक  सभी  पुर्जे  इस  समय  देश  में  बनाये  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  समय  कितने  प्रतिशत  पुर्जों  का  sara  किया  जाता  है  ;

 इस  समय  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  में  कितने  प्रतिशत  पुर्जों  का  निर्माण  होता

 है  ;  अर

 पुर्जों  के  सम्भरण  के
 सम्बन्ध  में  क  उद्योगों  को  किस  रूप  में  प्रोत्साहित  किया  जा

 रहा है  ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्रा लय  नें  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  है  नग
 (  x  रटा

 रघुरामंया  )  :  नहीं  ।

 ate  विमान  की  किस्म  के  अनुसार  किसी  विमान के  लिये इस  समय  भ  प्रतिशत  से

 RK  प्रतिशत  तकਂ  पुर्जों  का  aaa  किया  जाता  है  ।  शोष  ७५  से  ६५  प्रतिशत  हिस्से  हिन्दुस्तान एयर

 क्राफ्ट  में  ही  बनाये  जाते  हैं  ।

 विमान  की  गौण  हिस्सों  at  कच्चे  माल  की  स्वदेश  में  निर्माण
 करने  के  हेतु  सुविधाओं  का  विकास  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 शी  राम  चन्द्र
 विभिन्न  प्रकार

 के  विमानों  का  निर्माण  करने
 के  लिये  सहायक  वस्तुप्नों

 कुल
 कितनी  आ्रावश्यकता होती  है  प्र  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  इन  श्रावश्यदताओ्ं को  किस

 प्रकार पुरी  करेगा  ?

 श्री  रघुरामेया
 :

 मैंने  इसकी  प्रतिशतता  बता  दी  यह  समय  समय  पर  भिन्न  भिन्न  होती  है  |

 एच०  एल  और  अन्य  बहुत  से  विमानों  का  निर्माण  किया  जाता है  ।

 श्री  रामचंद  इलाका
 :  विमान  उत्पादन  के  लिये  भ्रपेक्षित  जिन  पुर्जों

 का  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट

 ड
 द्वारा  निर्माण  किया  जाता  है  उनकी  उत्पादन  लागत  आयात  किये  जाने  वाले  पुर्जों  की  तुलना

 में  ग्रसित  है  waar  कम  है  ?

 श्री  रिरिया  :  मझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिट  ड  द्वारा

 निमित  पुर्जों  की  उत्पादन  लागत  श्रायात  किये  जाने  वाले  पुर्जों  की  लागत  की  तुलना  में  कम  है  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :  हिन्दुस्तान एयर  क्रिया  लिमिटेड

 को
 श्राप  लगभग  २५  वर्षों  से  चला  रहे

 हैं  ।
 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  विभिन्न  पुर्जों  के  स्वदेश  में  उत्पादन  को  शीघ्र  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 सरकार  ने  नया  विशेष  प्रयत्न  किये  हैं  ।

 श्री  रघ्रामंया  :  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  लगभग  ७१५  प्रतिशत  पुर्जो  का  we  भी  स्वदेश

 निर्माण  किया  जा  रहा  है  श  ष  पुर्जों  के  मामले  उदाहरणार्थ  गढ़े  हुए  प्रौढ़  ढले  हुए  gat  के  मामले

 हमने  मेस  हाई  डयूटी  एलौयज  लिमिटेड  इंग्लैण्ड  के  साथ  एक  अ्वनज्ञप्त  करार  कियया  है  र  एयर

 स्टार  के  मामले  में  हमने  डिजाइन  ले  ली  है  इसीਂ  प्रकार  गनेसियम  मिश्रधातु  वस  के  लिये

 हम  मस्से  मिलेनियम  इलेक्शन  लिमिटेड  के  साथ  एक  श्रनज्ञप्त  करार  कर  रहे  हैं  ।  wear  विभिन्न

 करणों  के  लिये  भी  हम  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  करार  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  माननीय  मन्त्री ने  बताया  है  कि  विमान के  निर्माण  के  सम्बन्ध में  वे  ४५

 से  लेकर  २५  प्रतिशत तक  पुर्जों  के  लिये  विदेशों  पर  निर्भर  करते  हैं
 ।

 क्या  यह  ५
 प्रतिशत  विमान

 के  कुल  मूल्य  का  भाग  है  कौर  जिन  उपकरणों  की  ग्रा वश्य कता  होती  है  उनकी  संख्या  का  ५  प्रतिशत
 है

 ?

 थ्री  रघरामंया  अ्रपने  उत्तर  में  सावधानी  बरतते  हुए  मैंने  बताया  यह  प्रतिशत

 पुर्जों  की  संख्या  की  है  ।  परन्तु  यदि  अप  पुर्जों  के  मूल्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पूछें  तो  क्यों  किये

 चीजें  जेसे  कि  इलेक्ट्रानिक  उपकरण  wie  इंजन  के  बहुत  कीमती  चीजें  ३५

 प्रतिशत से  लेकर  ५५प्र  निशात  तक  मूल्य  के  पुर्जों  का  आयात  विद्या  जाता है
 ।

 श्री  स०  alo  बनर्जी  :  आवाज  को  गति  से  भी  तेज  चलने  वाले  जेट  विमानों  का  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  निर्माण  करने  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है  शौर  क्या  इस  योजना  काल  में  ही

 उनका  निर्माण  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?
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 एच०  २४  विमान  श्रावाज की  गति  से  तेज  चलने  वाला  विमान  है
 ।

 यह

 योधन-दावती  cera  में  खरा  उतरा  हैं  झ्र ौर  यह  बड़ी  संभावना  हू  कि  aaa  महीने  वायुसेना

 स्काई  न  सर्विस  मे  चला  जायेगा .।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  हमारे  गत  कटु  अनुभव को  दृष्टिगत  रखते  हुए  यह  देखने  के  लिये  क्या

 विशेष  कार्यवाही  की  गई  है  कि  इन  आयात  किये  जाने वाले  पुर्जों  के  अभाव  में  हमारा  काम  रुका  न  रहे  ?

 श्री  रघु राम या  :  ठीक  यह  तो  बातहै  जिसके  कारण  हम  इन  अरति  महत्वपूर्ण  पुर्जों  का  स्वदेश  में

 निर्माण  करने  के  लिये  भ्र नेक ों  विदेशी  सहयोग  सम्बन्धी  करार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  शिवनन्जप्पा  :
 विमानों के

 इंजनों  का  निर्माण  करने  की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 श्री  रघु  रामया  :
 हम भ्ौर घम  ७०३  के  इंजनों का  निर्माण  तो  कर  अ  रहे  हम  जैट  प्रशिक्षक

 विमान  इरादी  के  इंजनों  का  भी  विरासत  कर  रहे
 हैं  ।  हम  अन्य  प्रकार  के  इंजनों  का  निर्माण भी  TST

 प्रगति  के  साथ  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  सवित्री  निगम  :  क्या  उत्पादन  योजनायें  निर्धारित  अवधि  में  ही  पुरी  की  जा  रह  हैं

 श्र  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं  ?  इनमें  से किस  मामले  में  हम  पीछे  हैं  ?

 श्री  रघु रामे या  :  का  निर्माण  निर्धारित  कार्यक्रम  क॑  अनुसार  किया  जा  रहा  है  विकास

 कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  अन्य  कुछ  का  नहीं  ।

 Shri  Sheo  Narayan;  Keeping  in  view  the  present  emergency,  by  when
 will  we  be  self  sufficient  in  production  of  aircraft

 श्री  रघु रामे या  :  यदि  मुझे  ऐ  सा
 करने  की  इजाजत है  तो

 मैं  कहूंगा  कि  विश्व  का  कोई  भी  देश

 विमान  निर्माण  के  मामले  में  आत्म-निभने  नहीं  जितनी  भी  प्रीतम  सीमा  तक  यह

 सम्भव  है  उ  पके  लिये  हम  यथासम्भव  शीघ्र  उस  स्थिति  में  पहुंचने  के  लिये  अपना  भरसक  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  शर  यही  कारण  है  कि  विदेशी  सहयोंग  प्राप्त  करने  के  लिये हम  विभिन्न  करार  कर  रहे  हैं  ।

 जम्मू  तवा  काश्मीर  सीमा  पर  पाकिस्तानी  फौजों  का  जमाव

 नः

 थी  हेम  बरुआ

 |  श्री  प्र०्चं०  बरता

 श्री  to  चू०७  फार्मा ¢
 ok

 ३  ०१४,

 श्री  कजरोलकर

 [Lat
 प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  हाल  में  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इन  समाचारों  की  कौर  दिलाया

 गया  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  की  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  तथा  युद्ध-विराम  रेखा  के  साथ  साथ  पाकिस्तान

 की  फौजों  का  फिर  से  जमाव  हो  रहा  है  कौर  सैनिक  गतिविधियां  जोर  पकड़  रही  हैं  जिनमें  टैंकों  मौर

 गाड़ियों  का  ara  जाना  भी  शामिल  है  ;  शौर

 (@)  यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  AY  दा  रा०  :  हा ं।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य
 की  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  तथा  युद्ध-विराम  रेखा  पर  हाल  ही  में

 पाकिस्तानी  पैनिक  कायें वा  मियां  बढ़  गई  सरक।र  ने  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  पूर्वोपायी  कार्यवाहियां

 की  हैं  ।

 श्री हेम  बरा  :  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  तथ्य  को  जानने  प्रमाणित  करने  का  प्रयत्न

 किया  है  कि  युद्ध  विराम  रेखा  के  उस  पार  पाकिस्तानी  सितारों  द्वारा  प्रयोग  किये  जाने  वाले  हथियार

 कौर  स्फटा  भरभर की  कौर  यदि  तो  बया  सरकार  ने  सरकार  को  उनके  उस

 सन  की  याद  दिलाने  का  प्रयत्न  किया  है  जो  कि  उन्होंने  अपने  नई  दिल्ली  स्थित  राजदूत  द्वारा  हमें  दिया

 कौर  यदि  हमने  उनको  इसकी  याद  दिलाई  है  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्दवग्तर।व  :  हमारे  पास  इस  बात  का  कोई  निश्चित  प्रमाण

 नहीं  हे  कि वे  हथियार  ौर  स्फोटास्त्र  भ्रमरीरकी  थे  ।  यदि  यह  बात  सिद्ध  हो  जाती  है  जो  निश्चय  ही

 हम  अमरीकी  सरकार  का  ध्यान  उसकी  भ्रांत  दिलायेंगे  |

 शी  हेम  बर्रा  :  एक  श्रौचित्य  प्रश्न  पर  ।  एक  पिछले  अवसर  पर  जब  यही  प्रश्न  इस  सदन  में

 उठाया  गया  था  तो  हमें  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  माननीय  प्रतिरक्षा  मन्त्री  इस  बात  की  जांच

 क्योंकि  अमरीकी  हथियारों  मोर  स्फोटास्त्रों
 के  वहां  उपयोग  के  बारे  में  मैं  बहुत  सुनिश्चित  था  ।

 ara
 भी

 हम  यह  देखते  हैं
 कि

 मन्त्री  महोदय  नें  कोई  जांच  नहीं  की  है
 ।

 क्या

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मुझे  इस  मामले  में  कोई  रायता  नहीं  देनी  है  ।  परन्तु  क्या  सरकार  ने  कोई

 जांच  की  है ग्रौर  उसे  ऐसी  किसी  बात  का
 पता  चला

 है
 ?

 श्री  यच्नवन्तराव  :  जो  कुछ  थोड़ा  बहुत  सामान  छुट  जाये  उसी  के  श्राधार  पर  कोई

 जांच  की  जा  सकती  उस  सामग्री  के  निरीक्षण  के  आधार  पर  ही  कोई  जांच  कर  सकता  ौर

 उससे  कोई  निश्चित  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।  यही  मैंने कहा  है

 श्री  हेम  बरुआ  :
 हम  इस  उत्तर  से  सन्तुष्ट  नहीं

 .  ..  .

 श्रेय  :  तो  माननीय  अपना  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  पूछें  ॥

 श्री  हेम  बरुना  :  तथा  कथित  श्राजाद  कश्मीर
 ने  हमारे  काश्मीर  राज्य  पर  आक्रमण  करेंगे  की

 धमकी  दी  है  सनौर  एसी  धमकियों  में  नवीनतम  धमकी  स्वयं  श्री  भुट्टो  ने  दी  है  ।
 उस  संदर्भ  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  अथवा  माननीय  प्रधान  मरती  इस  सदन  को
 दृढ़ता  पुर्वक

 यह

 देने  की  स्थिति  में  हैं  कि  वह  मानसिक  रूप  से  कौर  हमारी  सैनिक  स्थिति  के  रूप  में  काश्मीर  में  होने

 वाली  किसी  भी  घटना  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार
 चा  हे  वह  श्रात्तरिक  गड़बड़ी  हो  अथवा

 स्तान  द्वारा  काश्मीर  पर  ?

 श्री  त्यागी  :  क्यों  नहीं  ?  यह  तों  स्पष्ट  ही  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  काल  के  दौरान  कोई  भी  ऐसा  आश्वासन  नहीं दे
 सकता  |  परन्तु  यदि

 माननीय  सदस्य  कोई  जा  नकारी  लेना  तो  वह  ऐसा  कर  सकते  हैं  |

 श्री  हेम  बरुना
 :  मैं

 केवल  यही  जानना.चाहता  हूं  कि  कया  प्रधान  मन्त्री  महोदय  मानसिक  रूप  से

 इस  बात  के  लिये  तैयार  हैँ  कि
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  काल  के  दौरान  कोई  आश्वासन  देने  के  लिये  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 माननीय  सदस्य  केवल  जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  हेम  बरुआ  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सेनिक  स्थिति  के  रूप  में  प्रौढ़  मानसिक  रूप  से  भी

 काश्मीर  में  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  सरकाਂ  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  यथावत  राव  चह्वाण  :  काश्मीर  घाटी  में  सेना  द्वारा  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  हमने

 प्रत्येक  सम्भव  कार्यवाही  की
 है

 ।  मैं  इस  बात  को  बहुत  दृढ़तापूर्वक  कह  सकता हूं
 ।

 aft  कपूर  fag  :  क्या  इंस  बात  का  संकेत  मिलता  है  कि  काश्मीर  सम्बन्धी  नवीनतम  स्थिति  के

 कारण  पाकिस्तान  की  सैनिकों  क ेइस  जमाव  का  कोई  नया  महत्व  पैदा  हो  गया

 शी  यशवन्तराव  मेरे  उत्तर  से  कोई  गलत  धारणा  न  बनाई  मैंने  बताया

 था  कि  उनकी  सैनिक  कार्यवाहियां  बढ़  रही  परन्तु  उसका  यह  शारदे  नहीं  कि  वहां  पर  उनका  कोई

 भारी  सैनिक  जमाव  है  |

 श्री  दी०  चल  बर्मा : क्या सरकार क्या  सरकार  को  ऐसी  कोई  जानकारी  है  कि  सैनिक  तैयारियों  के  इस  मा  मले

 में  पाकिस्तान  को  चीन  द्वारा  परीक्षा  कौर  अपरोक्ष  रूप  से  भड़काया  जा  रहा  है  अकरम  यह  कि  चीन

 पाकिस्तान  के  बीच  एक  गुप्त  सैनिक  संधि  हो  गई

 श्री  यथावत  राव  चह्वाण  ऐसा हो  सकता  है  कि  कोई  गुप्त  सन्धि  परन्तु  इस  सम्बन्ध
 में  मेरे

 पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  पाकिस्तान  द्वारा  छप
 कर  करने  अर

 लूट-खसोट  की  यह  जो  घटनायें  बार  बार  की  जा  रही  हैं  उनको  ध्या  उनमें  रखते  क्या  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  काश्मीर  स्थिति  संयुक्त  राष्ट्र  न्  क्षक  उस  एक  घटना  को  छोड़  कर  जिसमें  कि  पाकिस्तान

 दोषी  पाया  गया  ऐसे  कितने  और  मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  waar  राव  मैं  समझता  हू  कि  ऐसी  बहुत  सारी  शिकायतें  हम  निरन्तर  करते

 रहे  हैं  प्रकार  वे  निरन्तर  उनकी  जांच  कर  रहे  इस  प्रकार  की  बहुत  सी  घटनायें  हैं  ।

 ्  थी  नाथ  पाई  :  क्या  माननीय  प्रतिरक्षा  मन्त्री  माननीय  प्रधान  मस्ती  इंस  बात  से  सहमत

 हैं  प्रथम  श्री  भी  इस  सम्बन्ध  में  उन्हें  कोई  भ्रम  है  कि  युद्ध  विराम  रेखा  पर  पाकिस्तान  को  इस  नई

 सेनिक  जम्मू पर  तथा  कथित  न  पहुचाने  गये  विमानों  का  बार  बार  उड़ना--जिनके  बारे  में

 हम  जानते  हैं
 कि

 वे  पाकिस्तानी  विमान  हैं  ate  दोनों  देशों  के  बीच  तनाव  के  सम्बन्ध  में  गुह  मन्त्रियों

 द्वारा  किसी  समझौते  पर  न  पहुंचने  से  इस  बात  का  संकेत  मिलता  है  कि  सुरक्षा  परिषद्  के  आगामी

 अधिवेशन  के  लिये  पाकिस्तान  एक  निर्विवाद
 तथ्य  तैयार

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहा है
 ?  यदि

 ऐसी
 बात  है  क्योंकि  यह  शान्ति  के  विरुद्ध  एक  धमकी  इस  बात  को  कहने  के  अतिरिक्त  कि  हम  सड़क

 हैं  इस  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 शी  यद्दवन्त  राव  चह्वाण  :  यह  एक  बहुत ही  पेचीदा  सवाल  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  पेचीदा
 तो

 परन्तु  यदि  वहू  इसका  उत्तर  दे  सकते  हैं  तो  दे  दें  ।
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 श्री
 पशावन्तराव  चित्रण  जहां तक  हमा  रा  सम्बन्ध  वे  वहां  पर  जो  कुछ  भी कार्यवाहियां

 कर  रहे  हैं  हम  उन  सबको  ध्यान  में  रख  रहे  हैं  कौर  उनके  सम्बन्ध  में  पूर्वोपायी  कार्यवाहियां  कर  रहे  हैं  ।

 बस  इतना ही  मैं  कह  सकता हूं
 |

 श्री  नाथ  पाई  :  मेरे  प्रश्न  का  एक  भाग  यह  है  कि  यह  नियमित  सैनिक  तैयारी  किसी  योजना  के

 अ्राधार  पर  हो  रही  प्रतीत  होती  विमानों  का  इस  प्रकार  तराना

 राय  महोदय  :  यदि
 जानकारी  लेने  के  लिये  कोई  सीधा  सवाल  पुछा  जाये  तो  वास्तव  मैं

 माननीय  मन्त्री  से  यह  कह  सकता  हुं  कि  यदि  जानकारी  दी  जा  सकती  है,तो  वह  सीधे  रूप  में  दी  जाये  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  इसमें  राष्ट्रीय  सुरक्षा  का  मामला  अ्रन्तग्रेस्त  क्या  हम  आश्वासन  नहीं  मांग

 सकते हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  राष्ट्रीय  सुरक्षा  का  मामला  तो  इसमें  ग्रन्तप्रेस्त  हो  सकता  है  परन्तु  इसका  य

 ama  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  कोई  राय  सम्बन्धी  शौर  नीति  सम्बन्धी  शादी  बातें  कहें  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  हमें  उन  बातों  को  वापस  में  जोड़ना  होता  है  क्योंकि  नहीं  तो  वे  इन  सबके  श्रापस

 के  सम्बन्ध  को  नहीं  देखते  ।

 meat  महोदय  :  यदि  प्रशन  सीधे  नहीं  होते  हैं  तो  उत्तर  भी  स्पष्ट  नहीं  होते  हैं  |

 श्री हेम  बरुना  :
 श्री  नाथ  पाई  का  प्रश्न तो  बहुत  सीधा  था  क्या  मैं  यह  निवेदन

 कर  सकता हूं

 कि

 mene  महोदय  :  श्री  नाथ  पाई  स्वयं  ही  अपना  पक्ष पोषण  कर  सकते  हैं  ।  श्री  चार  एस०

 पाण्डेय  |

 थी  टेम  बढया  :  एक  पिछने  अवसर  पर  मैंने  एक  ऐसा  ही  प्रत  पूछा  थाह

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  करार  एस०  पाण्डेय  को  पुकार  चुका  हूं  ।

 श्र  राम  सहाय  FAT  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  हमारे  सेनिक  गुप्तचर  विभाग

 द्वारा  यह  जानने  का  कोई  प्रयत्न  किया  है  कि  वे  श्रमरीकी  हथियार  किस  प्रकार  थे  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  फिर  वहीं  बात  |

 श्री  यशवस्तराव  हमारे  पास  कुछ  परन्तु  मैं  यह  नहीं  समझता  कि  उस  सब

 जानकारी  को  प्रगट  करना  हमारे  लिये  प्रावश्यक  |

 Shri  M.L.  Dwivedi:  Some  strange  type  of  aeroplanes  have  been  seen

 rrangements  are  adequate, flying  over  Jammu  and  Kashmir..if  our  defence  a

 those  planes  as  to  whether
 why  is  it  so  that  we  have  not  been  able  to  identify

 they  belong  to  Pakistan  or  some  other  country  ?

 श्री  यशवंत  राव  चह्वाण  मैं  इसके  तुरन्त  पश्चात्  ही  श्रथवा  जब  कभी  भी  मुझे  इसके  लिये

 कहा  इसी  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन  में  एक  वक्तव्य  दूंगा  |

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  ः  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  प्रश्न  दें  कौर  इस

 सम्बन्ध  में  माननीय  मं  ही  का  केवल  यह  कह  देना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  फि  पास  कोई  जानकारी  नहीं
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 है  क्योंकि  कोई  शस्त्रास्त्र  पीछे  नवदीं  छूटे  हैं  जिनसे  यह  पता  किया  जा  सकें  कि  वे  अमरीका  में  बनाये

 हुए  हैं  अथवा
 '

 क्या  हमारी  सरकार  के  लिये  यह  सम्भव  नहीं हे
 कि  वे  अपने  सेनिक

 गुप्तचर
 विभाग

 द्वारा  जानकारी  प्राप्त  या  वे  इस  जानकारी को  प्राप्त  करने  में  सफल रहे  हैं  ?

 meat  महोदय  :  उन्होंने  अभी  तो  उत्तर  दिया  है  कि
 उनके  पास  कुछ  जानकारी हैं  परन्तु  उसे

 प्रगट  नहीं  किया  जाना  है  ।

 Shri  Bade  :  While  replying  to  Shri  Hem  Barua’s  question,  the  hon,
 Minister  has  stated  that  they  have  not  got  any  definite  information  regarding
 those  arms,  but  a  few  days  ago  some  Pakistanis  were  killed  at  Jammu-Kashmir
 border  and  some  arms  were  seized.  Has  any  enquiry  been  conducted  to  know  as

 to  whom  those  arms  originally  belonged  to  and-where  werethey  manufactured  ?

 श्री  यशवंत  राव  चह्वाण
 :

 मैं  समझता  हूं
 कि

 मैंने  इसी  सम्बन्ध  में  यह  जानकारी दी  थी  कि

 कुछ  हथियार  ait  विस्फोटों  हमें  पड़े  हुए  तो  अवश्य  मिले  थे  परन्तु  उनकी  जांच  करने  पर  उनसे

 कोई  निश्चित  जानकारी  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकी  ।

 त्यागी  जैसे  कि  समाचारपत्रों  में  हाल  ही  में  समाचार  प्रकाशित  हुए  क्या  यह  सच  हूँ

 कि  पाकिस्तानी  सेनाग्रों  ने  युद्धविराम  समझौता  wit  युद्ध  विराम  रेखा  का  उल्लंघन  किया  था  आर

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  ने  श्रपना  निर्णय  निश्चित  रूप  से  पाकिस्तानी  सेनाओं  के  विरुद्ध  दिया  है  ?

 हाल  ही  में  हमारे  पुलिस  अधिका  रियों
 पर  हुए  घातपूर्ण  आक्रमण  में  हमारे  कितने  पुलिस  अधिकारी

 मारे  गये  थे
 ?

 श्री  यद्नवस्त  राव  चह्वाण  :  कारेन  के  घात पूर्ण  हमले  के  बारे  निर्णय  हमारे  पक्ष  में

 पाकिस्तान  के  विरुद्ध  हैं  ।

 Indian  Language  News  papers

 161s.
 JS  Shri  Sidheshwar  Prasad  :

 \Shri  P.  R.  Chakraverti  :

 Will  the  Minister  of  Infor
 mation

 and  Broadcasting  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  committee  has  been  constitut  €d  under  the
 chairmanship  of  Shri  Diwakar  to  consider  the

 newspapers  ;  and
 problems  of  Indian  language

 ({b)  if  so,  the  composition  of  the  Committee  and  its  terms  of  reference  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Infor  mation  and  Brogdcast-
 ing  (Shri  Sham  Nath)  :  (a)  and  (b)  ;  It  has  been  decided  to  constitute  an  Ad-
 visory  Committee  under  the  Chairmanship  of  Shri  R.R.  Diwakar,  M.P.,  to
 enquire  into  the  present  conditions  of  small  and  lan
 odicals  in  the  country,

 guage  newspapers  and  _peri-
 and  to.make  recommendations  on  the  steps  to  be  taken

 by  Government  for  the  development  of  such  newspapers.  The  composition  of
 the  Committee  is  being  finalised.

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  May  I  know  whether  it  would  bea  St  anding
 Committee  or  a  provisional  one  ?  If  rpovisional,  what,  Sher  matters  it  will
 Consider  ?
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 Shri  Sham  Nath  :  This  Committee  will  be  dissolved  after  it  has  made
 recommendations  regarding  the  work  entrusted  to  it.  So  far  as  the  work  to  be
 done  by  this  Committee  is  concerned,  it  would  enquire  into  the  difficulties  being
 experienced  by  small  newspapers  and  make  recommendations  on  the  steps
 to  be  taken

 by
 Government  to  afford  assistance  to  them.

 Shri  Sidheshwar  Prasad:  The  greatest  difficulty  being  experienced. by
 the  small  newspapers  is  that  the  bignewspapers  do  not  letthem  prosper.  Hasthis
 Committee  been  directed  to  consider  this  aspect  also  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  (Shri  Satya  Narayan  Sinha):
 We  will  consider  over  this  matter  when  the  Committee  makes  recommenda-
 tions  with  regard  to  11.0  I  do’not  think  that  the  small  newspapers  can  prosper  by
 restrictions  being  imposed  on  big  newspapers.  We  have  asked  the  Committee
 to  make  recommendations  as  to  how  the  difficulties  of  small  and  language
 newspapers  can  be  removed  and  their  condition  ameliorated.  If  the  Committee
 thinks  that  the  small  newspapers  can  develop  only  by  imposing  restrictions  on
 the  big  newspapers,  it  can  make  recommendations  to  this  effect.

 श्री  प्री  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  भारतीय  भाषाओं  के  समाचारपत्र  ही

 सब  से  alee  पढ़े  जाते  इनको  उन  बड़े  अखबारों  का  मुकाबला  करने  के  जो  कि  इन  पर  छा

 जाने  की  स्थिति  में  क्या  विशेष  सुविधायें  उपलब्ध  की  जा  रही  हैं  ?

 श्री  सत्य  नारायण  सिह  हमने  कदम  उठाये  हैं  ।  हाल  में  ही  हमने  एक  कदम  अ्रखबारी

 कागज  के  बारे  में  उठाया  है  जिसकी  माननीय  सदस्य  को  जानकारी  होगी  ।  कठौती  की

 घोषणा  करते  हमने  उन  अखबारों  को  इस  बारे  में  पूरी  छूट  दी  हैं  जो  कि  केवल

 yoo  टन  की  खपत  कर  रहे हैं  |  विज्ञापन  तथा  अन्य  बातों  के  बारे  में  भी  हमने  कुछ  कदम

 उठाये  हैं  कौर  हमने  यथासम्भव  उनकी  सहायता  करने  की  कोशिश  की  है  ।  परन्तु  इन  कदमों  से  भी

 पूर्णतया  सन्तुष्ट  न  होने  के  हमने  यह  समिति  नियुक्त  की  है  जो  क  विस्तृत  रूप  से  सुझाव

 देगी  कि  कया  सुधार  किये  जा  सकते  है  ताकि  इन  छोटे  तथा  भारतीय  भाषाओं  के  समाचारपत्रों

 की  स्थिति  में  सुधार  जा  सके  ।

 श्री  लो ला घर  कट की  :  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  उपमंत्री  जी  ने  बताया  कि

 समिति  के  गठन  को  afar  रूप  दिया  जा  रहा है  परन्तु  निर्देश  पद  के  बारे  में  उन्होंने कुछ  नहीं  कहा

 है  ।
 यदि

 निर्देश  पद  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  तो
 व

 कया  हैं
 ?

 श्री  सत्य  नारायण  सिह
 :  निदा-पद  तो  स्वयं  उत्तर  में  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिये  गये  हैं  wie

 ? क्या  चाहते  हैं

 घन  5,  Pandey  :  Is  it  not  a  fact  that  Government  has  been  adopting  an

 indifferent  attitude  towards  Dailies,  Weeklies  and  ‘Fortnightly  Magazines  pub-

 lished  in  Indian  languages  as  compared  to  those  published  in  English  ?
 पा  so,

 what  is  being  done  by  Government  to  remove  this  grievance
 ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  I  do  not  agree  with  it.  In  fact,  we  are  not

 indifferent  towards  them.  But  since  one  cannot  be  a  better  judge  of  oneself

 we  have  appointed  this  Committee  to  point  out  the  difficulties,  ifthere  are  any,

 If  the  Committee  feels  that  we  are  really  indifferent  towards  them,  we  would

 consider  over  it.
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 Shri  Sarjoo  Pandey  :  Newsp252's  are  published  in  Indian  languages.
 Other  than  those  enumerated  in  our  Constitution,  such  as  Bhojpuri.  Will  the

 Committee  consider  the  difficulties  of  such  newspapers  as  well  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha:  If  there  are  any  such  newspapers,  atten-
 tion  would  ०0%  piid  to  their  difficulties  also.  But  I  am  not  aware  whether  some

 newspapers  are  being  published  in  dialects  or  not.  In  case,  these  papers  fall

 under  the  catezory  of  languag?  newspapers  and  the  Committee  wants  to  consi-

 der  0४3८  their  difficulties,  we  would  not  stand  in  its  way.

 Shri  Yashpal  Singh  :  Forthelastsomany  years  we  are  being  told  about

 the  appointment  of  a  committee.  In  viewof  the  inofdinate  delay  tiken
 in  arriving  at  a  decision  to  appoint  this  committee,  I  would  like  to  know
 whether  Government  is  in  a  position  to  indicate  how  much  time  this

 ‘Committee  would  take  to  start  functioning  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha:  The  decision  to  constitute  a  Committee
 has  be2n  takea.  Certain  formalities  have  to  be  carried  out:  Letters  have  been
 addressed  to  those  who  have  be2n  appointed  as  Members  of  the  Committee.

 ‘We  are  waiting  for  their  consent.  It  isa  matter  of  only  few  days  now.

 ‘Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Is  it  a  fact  that  the  Indian  language  news-

 papers,  either  published  in  Hindi  or  in  other  Indian  languages  arenot  prospering
 due  to  want  of  Teleprinters  in  Indian  languages  ?  Solongas  English  Teleprin-
 ters  are  not  abolished  and  the  teleprinters  in  Indian  languages  are  not  manufac-
 tured  to  take  their  place,  no  encouragement  can  be  given  to  Indian  language
 newspapers.  Is  the  Ministry  considering  this  aspect  also  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha:  What  is  ‘Purnanudrak’  ?

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Teleprinter.

 aft  mqvfag
 :  क्या  उनको  जसे  आसान  शब्द  का  भी  पता  नहीं है  ?

 महोदय  :  इस  शब्द  को  प्रत्येक  व्यक्ति  नहीं  जानता  ।  मैं  भी  इसको  नहीं  समझा

 तथा  ।  क

 ‘Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  Sometimes  it  is  easier  to  understand  Eng-
 lish  terms  ;  their  Hindi  equivalents  are  rather

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  Mr.  Speaker,  I  would  submit  that  the  word

 in  question  is  very  simple,  irrespective  of  the  fact  that  the  hon.  Minister  could
 mot  understand  it.

 Mr.  Speaker:  1  am  not  saying  thatitis  not  simple.  only  said  that
 I  did  not  know  it.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  I  can  understand  the  inability  of  the  part  of

 the  Minister  to  understand  the  word.  But  I  fail  to  understand  how  the  hon.

 Speaker  could  not  understand  it.

 Mr.  Speaker  :  Then,  I  am  prepared  to  quit.  What  else  can  I  say.  Dr.

 Sarojini  Mahishi.

 ly Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Sir,  I  have  not  received  the  rep  अ क

 Mr.  Speaker  :  The  answer  is  there  in  the  question  itself.

 RORY  3725



 ee
 Oral  Answer  Chaitra  24,  1886  (Saka)

 I  का

 डा०  सरो जि वो  अखबारी  कागज  की  कमी  तथा  विभिन्न  राज्यों  को  अखबारी  कागज

 के  कोटे  का  रोल्स्टन  करने  के  मामले  में  एक  समान  नीति  न  होने  के  भारतीय  भाषियों  के

 सभा चा  रत्नों  कों  जो  कठिनाई  उठानी  रही  क्या  यह  समिति  उस  पर  भी  विचार

 करेगी  ?

 श्री  सत्य  नारायण  fag  :  उसके  बारे  में  भी  समिति  से  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  कहा  गया हे
 ।

 Shri  M.L
 Dwivedi

 All  the.communiques  and  handouts  are  issued  to

 the  small  newspapers  in  English  by  the  Ministry  of  Information  and  as  such

 the  translated  news  do  not  represent  the  facts  as  effectively  as  they  should.  May
 I  know

 whether
 the  hon.  Minister  would  see  that  the  news  etc.  are  given  to  the

 newspapers  in  Hindi  and  other  Indian  languages  by  the  Ministry  of  informa-

 tion.

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  We  will  see  what  can  be  done  in  this  regard

 Shri  Tulsidas  Jadhav.:  What  facilities  have  so  far  been  afforded  by  the

 Government  to  ensure  smooth  functioning  of  newspapers  published  at

 district  level  ?

 Mr.  Speaker  :  This  que3tion  relates  to  the.  committee  only

 सबकत  राष्ट  के  शाति  स्थापना  राय

 FLOR  श्री  हरि  विष्णु कामत  :  कया  बान  मंत्री  २३  मान  ६४  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ७०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 कांगो  तथा  गाजा  में  संयत  राष्ट्र  के  शान्ति  स्थापना  कार्यों  के  लिये  भारत  ने  दोनों  के

 ग्रहण  ग्राहक  बताते  हुए--कितना  वित्तीय  अंशदान  किया ;

 संयुक्त  राष्ट्र  के  किन  सदस्य  राज्यों  नें  श्रब  तक  यह  बक़ाया  रकम  नहीं दी  है  ;  श्र

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  ने  स्थायी  शान्ति  स्थापना  सेना  बनाने  के  सम्बन्ध  में  वार्षिक  व्यय  का

 अनुमान  लगाया  ?

 वैदेशिक-कार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  शौर  तीन

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  में  रखे  गये  देखिये  संख्या  एल०

 REEE/EY

 जी  नहीं  ।  व्यक्त  राष्ट्र  हारा  कभी  तक  न  तो  स्थायी  शान्ति  स्थापना  सेना  बनाई  गई

 ह  भ्र  न  ही  इस  प्रकार  की  सेना  में  सैनिकों  की  संख्या  के  बारे  में  कोई  पके  कौर  स्वीकृत  प्रस्ताव  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  विवरण  में  भारत  का  योगदान  डालरों  में  दिखाया  गया  स्त्रियों

 में  नहीं  ।  गाजा  पट्टी  में  संयुक्त  राष्ट्र  प्राप़्त  सेना  के  लिये  भारत  ने  लगभग  Yo  लाख  डालर  दियें

 हैं  और  कांगो  के  लिये  लगभग  ३०  लाख  डालर  ।  गाजा  पट्टी  के  बारे  में  योगदान
 न

 देने  वाले  राज्यों

 की  संख्या  ६३
 है  ग्रोवर  कांगो  के  सम्बन्ध

 में  ७२  |  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्रिस  भ्राता  पर  इंस

 योगदान  की  गणना  की  ज़ाती है  कौर  क्या यह  सच  हैँ  कि  कांगों  तथा  गाजा  में  शान्ति  स्थापना

 के  कार्यों  के  लिये  योगदान  का  यह  मामला  एक  बार  हेग  के  विश्व  न्यायालय  में  लाया  गया  था  शौर  उस

 न्यायालय  के  पाल  के  जिसमें  शान्ति  के  कार्यों  के  लिए  योगदान  देने  के  सदस्यों  के
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 दायित्व  को  माना  गया  अनेक  देशों  जिनमें  रूस  तथा  फ्रांस  जैसे  बड़े  बड़  देश  भी  अपना

 योगदान  देने  से  इनका र  कर  दिया  हैं  यदि  तो  संयुक्त  राष्ट्र  में
 यह  मामला  कब  उठाया  गया

 उन  देशों  की  सरकारों  रूस  तथा  फ्रांस  योगदान  न  देने  के  क्या  कारण  बताये  हैं  ?

 बया  वे  संसार  में  शास्ति  नहीं  चाहतीं  ?

 अ्च्यक  महोदय
 :

 यदि  सब  का  जवाब  देना  हो  तो
 कम  से  कम  तीन  मिनट

 लग  जायेंगे  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  प्रश्न  बड़ा  सीधा  श्रीमान  ।  क्या  यह  मामला  हेग  कोट  को  सौंपा

 गया  था  तथा  उसके  के  बावजूद  Fo  देशों  ने  देने
 से इन्का'र  कर  दिया  |  श्र  न  देने  के  कारण

 ब्या हैं
 “

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  कारण  बहुत  से  हैं  ।  रूस  ने  इस  आधार  पर  देने-से  इन्कार

 कर  दिया  कि  इस  बारे  में  कोई  भी  निर्णय  सुरक्षा  परिषद्  की  सहमति  से  होना  चाहिये  कौर  जैसाकि

 श्राप  जानते  सुरक्षा  परिषद्  के  निर्णयों  के  मान्य  होने  के  लिये  सभी  पांच  स्थायी  सदस्यों

 की  सहमति  आवश्यक  ह  ।  फ़ांस  ने  इस  श्राधार  पर  देने  से  इन्कार  कर  दिया  कि  जब  तक  सम्बन्धित

 सदस्य  राजी  न  कोई  चीज  लागू  नहीं  होती  ।  फ्रांस  ने  क्योंकि  व्यक्तिगत  रूप  से  फैसले  को  नहीं

 माना  हूँ
 दे  नहीं  रहा  संयुक्त  अरब  गणराज्य  ने  यह  कह  कर  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  कि  गाजा

 पट्टी  में  कार्यों  का  खर्चा  श्रा्रमणका  रियों  द्वारा  दिया  जाना  चाहिये  ।  अन्य  देशों  ने  वित्तीय

 नाइयों  के  कारण  भुगतान  नहीं  किया  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  हमारा  देश  ऐसे  थोड़े  से  देशों  में  है  जिन्होंने  दायित्व  को  पूरी

 तरह  माना  है  कौर  पुरा  योगदान  दे  दिया है  कौर कुछ
 बकाया  नहीं  रह  गया है

 ।  प्रश्न के  भाग  (3r)

 के  सम्बन्ध  में  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  में  एक  स्थायी  शान्ति  स्थापना  सेना  बनाने  का

 प्रस्ताव  है  जिसके  लिये  स्केंडिनेविया  के  देशों  ने  पहले  ही  एक  दल  बना  लिया

 श्रीमती  लक्ष्मी  उनका  प्रश्न  क्या  है  ?  उन्होंने  तो  एक  वक्तव्य  दे  दिया है  ।

 att  हरि  विष्णु  क्या यह  सच  है  .  e

 पास श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  यह  सच  हू  कि  सके  डेनेविया  के  देशों के  ANI,  नीदरलैंड  तथा

 पालतू  सेना  है  जो  ज़रूरत  पड़ने  पर  संयुक्त  राष्ट्र  को  दी  सकती  है

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  हम  पूरा  योगदान  क्यों  देते  रहें  जब  कि  हम  से  धनी  देश  बिल्कुल  भी

 नहीं
 दे  रहे  हैं  ?

 अध्यक्ष  वह  तर्क  करें  रहे  हैं
 |

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  नया  कारण  हैं  कि  जब  बहुत  से  धनी  कर  श्रमिक  शवितशा ली  देशों  ने

 योगदान  नहीं  दिया  केवल  हम  भी  पूरा  भुगतान  क्यों  करे  जबकि  हमारा  देश  गरीब  है  !

 श्रीमती  लक्ष्मी  रुरु  रोटी  चोर  अनुच्छेद  q9(%)  के  asta  इस  संगठन  का

 व्यय  इसके  सदस्यों  द्वारा  वहन  कियां  जाएगा  ।  हम  समझते
 हैं

 कि  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  किये  जाने  वाले

 शान्ति  स्थापना  के  कार्य  सभी  सदस्यों  सांझा  उत्तरदायित्व  है  शौर  इसलिये  हम  waar  हिस्सा
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 क्या  मैं  जान  सकता  हू  fe

 कितने  देशों  ने  देन ेसे  इन्कार  कर  दिया  है  या  नहीं

 श्रीमती  चश्मों  मेनन  :  यह  विवरण  में  दिया  हु  ह  ।  ६३  देशों  ने  नहीं  दिया  है  ।

 शी  नाथ पाई  :  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रति  प्रिये  दायित्वों  को  हमने  पूरी  निष्ठा  से  है  जिनमें

 इस  राशि  का  भुगतान  भो  है  जिसे  हम  दे  नहों  सकते  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हम  क्योंकि  संयुक्त

 राष्ट्र  के  कान्ती  स्थापना  के  इस  प्रयास  में  योगदान  केते  रहे  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 कारवार  से  या  ReTAay  साक्रवगहारियों  को  निकालने  में  सकल  रहा है  तथा  सुरक्षा  परिषद्  को

 द्वारा  भारत  पर  क्योटो  उछालने  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  कपा  सरकार  सुरक्षा

 पारेषण  को  यह  बता  देने  को  सोच  रहो  ह  कि  जब  तक  वह  काश्मीर  से  श्राक्रमणका  रियों  को  निकालने

 को  हजारो  नूर  शिकायत  को  दूर  नहों  करेगा  तथा  परिषद  को  भारत  विरोधी  प्रचार  के  लिये  बरते

 जाने  से  नहों  हमें  अपने  भूगतान  के  बारे  में  शायद  सोचना  पड़ेगा  ?

 श्रव्यक्ष महोदय  :  यह  एक  लम्बा  वक्तव्य  है

 आ  नाथ  पाई
 :

 यह  प्रश्न  श्रीमान  ।

 mera  महोदय  :  यह  लम्बा  वक्तव्य है  म्यार  श्री  नाथ  पाई  महसूस  करेंगे  कि  ...,.

 श्री  नाथ  पाई  '  जब  हम  एक  ऐसी  संस्था  को  रुपया  देते  जाते  हैं  जो  हमारी  शिकायतों  को  दुर

 mag  महोदय  :  लेकिन  इतनी  बातें  एक  साथ  नहीं  रखी
 जा

 सकतीं  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  तब  शान्ति  स्थापना  का  काम  है  क्या  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  पर  बहस  हो  सकती  है  परन्तु  एक  अनुपूरक  के  रूप  में  नहीं  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  काश्मीर  के  मोचें  पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रवलोककों  का  दल  है  ।  क्या

 सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  से  यह  मनवाने  की  कोशिश  की  है
 कि  उस  दल  को  cw  यहां  रुपये  में

 भुगतान  करें  ग्रोवर  इस  तरह  दूसरी  तरफ  डालर  बचायें  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सेना  :  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  जब  मैं  समझी  नहीं

 कि  प्रशन

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  बात  की  कोई  संभावना  है  कि  हम  डालरों

 की  बजाय  रुपयों  में  भुगतान  कर  सकें  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  एक  समझौता
 है  जिसके  अनुसार  कुछ  भुगतान  रुपयों  में  होता  है  ।

 श्री
 हेम  sent:  पीछे एक  बार

 बताया
 गया  था  कि

 वित्तीय
 वीटो

 से  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को

 ठप्प  करने  की  कोशिश  से  रूस  एक  राजनीतिक  सौदा  करने  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  में  कम्युनिस्ट चीन

 प्रवेश  पर  बल  देने  का  प्रयत्न  कर  रहा  थां  ।  wa  क्योंकि  वे  परिस्थितियों  नहीं  रहीं  भ्र ौर  रूस  की

 कम्युनिस्ट  चीन  में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  कया  हमारी  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  मुख्यालय  से  या

 सीधे  रूस  से  यह  सुनिश्चित  करने  का  प्रयास  किया
 है

 कि  उसने  कर्ब  तक  अपनी  पुरानी  बात

 को  क्यों  नहीं  छोड़ा  है
 ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  इस  प्रश्न  से  क्या  सम्बन्ध  है
 ?

 att  हेम  बरुआ  यह  इसी  से  सम्बन्धित है  |

 अध्यक्ष  महोदय :  जी  इस  सम्बन्ध  को  इतनी  दूर  तक  नहीं  ले  जाना  चाहिये  |
 मुझे

 बेद है  कि  मैं  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय  भुगतान
 न

 करने  वाले  देशों  को  भुगतान  करने  पर  प्रेरित  करने के  लिये  कोई  कार्यवाही कर  रहा  है  हीरा  इस

 सम्बन्ध  में  उसने  हमारी  सरकार  को  भी  लिखा  यदि  तो  प्रस्ताव  कया  हैं  अर  हंमारी  प्रतिक्रिया

 rate ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  जैसा  मैंने  पहले  हम  सदा  यही  समझते  हैं  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ के  शान्ति  स्थापना के  काम  एक  सामूहिक  उत्तरदायित्व  हैं  श्र  भी  हमारा  यही  मत  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  भुगतान

 न  करने

 वाले  देशों  पर  प्रभाव  डालने  या  उनके  विरुद्ध  कायंवाही  करने  के  लिये  aged  राष्ट्र  सचिवालय  से

 कोई  पत्र  मिला  यदि  द्  तो  हमारी  प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  मामला  लगातार  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  सामने  है  कौर

 महा-सचिव  इसे  जानते हैं  ।  इन  देशों  को  लगातार  कहा  जाता  है  कि
 वे  बकाया  राशि  दे  दें  ।

 श्री  रंगा  इस  बात को  देखते  हुए
 कि

 विदेशी  मुद्रा  पाने  में  हमें  बड़ी  कठिनाइयां हो  रही  हैं

 सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  से  इस  बात  की  अनुमति  लेना  उचित  क्यों  नहीं  समझा  ह  कि  yo

 डालर  तक  यह  भुगतान  रुपयों  A  किया  जाये  तथा  उस  विशेष  खंड  से  शक्ति  पा  ली  जाये  जो

 कुछ  भाग  के  विदेशी  मुद्रा  में  दिये  जाने  पर  न  करती  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  इसका  उत्तर  मैं  दे  चुकी  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  डालरों  में  इतना  बड़ा  भुगतान  करने  में

 अपनी
 नसीहत  प्रकट  करते  हुए  हम  ने  रुपये  में  भुगतान  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  हैं

 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  भूगतान  केवल  डालरों  में  ही  नहीं  किया  जाता  बल्कि  श्रमिक  ध्वन्य

 मुद्राओं  में  भी  होता है
 ।  संयुक्त  राष्ट्र  की  जरूरतों  तथा  देने  की  श्रपनी  क्षमता  के  अनुसार  हम

 देते  हैं  ।

 प्रदान  संख्या  १०२७  के  बारे  में

 अघ्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।  श्री  रा०  गि०  दबे  ।

 श्री  रा०
 गि०

 दुबे  :  प्रश्न  संख्या  १०१७  ||

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 कया

 मैं  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  प्रश्न  संख्या  १०२७  का

 भी  इसके  साथ  ही  उत्तर  दे  दिया  जाये  ?

 भ्रव्यक्ष  महोदय  :  क्या  oe  उसी  विषय  पर  है
 ?

 क्या  माननीय  मंत्री  दोनों  का  एक  साथ

 उत्तर  देने  को  तैयार
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ( aft  दा०  रा०  :  जी  उनका  एक  साथ

 उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  al  प्रश्न  संख्या  १०१७  तथा  १०२७  इकट्ठा  उत्तर  दे  दिया

 जाये  |

 पाकिस्तानी  रजा करों  हारा  धावे

 रा०  गि०  दुबे

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 ROR, <  थी  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :

 |  श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  यदा  पाल  सिंह
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 ow
 क्या  उनका  ध्यान  RY  १९६६४  के  श्राफ  इण्डिया है  में  प्रकाशित  इस

 समाचार  की  िक त्रार  दिलाया  गया  है  कि  उरी  के  निकट  युद्ध-विराम  रेखा  को  पार  करके  पाकिस्तानी

 सशस्त्र  रज़ाकार  काश्मीर  में  घुस  शाये  थे  कौर  बताया  जाताहै  कि  seat  भारतीय  गश्ती  करते

 के  साथ  मुठभेड़  हो  गईं  ai

 यदि
 तो  घटना  की  मुख्य  बातें  कया हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  ( sft  eto  रा०  जी

 २३  [8  Veer  की  रात  को  पाकिस्तानी  रजाकारों  का  एक  बहुत  बड़ा  दल

 उरी  के  लगभग
 ¥  मील  दक्षिण-पूछ  में  युद्धविराम  रेखा  को  पार  कर  के  हमारे  इलाके  में  लगभग

 २०००  गज
 नक  श्यर्द र

 घुस  प्राया  था  |  एक  सैनिक  गश्ती  दल  ने  कोई
 MTT  घंटे  तक  इस  दल  का

 सामना  किया  ।  उसके  बाद  पाकिस्तानी  धावा मार  युद्ध-विराम  रेखा  के  उस  पार  भाग  गये  कौर

 २४  व्यक्तियों  को  मरा  हुमा  छोड़  गये  |  घटना  स्थल  से  कुछ  हथियार  गोला-बारूद  तथा  एक  हरा

 झंडा  बरामद हुए  जिस  पर  निशान  थे  ।  हमारी  कौर  का  कोई  व्यक्ति  नहीं  मरा  ।  संयुक्त  राष्ट्र  के

 सैनिक  श्रवलोककों  के  पास  युद्ध-विराम  रेखा  के  उल्लंघन  की  शिकायत  भेज  दी  गई  उनके

 निर्णय  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पाकिस्तानियों  द्वारा  युद्ध  विराम  रेखा  का  उत्लंघन

 *
 १०२७.  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  पाकिस्तानी  सशस्त्र  सैनिकों  ने  जम्मू  में  युग-विराम  रेखा
 के

 निकट  देवरों

 नामक  एक  भारतीय  गांव  में  अ्रनघधिकृत  रूप  से  प्रवेश  किया

 यदि  तो  उन्होंने  कुछ  भारतीय  नागरिकों  को  मार  डाला  तथा  उनके  सिर  काट

 दिये  श्र

 घटन
 की

 मुल्क  बातें  करण  हूँ
 ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रचना  )  :  से  २४

 VERY  की  सुबह  को  पुलिस  स्टेशन  नौश  के  रहने  वाले  एक  व्यक्ति  को  पाकिस्तान  अधिकृत

 काश्मीर  के  शरारती  लोगों  ने  डिंग  गांव  के  जहां  वह  घास  काटने  गया  मार  डाला  था  ।

 शरारती  लोग  उसका  सिर  ले  गये  ।  जिस  स्थान  पर  घटना  हुई  वह  युद्ध-विराम  रेखा  के  लगभग

 एक  मील  म्रन्दर  ait  पुलिस  स्टेशन  नौशेरा  केप
 मील  दक्षिण-पूर्व  में  है

 ।  स्थानीय  पुलिस

 मामले  की  छानबीन  कर  रही  है  ।

 श्री  tio  गि०  दुबे  :  उरी  युद्ध-विराम  रेखा  से  कितनी  दूर  किन्हीं  रज़ाकारों  को

 पकड़ा  गया  था  तथा  क्या  पूछताछ  के  दौरान  कोई  महत्वपूर्ण  जानकारी  मिली  थी  ?

 aft  ato  tro  चह्वाण  :  यह  युद्ध-विराम  रेखा  के  हमारी तरफ  है  ।  दूरी ४५  से  ६
 मील  तक

 हो  सकती  है  ।  घटना  के  बारे  में  उत्तर  में
 बता  दिया गया

 है  तथा
 स्थान  के

 बारे  में
 भी  |

 श्री  <trofito  दुबे  :  मैं  जानना  चाहता  था  कि  कया  किन्हीं  रजाकारों  को  जिन्दा  पकड़ा  गया

 क्या  उनसे  पुछताछ  की  गई  थी  कौर  क्या  उन्होंने  कोई  उपयोगी  जानकारी  दी  थी  ?

 श्री  दा०  To  :  कोई  रजाकार  नहीं  पकड़ा  गया  था  |

 श्री  रानी  दुबे  :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  हमारी  प्रतिरक्षा  की  कमजोरियों  का  पता

 लगाने  के  लिये  रजा  कारों  के  गिरोह  भेजना  पाकिस्तान  के  सैनिक  प्राणी का  रियों  की  नियमित  चाल

 यदि  तो  क्या  इस  पर  सरकार  ने  समुचित  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  लगता  है  कि  उस  तरफसे
 वे  ऐसी  कार्यवाहियां

 करते  हैं  तौर  उन्हें  हमारी  तरफ  से  जवाब  भी  ऐसा  ही  दिया  जाता  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  युद्ध-विराम  रखा  पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  सेनिक  प्रेक्षकों  की  संख्या  बढ़ाने

 के  हमारे  अनुरोध  का  क्या  उत्तर  मिला  है  कौर  उन  क्षेत्रों
 में

 क्या  ar  है  जहां
 श्रवलोककों  ने  हमारे

 पक्ष  में  फैसला  दिया  कौर  पाकिस्तान को  दोषी  ठहराया  था  ?  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  उन  मामलों

 में  ग्रोवर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्री  यशवंत राव  चह्वाण  :  प्रेक्षकों  की  ्र रति रिक्त  संख्या  के
 सम्बन्ध

 में  हमारे  अनुरोध के  बारे

 में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  वे  दैनिक-किये  मंत्रालय  इसे  कर  रहा  है  ।  ये  निर्णय  संयुक्त

 राष्ट्र  के  प्ले
 कों

 को  बताये  जाते  हैं  कौर  इन  पर  कार्यवाही  करने  की  उनसे  आशा  रखी  जाती  है  ।!

 अध्यक्ष  महोदय  :  पिछली  वार  हम  ने  जो  शिकायत  की  थी  उसका  क्या  बना  ?

 थ्रो  हरि  विष्णु  कश्मीर
 :  सैनिक  प्रेक्षकों  ने  कतिपय  मामलों  में  पाकिस्तान  को  दोषी  पाया  था  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उसके  बाद  क्या  ८ ह  ।  क्या  कागज़  फाइल  में  लगा  दिये  गये  हैं  या  कोई

 कार्यवाही  भी  की  गई  है
 ?

 श्री  यथावत  राव  चह्वाण  :  प्रेक्षकों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  उम  ने  उन्हें  कहा  है  राधा  मुझे

 बताया  गया  है  कि  संख्या  को  बढ़ाने  की  बात  उन्होंने  मान  ली  है  ।  यह  था  प्रश्न  का  एक  भाग  |  निर्णय

 हो  जाने  के  बाद  क्या  किया  जाता  इस  बारे  में  मैं  निजी  रूप  से  कुछ  नहीं  कए
 Q  सकता |  परन्तु  यह

 निश्चित  हैं  कि  युद्ध-विराम  रेखा  के  उल्लंघन  का  यह  मामला  हमारे  पक्ष  में  है
 ।
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 श्री  नाथ  पाई  :  इस  प्रश्न  का  त्र  safors: चक ॥  ५»  1४1  |  ह  ये  मंत्रालय  द्वारा  दिया  जाना  चाहिये  ।

 maa  महोदय  :  उत्तर पहले  दिया  जा  चुका  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  पहले  बताया  था  कि

 प्रत्येक  दिन  की  घटनाओं  का  रिकार्ड  है  कौर  अन्तत  उन्हें  कर  दिया  जाता  है  ।

 श्री
 नाथ  पाई

 :  झ्रापकों  याद  होगा  कि  पिछने  समय  में  बार-बार  tar

 हुआ  है
 ।

 राज  के  अखबारों  में  भी  छपा  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों  ने  पाकिस्तान

 को  युद्ध-विराम  रेखा  क़े  उल्लंघन  का  दोषी  पाया  है  ।  जो  तीन  घटनायें  हुई  हैं  उन
 में

 ६  पाकिस्तान  का  दोष  सिद्ध  हो  चुका है
 ।  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों

 की  उप पत्तियां  मिलने  के  बाद  हम  हाथ
 पर

 हाथ
 धर

 कर
 बैठ

 जाते  आक्रमण  के  बारे
 में  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  जाती  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री की  कठिनाई  को  समझ  सकता हूं
 ॥

 वैदेशिक-काय  मंत्री  इसका  उत्तर  दें  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  मैं  इस  प्रदान का  उत्तार  पहले ही  यहां  दे  चुकी हूं  ।  स्थिति

 यह  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों  रिपोर्टों  को  फाइल  में  दर्ज  कर  दिया  जाता
 है

 शौर

 उन  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  है
 ।

 meat  महोदय  :
 क्या  किसी

 प्रयोजन  के  लिये  कभी  इसका  प्रयोग  किया  गया  था  या

 9
 नहीं

 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  तो  नहीं  जाती

 श्री  ताथ पाई  तो  इसकी  ज़रूरत  क्या  है
 ?

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  एसी  सूचनाएं  की  कौर  गया  है  कि

 पाकिस्तानी  सैनिक  अमरीका  तथा  चीन  में  सैनिक  प्रशिक्षण  पा  रहे  हैं  तथा  पाकिस्तान  कौर

 चीन  के  बीच  एक  गुप्त  सैनिक  समझौता है
 wie  यदि  तो  सरकार  बल्कि

 प्रधान  मंत्री  का  विचार  इन  तथ्यों  को  तथा  युद्ध-विराम  रेखा  पर  पाकिस्तान  की  बढ़ती

 हुई  हठधर्मी  को  राष्ट्रमंडल  के  सदस्य-देशों  के  ध्यान  में  लानें  का  है  जिसके  भारत  श्र

 पाकिस्तान  दोनों  सदस्य  कया  प्रधान  मंत्री  राष्ट्र-मंडल  सम्मेलन  में  भाग  ले  रहे  हैं
 ?

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  On  ६  point  of  order,  Sir,  The  Minister  with-

 out  fortfolio  has  no  right  to  answer  such  questions.  I  would  like  to  place  before

 you  a  precedent  because

 Mr.  Speaker  :  I  cannot  agree  to  it  because  the  President  has  allowed  the

 Minister  withour  Port  folio  to  perform  such  duties  as  assigned  to  him  by  the

 Prime  Minister.  Now  if  the  Prime  Minister  directs
 him  to  answer  it,  he  would

 do  so.  There  is  no  point  of  order  in  it  .  us

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  The  point  of  order  is

 Mr.  Speaker  :  There  is  no  point  of  order  in  it.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  Sir,  I  would  request  you  to  give  your  deci-

 sion  after  hearing  me.  There  is  after  all  a  way  to  do these  things  .
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 Mr.  Speaker  :  Doctor  Sahib,  certain  things  are  so  evident  that  the  first

 Howso- two  or  three  words  reveal  what  argument  you  are  going  to  adavnce.

 ever  you  may  develop,  you  will  conclude  by  asking  whether  he  has  the  right  to

 answer  the  qustions  addressed  to  the  Prime  Minister.  Ultimatey,  ycu  will  ccme.

 to  that.  ‘That  is  why  I  say  that  according  to  the  notification  issued  Ke  would

 discharge  the  duties  assigned  to  him  by  the  Prime  Minister.  So,  this  questicn
 does  not  81156,

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  Nov,  Sit,  you  know  only  my  conclusicn.  1

 was  mayself  not  aware  of  all  these  things  till  Iread  Jenning’s  book  on  Cat‘rel

 that  tke Governmet.  We  follow  the  British  in  all  these  things.  I  wish  to  submit

 British  have  presented  certain  precedents  in  this  regard  .

 Mr  Speaker:  It  is  a  very  compfehensive  question.  The  hon.  Memtr

 can  raise  this  matter  when  Demands  of  the  Home  Ministry  or  the  Finance  [111

 are  taken  up  but  not  during  the  Question  Hour.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  Can  the  Prime  Minister  assert  his  will  ?  Can
 he  allot  any  department  to  any  individual  ?

 Mr.  Speaker:  It  cannot  be  decided  during  the  Question
 Hour.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  Sir,  I  #  9  9  wee  (Interuptions)

 Mr  Speaker:  Order,  order.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  I  bowto  your  order  but  what  is  this  going
 on  On  that  side  ?  You  say  that  I  whould  not  use  the  word  jhund(group)  forthem
 but  I  want  to  make  one  thing  clear  that  I  stop  speaking  at  your  Command  but

 how  discussion  can  go  on  if  that  group  would  continue  to  suppress.

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  cannot  raise  this  discussion  during  the

 Question  Hour.  If  you  want  to  discuss  this  point,  look  for  another  opportunity.
 Now  Supplementaties  are.  being  put  and  therefore  no  matter  of  policy  or  dis-

 cussion  can  be  raised  at  this  moment.  This  is  not  the  occasion  for  it.  Shri  Lak
 Bahadur  Shastri.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  It  isa  point  of  order

 Mr.  Speaker:  There  is  no  point  of  order.  Let  the  House  listen  to  the  reply
 of  the  hon.  Minister.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  The  Prime  Minister  cannot  have  his  own  way
 He  is  to  function  according  to  some  book  on  Cabinet  Government  .  .  .

 Mr.  Speaker  :  No,  there  is  no  point  of  order  now.

 श्री  aft  faq  कामत
 :

 क्या  मैं  अपने  wer  को  दोहरा  दूं  ?

 बिना
 विभाग  के  मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर  माननीय  सदस्य  द्वारा  पूछी

 गई  दो  बातें  मुझे  याद  हैं  ।  पहले  उन्होंने  पुछा  था  कि  क्या  हमने  युद्धविराम  रेखा  पर

 होने  वाली  गतिविधियों  तथा  इस  बारे  मे  पाकिस्तान  की  हठधर्मी  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्र मंडलीय

 तथा  अन्य  देशों  को  सुचित  रखा  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  हमत  तथा  चीन  शौर  अमरीका  में  पाकिस्तानी  सैनिकों  के  प्रशिक्षण

 पाने  तर  पाकिस्तान  तथा  चीन  के  बीच  पता  चले  गुप्त  सैनिक  समझौते  के  बारे  में  ।
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 श्री  लाल  बहादुर  जहाँ  तक  प्रदान  के  दूसरे  भाग  ar  सम्बन्ध  सरकार

 को  इसका  कुछ  पता  हों  सकता  है  परन्तु  अंशुमान  अथवा  कुछ  aida  जानकारी  के

 आधार  पर  ही  अन्य  सरकारों  को  जानकारी  देना  कठिन  है  ।  दूसरी  बातों  के  बारे  भ  हम

 ने  अन्य  देशों  को  बताया  है  ।  हमारे  राजदूत  देशों  के  नेतायों  तथा  उन  सरकारों  के  wet

 मंत्रियों  को  इस  बारे  निश्चित  जानकारी  देते  हैं  ।  रिपोर्टो  का  क्या  उपयोग  होता  2,

 जहां  तक  मैं  जानता  हूं  उन्हें  रजिस्टर  तथा  रिकार्ड  कर  दिया  जाता  है  ।  हो  सकता  है  फि

 जब  कभी  संयुक्त  राष्ट्र  या  सुरक्षा  परिषद्  में  इस  विषय  पर  चर्चा  हो  तो  संयुक्त  राष्ट्र  के

 प्रेक्षकों  को  रिपोर्ट  हमारी  agra  करेगी  ।  मैं  समझता
 हैँ

 कि  केवल  यहीं  प्रयोजन  है

 waa  ग्राम  कौर  कुछ  नहीं  |

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  सदस्य  देशों  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 maa  महोदय  :
 श्री  पी०  करार  चक्रवर्ती

 :

 Ri Ao  र₹०  रज़ाकारों  त्या  सशस्त्र  पाकिस्तानियों  द्वारा  युद्ध-विराम  रेखा  के

 बार-बार  होने  वाज  उल्लेख  ों  को  देखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  काश्मीर  में  स्थित  संयुक्त

 राष्ट्र  MTA  ने  इ  तथ्य  को  ग्रो  सुरक्षा  परिषद्  का  ध्यान  आकर्षित  किया  है  ?

 श्रा पशशात  राव  च | - ४ पग
 :  मेरे  विचार

 उन्हें  नीतू  करना  होता  है  ।  मेरा  अनुमान  है  किਂ

 उन्होंने  संयुक्  रखकर  को  अवश्य  बताया  होगा  |

 को  त०  पो ०  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  हमें  कोई  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं

 विजा  ifort  को  तो  स्थिति  का  ज्ञात  होता  चाहिए--वदेशिक-कार्य  मंत्री  को  या  प्रतिरक्षा  मंत्री

 अब  प्रत्येक  उत्तर  अनुमान  से  दिया  जाता  है
 |

 Shri  Yashpal  Singh  :  Razakar  is  a  non-official  organisation  of  Pakistan.

 अदाए  should  this  Government  take  upon  itself  to  confront  such
 a  private  orga-

 :isation  ?  Why  does  it  not  entrust  this  work  to  RSS  ?

 Shri  Bade:  We  are  ready.

 mere  महोदय :  यह  एक  सुझाव है
 ।

 Shri  Bade  :  The  hon.  Minister  has  just  now  stated  that  Razakars  were

 sent  by  Pakistan.  Has  any  attempt  been  made.to  find  out  whether  the  arms

 supplied  to  them  are  manufactured  in  Pakistan  or  in  some  other  country  ?

 भरी  यशवंत  राव  चित्रण  जो  हां  ।
 हमें

 जो  शस्त्र  शौर  गोला-बारूद  मिले  हैं  हमने  उनके

 बारे  में  जानने  को  कोशिश  की  है  ।  कुछ  मामलों  मं  पता  चला  है  कि  ये  शास्त्र  वे  हैं  जो  विभाजन

 के  समय  पाकिस्तान  को  मिले  थे  ।  कुछ  हथगोला  शादी  पाकिस्तान  में  निमित  पाए  गए  थे  ।

 श्री  नाथ  पाई  उठे
 --

 ment  महोदय  :  मैं  समझता हूं
 कि  श्री  नाथ  पाई  को  मौका  मिल  चुका है

 ।  श्री  पाण्डेय  ।

 श्री  रास  सहाय  पाण्डेय  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  शस्त्र  ौर  गोला-बारूद  बरामद

 हुये  थे  क्या  उनकी  किस्म  के  बारे  मे  कोई  जांच  की  गई  ey.?

 श्री यथावत रव  लवाण  it  wat मैं  ने  यहीं  बताया है
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 नकल
 १२

 1es¥  हगा  ee  ae  eee  goon a  oD StS

 श्री  जोखिम  अल्वा  :  सरकार  के  पास  जो  जानकारी  है  मैं  उसे  जानना  चाहुता हं  |  १९४७

 में
 पाकिस्तान

 से  छापे  मारे  गए
 थे  ।

 अब  रजाकार धावे  बोलते  हैं
 ।

 कया
 दोनों

 में  कोई
 तालमेल

 है  ?  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  केवल  तरीके  ही  प्लग  प्लग  हैं  ।

 श्री  mara राव  चाह्वाण
 :  कभी  वे  हमलावर  होते  कभी  रज़ाकार होते  कभी  स्थानीय

 लोग  होते  हैं  कौर  कभी  पाकिस्तान  अ्रधिकृत  काश्मीर  द्वारा  प्रशिक्षित  व्यक्ति  |

 श्री  त्यागी  :  जहां  तक  मैं  जानता  हूं  ौर  संसार  को  भी  पता  युद्ध-विराम  रेखा  पर  आक्रमण

 के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  निर्णय  पाकिस्तान के  विरुद्ध  हुए  हैं  ।  क्या मैं  जान  सकता हूं  सरकार

 ने  यह  सवाल  सुरक्षा  परिषद  में  क्यों  नहीं  उठाया  था  यह  चुनौती  क्यों  नहीं  दी  कि  यदि  ये  चीजें

 चलती  रहीं  तो  हम  अपनी  सेवायें  भेज  कर  काश्मीर  के  अपने  हिस्से  पर  कब्ज़ा  कर

 श्री
 लाल  बहादुर  कास्त्रो

 :
 मुझे  खेद  है  कि  यह  प्रदान  सीधे  हमसे किया  गया  क्योंकि  मैं

 बड़ी  नम्रता  से  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  इन  मामलों  पर  दोनों  आर  बहुत  कुछ  कहां  जा  सकता

 ol  इस  लिये  मैं  सभा  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  बात  पर  ज़ोर  न  डाला  जो  कुछ  जरूरी

 समझा  जायेगा  कौर  परिस्थितियां  जैसी  होंगी  हुम  वैसी  किये  वाही  अवस्य  करेंगे  ।

 थ्री  हेम  बरुआ  :  क्या  मैं  आपका  ध्यान  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 दिये  गये  उस  वक्तव्य  की  कौर  दिला  सकता  हुं  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  यदि  श्रावस्ती  हुआ  तो

 हम  युद्ध-विराम  रेखा  को  भी  पार  करेंगे  ?  बिना  विभाग  के  मंत्री  अब  उस  वक्तव्य  को  और  रूप  देने

 की  कोशिश  कर  रहे  हैं  धायें  )

 शी  नाथ  पाई  :  उन्होंने  कहा  है  कि  दोनों  तोर  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  है  ।  मैं

 समझता  हुं  कि  यह  कहू  कर  वह  ग्रा क्रान्त  ् झ्रौर  आक्रान्ता  भारत  तथा  पाकिस्तान  को  एक  ही

 स्तर  पर  खड़ा  करना  नहीं  चाहते  |  हम  जानते  हैं  कि  उनका  यह  शभ्रभिष्नाय  नहीं  था  हुम  एक  स्तर  पर

 नहीं  है
 ate  पाकिस्तान  कश्मीर र  के  बारे  में  वह  नहीं  कह  सकता  जो  हम  कह  सकते हैं  धायें  )

 भी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  बारे  मैं  कोई  सन्देह  नहीं  कि  पकिस्तान  अधिक  ares  .  .

 श्री  नाथ  पाई  अ्रधिक
 )

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  दाऊद  वापस  लिया  जाना  चाहिए  ?

 meat  महोदय :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  अपने  स्थान  पर  बैठ  जायें  ।

 शी  हुनुमन्तेया  :  पहले  से  अधिक  झ्राक्रामक  रहा  है  ।

 श्री  रंगा  :  अप  एक  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  हैं  ;  इन  चीजों  को  ग्रीक  eat  तरह  से

 समझना  चाहिये  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia :  510,  I  submit  that  you  have  seen  the  result
 of  having  two  Prime  Ministers  and  at  the  same  time  you  are  being  cruel  to
 hon.  Shri  Shastriji  by  making  him  speak  in  English.
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 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कया  मैं  ae  निवेदन  कर  सकता  हुं  कि  मैं  जो  कुछ  कहना  चाहता

 हुं  वह  मुझे  पुरा  करने  दिया  जाए  तथ्य यह  हैं  कि  वह  पहले  से  ही  कहीं  ज्यादा  अ्राक्वामक  था

 maa  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  उत्तर  सुनना  चाहिये  |  पहले  से  हम  जान  सकते

 हैं  ?  प्रश्नकाल  समाप्त
 |

 श्री  हुम  प्राग  करा  काय  लेंगे
 |

 प्रदान  संख्या  १०१८  के  बारे  में

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  मैं  यह  प्रार्थना  कर  सकता  हुं  कि  प्रश्न  संख्या  १०१८.

 को  ले  लिया  जाए  ?  तथ्य  यह  है  कि  पिछली  बार  प्रश्नकाल  के  बाद  आपने  इसी  प्रदान  की  अनुमति

 दी  at—qaf  पाकिस्तान  में  अ्रल्पसंख्यक  |

 maa  महोदय :  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  देता  |

 श्री  हरि  विष्णु  क्या  प्रा पका  कहना  यह  है  कि  आपने  उस  दिन  इसकी  अनुमति  नहीं

 दी  थी  या  art  श्राप  इसकी  ग्र नुम ति  नहीं  दे  रहे  हैं  ?

 श्रेय  महोदय  :  मैं  गराज  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 nee  ey  OG  न  ल

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QI WY JE iad ESTIONS

 Abduction  of  Hindu  Girls  in  East  Pakistan

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Shri  Hari  Vishnu  Kamath  :

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  starred

 Question  No.  814  on  the  30th  March,  1964  regarding  abduction  of  Hindu

 Girls  in  East  Pakistan  and  state:

 (a)  whether  any  reply  from  the  Indian  Deputy  High  Commissioner  in
 East  Pakistan  has  been  received:

 (b)  whether  information  in  this  connection  has  been  collected  from  other
 sources  as  well;  and

 (c)  if  so,  the  conclusions  arrived  at  by  Government  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs(Shrimati
 Lakshmi  Menon)  :  (a)  &  (b)  Yes  Sir,  the  enquiries  made  by  our  Deputy  High
 Commissioner  at  Dacca  reveal

 tion.

 that  the  news  report  is  without  any  founda-

 Further  more  the  Hindi  Newspaper  which  carried  the  report  has  been  con-

 tacted,  but we
 have  not  been  able  to  ascertain  any  further  details.

 (c)  It  appears  that  there  is  no  truth  in  this  news  report.
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 २४  १८८६
 ् =  \  लिखित  उत्तर

 नन  ण  +  ाात्तगाएुइएयँय

 पतन  तथा  गोदी  कर्मचारियों  के  लिये  मजूरी  ats

 FORE.
 Sot  यशपाल  सिंह  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  २५  १९६३  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (7)  कया  पत्तन  ale  गोदी  कर्म  चोरियों  के  लिये  मजू  कांड  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 कर  लिया  गया
 ate

 यदि  तो  मामले  क्या  निणंय  पिया  गया  है  ?

 जिस
 और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (At  र०  कि  ०  मालवीय )  :  (%,)  )

 मामला

 oat  विचाराधीन  है  ।

 निरस्त्रीकरण

 पूरी  विष्णु  कामत  :

 ५  0.0  0.८  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्री  कछवाय  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 किन  राष्ट्रों  ने  सामान्य  तथा  विश्व  निरस्त्रीकरण  में  ae  राज्यों  से  सहयोग

 करने  की  इच्छा  व्यक्त  को  है  ;

 किन  राष्ट्रों  ने  निश्चित  रूप  से  ऐसा  करने  से  इन्कार  कर  दिया  कौर

 किन  कारणों  से  ?

 बेदेदिक-का्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  सभी  राष्ट्रों  ने

 सामान्य  तथा  पूर्ण  निरस्तीकरण  के  लक्ष्य  के  पक्ष  में  होने  की  घोषणा  की  है  ।  तथापि

 राष्ट्रों  के  बीच  शायद  भ्रमित  प्रभावी  सहयोग  हो  सकता  था  यदि  पूर्ण  निरस्तीकरण  के

 लक्ष्य  को  पाने  के  मार्गो पायों  के  बारे  में  उनके  विचारों  में
 सम्
 इतना  भिन्नता  न  होती  ।

 किसी  ने  नहीं  ।

 cv)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केन्द्रीय  चाय मज री  बोलें

 FQoV.  श्री  प्रत  चंद  AVM:  क्या  श्रम  vans रोजगार  मंत्री  २४५.  नवम्बर  9&53

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  चाय  मजूरी  बोर्ड  ने  इस  बीच  अपना  श्रुति  प्रतिवेदन  पेश

 कर  दिया है

 यदि  हां  तो  बोर्ड  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  कौर
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 यदि  तो  अध्ययन  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  गौर  प्रतिवेदन  के  कब  तक  मिल

 जाने  की  ara  है  ?

 श्रम श्रौरਂ  रोजगार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  र०  कि०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बोर्ड  ने  सार्वजनिक  सुनवाई  का  काम  पुरा  कर  लिया  है  ae  अब

 निष्कर्षों
 को

 अ्रन्तिम  रूप  देने  के  लिये  बैठकें  कर  रहा  है  ।  इस  समय  यह  बताना  संभव

 नहीं  है  कि  बोर्ड  द्वारा  झ्रन्तिम  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।

 उद्योगों  की  रोजगार  क्षमता

 श्री  रामचन्द्र : न
 oRX.

 घुलेदवर  सोना  :

 कया  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  हाल  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  निदेशालय  द्वारा  देश  में  विभिन्न  उद्योगों

 की  रोजगार  क्षमता  का  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  कया  हैं  ?

 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  संजीवय्या  )
 :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पाकिस्तान  को  चीन  की  सदस्य

 न
 2oRz.  श्री  प्०  र  चकर्वर्ति  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  उनका  ध्यान  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  श्री  बैंड  To  द्वारा  २०

 48a  को  are  में  दिए  गए  इस  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  काश्मीर

 युद्ध  विराम  रेखा  के  पार  भारतीय  श्रावण  को  रोकने  के  लिये  यदि  आवश्यक  em  तो

 पाकिस्तान  सरकार  चीन  से  wea  सहायता  स्वीकार  कर  लेगी

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  कौर

 क्यो  यह  संयुक्त  राष्ट्र  के  मुख्य  सदस्यों  नाटो

 तथा  के  को  बता  दी  गई

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  शर

 पाकिस्तान  के  विदेश  के  वक्तव्य  को  पाकिस्तान  तथा  विदेशों  के  समाचारपत्रों

 ने  ग्रहण-प्रलय  रूप  में  छापा  है  ।  यह  वक्तव्य  बड़े  अस्पष्ट  शब्दों  में  दिया  गया  था  wk

 शायद  इरादा  यह  था  fe  अलग-प्रलय  लोग  इसका  भिन्न-भिन्न  wt  लगायें  ।  तथापि  इतना

 स्पष्ट  है  कि  उन्होंने  यह  कहने  से  संकोच  fe  पाकिस्तान  भारत  के  विरुद्ध  चीन की

 सहायता  को  स्वीकार  नहीं  करेगा
 ।

 सरकार  ने  वक्तव्य  पर  ध्यान  दिया  है
 |

 aT
 तक  नहीं

 है

 ३७३५८  3738



 १३  अप्रैल  qasy
 लिखित  उत्तर

 हि

 afad TQ  स्वच्छ  जम  नी  से  तकनीकी  सहायता

 श्री प्र०् चं० बर्रा बिखरा

 *
 १०  RX  श्री  विश्व  नाथ  पाण्डेय

 श्री  गहरी

 क्या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कपा  करेगा  कि

 पे
 Far  पश्चिम  जमन  सरकार  ने  भारतीय

 उद्योग
 तथा  कृषि  को  तकनीकी

 सहायता  देने  के  लिये  भारत  में  शांति  दलਂ
 समाना  एक  कार्यक्रम

 करने  का  निर्णय  किया  तौर

 यदि  ह  तो  सहायता  कार्यक्रम  क्या

 बेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  ग्रोवर  अभी

 तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है

 तटस्थ  राष्टों  का  सम्मेलन

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती

 1  श्री  प्र०  बरुआ
 न

 ZOVR
 श्री  यदा पाल  सिंह

 | aiteett
 सावित्री  निगम

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तटस्थ  राष्ट्र  शिखर  सम्मेलन  का  अयोजन  करने  के  लिये  कोलम्बो  में  arg

 १९६४  में  हुए  २५  तटस्थ  राष्ट्रों  के  राजदूतों  के  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किये  गये  और

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वैदिक-कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दिनेश  (37)  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०  २७००  /

 द्  |

 सरकार  किये  गये  फसलों  का  स्वागत  करती  है  ।

 Kidnapping  of  Indian  Nationals

 2071.
 state

 Shri  Tan  Singh  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to

 (a)  whether  it  is  a  fact  that:  Pakistanis  kidnapped  two  Indian  nationals  and
 lifted  a  few  heads  of  cattle  on  the  16th  December,  1963  from  the  border  village,

 Diga,  District  Jaisalmer,  of.  Rajasthan ;

 (b)  the  efforts  made  to:  recover-those  persons  and  the  cattle  ;  and

 (c)  the  steps  being  taken  to  check  the  recurrence  of  such  incidents  in
 future
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 The  Prime  Minister,  Minister  है  f  External  Affairs  and  Minister  of

 Atomic  Energy  (Shri  Jawaharlal  Nehru)  :  (a)  Yes,  Sir  ;  the  incident  took

 place  on  the  roth  December,  1963.

 (b)  The  matter  has  been  taken  up  with  the  concerned  authorities  in

 Pakistan.

 (c)  Precautionary  measures  have  been  taken  to  prevent  recurrence  of  such

 incidents  in  future.

 Soldiers’  Sailors’  and  Airmen’s  Boards  in  U.P.

 2072.  pleased
 to  state  :

 Shri  Ranajai  Singh  :  Will  the  Minister  of  Defence  be

 (a)  whether  any  Sailors’  and  Airmen’s  boards  in  U.P.  have  been

 made  permanent  ;

 (b)  if  so,  the  names  of  the  respective  districts  ;  and

 (c)  the  names  of  boards  which  have  been  provided  with  telephones.

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Y.B.  Chavan)  :  (a)  and  (b).  No,  Sir

 (c)  None  of  the  Boards  has  been  provided  with  telephones.  Presidents  of

 District  Sailors’  Airmen’s  Boards  who  are  also  District  Magistrates
 however,  have  telephones.

 गुह-निर्माण  श्रम्बाला  छावनी

 R093,  श्री  चुनी  लाल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  १६६२  के
 अतारांकित  प्रदान

 संख्या  1&34  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माता  कस्तुरबा  गृह-निर्माण  सहकारी  ग्रंथालय  छावनी  छावनी  के  ars

 में  सहकारी  आ्रांदोलनों  के  बढ़ाने  के  भ्रपेक्षित  भूमि  दी  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  भूमि  के  कब  दिये  जाने  की  अदा  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  कौर
 .

 समिति
 को  og

 पर  भूमि  देने  का  निर्णय  किया गया  है  प्रौढ़  इस  प्रदान  की  जांच  हो  रही  है  कि  पट्टा  किस  रूप  में  हो  ।

 भूमि  समिति  को  शीघ्र ही  दी  जायेगी  ।

 अम्बाला  छावनी  के  भंगी

 २०७४.  श्री  चुनी  लाल  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  Ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  छावनी  ग्रहबाधा  के  अ्रन्तगंत  नियुक्त  भंगियों  वेतन-वृद्धि  की

 बकाया राशि  के  भूगतान  न  किये  जाने  के  बारे  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं  ;  भर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
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 २४  १८८६  लिखित  उत्तर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  wt  छावनी

 arava  के  atta  नियुक्त  भंगियों  से  इस  मामले  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ है  ।

 स्थानीय  बाल मिक  सभा  ने  प्र भ्या वेदन  दिया  है  कि  wearer  छावनी  ats  के  तमंचा  रियों  को  १

 १९६१  से  स्वीकार्य  ग्र ति रिक्त  महंगाई  भत्ता  नकद  दिया  जाना  चाहिये  न  कि  राष्ट्रीय  योजना  बचत

 प्रमाणपत्रों  के  रूप  में  पंजाब  सरकार  के  कम  वासियों  #  मामले  में  विद्यमान  स्थिति  के  अधार  पर

 छावनी  ale  के  कर्मचारियों  को  अतिरिक्त  महंगाई  भत्ता  राष्ट्रीय  योजना  बचत  प्रमाण  पत्रों  के  रूप

 में  दिया  जा  रहा  है  ।  यह  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  के  पंचाट  के  अनुसार  भी  है  ।

 भारतीय  वायु  सेना  के  मरम्मत  के  लिये  उतरे  हुए  विमान

 २०७५.  को  प्र०  Fo  नरदा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 इस  समय  भारतीय  वाय  सेना  के  पास  कितने  विमान  मरम्मत के  लिये  पड़े  हैं  ;

 वे
 कब

 से  मरम्मत  के  लिये  पड़े  हैं  ;  कौर

 उन
 में  से

 कितनों
 की

 मरम्मत  नहीं  हो  सकती  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत  राव  कोई  नहीं  ।  कुछ  विमान  सदैव  ही

 ठीक  संघारण  प्रथवा  अ्रस्थायी  रूप  से  खराब  हो  जाने  पर  मरम्मत  के  लिये  जमीन  पर  रहते  हैं  |

 शरीर  प्रदान  ही  नहीं  उत  ।

 qa  श्रफ्रोकी  देशों  में  भारतीय  व्यक्ति

 २०७६.  श्री  प्र०  च  क्या  प्रधान  मंत्री  २६  9&&8  के  अतारांकित  प्रश्न

 खाया  ४५७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 वैदेशिक-कायम  मंत्रालय  में  मंत्री

 के  पुर्व  अफ्रीका  के  देशों  के  दौरे  में  उनको  उन  देशों  में  रहने  वाले  भारतीय  उद्भव  के  लोगों

 में  गोहाना  भी  शामिल  ढारा  दिये  गये  भ्रभ्यावेदनों  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  क्त  शक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  सरकार

 ao
 प्त

 हुए  सभी  भ्रभ्यावेदनों  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  कर  लिया  है  कौर  निम्नलिखित  कार्यवाही

 की  qc
 ज

 (1१)  सीमा  शुल्क  सामान  संम्बन्धी  नियमों  कौर  आयात  व्यापार  नियंत्रण

 को  भारतीय  उद्भव  के  ऐसे  लोगों  के  हित  में  काफी  उदार  बनाया  गया  है  जो  gt

 अफ्रीका  से  स्थायी  रूप  से  बसने  के  लिए  भारत  में  अराना  चाहते  हैं  |

 (२)  भराने  वाले  लोगों  को  भारत  में  उनके  पुनर्वास  ate  पुनः रोजगार  दिलाने  की

 सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध  में  वैदेशिक-किये  मंत्रालय  भारत  सरकार  के  अन्य

 मंत्रालयों  तौर  राज्य  सरकारों  के  साथ  बात-चीत  कर  रहा  है  ।

 (३)  भारतीय  पारपत्रों  के  asta  के  मामले  में  गोहाना  सम्प्रदाय  के  सदस्यों  द्वारा  मांगा

 गया  स्पष्टीकरण  उन  को  दा रेस् सलाम  में  स्थित  उच्च  झ्रायोंग  द्वारा  दे  दिया  गया

 था  ।  गानेवालियों  को  भारतीय  पारपत्र  उदारतापूर्वक  जारी  किये  जा  रहे  हैं  ।
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 उत्तर  प्रदेश  के  काम  दिला
 ऊ

 दफ्तरों  में  रजिस्टरों
 ~~ e IT  श्रनुसिचित  जातियों  के  व्यक्ति

 Qo,  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 ३१  q&&R  को उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  दर्ज

 सूचित  जातियों  के  झभ्य्धियों  की  क्या  संख्या  थी  ;  कौर

 इन  में  से  कितने  भ्रभ्यधियों  को  १९६२  में  प्रौढ़  १९६३  से  १९६ हे

 तक  रोजगार  दिलाया  गया  ?

 श्रम  फिर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  कि०  मालवीय )
 :  RR,98€

 जानकारी  नीचे  दी  गई  है  ।

 अनुसूचित  जातियों
 के  व्यक्तियों  की

 वर्ष  संख्या  जिनको  नगर  दिलाया  गया

 १६६२  1%, 8X0

 9853.0  qX,oae

 पाकिस्तानियों  द्वारा  प्रवेश

 रं०  चक्रवर्ती

 Rows. 4  श्री  प्र०
 चे  बरुआ

 |  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ६  १९६४  को  लगभग  १००  सदस्य  पाकिस्तानी  पूरा

 के  बेलोनिया  सबडिवीजन  में  पूरन  राजवाड़ी  के  समीप  भारतीय  प्रदेश  में  घुस  ay  शर  भारतीयों

 पर  ग्रामीण किया  ;

 क्या  अनधिकार  प्रवेश  करने  वालों  को  भारतीय  गश्ती  दल  द्वारा  चुनौती  दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;  कौर

 क्या  छापामारों  द्वारा  भारतीय  प्रदेश  में  अनधिकार  प्रवेश  किये  जाने  की  यह  मदीने

 में  दुसरी  घटना थी
 ?

 प्रधान  वे दैनिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणु  ales  मंत्री  जवाहर  लाल  ATS

 हों  ।

 कोई  श्रीमान  |

 at  |
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 लिखित  उत्तर
 १३  q&a

 Publication  of  Bulletin  by  Chinese  Embassy

 Shri  Bibhuti  Mishra:

 2079.\  Shri  Kachhavaiya  :

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Chinese  Embassy  in  Delhi  has  started

 the  publication  of  a  bulletin  called  ‘Chin  Samachar’  in  Hindi  ;  and

 (b)  if  so,  since  when  and  what  is  the  frequency  of  the  publication  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  External  Affairs  and  Minister

 of  Atomic  Energy  (Shri  Jawaharlal  Nehru)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Itisa  weekly  bulletin  ;  the  firstyissue  was  published  on  the  16th

 January  1964.

 Repair  of  Churches  in  Goa

 2080.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Prime  Minister

 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  financial  assistance  has  been  given  for  repairing  old

 churches  in  Goa  and  other  works  connected  therewith  ;

 (b)  whether  any  direction  or  cooperation  has  been  offered  to  the

 present  administration  in  Goa  for  this  purpose  ;  and

 (c)  the  nature  of  co-operationfoffered  and  the  conditions  attached  there--:

 to ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  External  Affairs  and  Minister  of
 Atomic  Energy  (Shri  Jawaharlal  Nehru):  (a)  The  Archaeological  Survey
 of  India  provided  a  sum  of  Rs.  lakh  for  the  repair  of  the  seventeen  selected

 monuments  during  1963-64,  and  a  total  amount  of  Rs.  73  lakhs  for  the  South-

 Western  Circle  during  1964-65  out  of  which  the  amount  required  for  Goa.

 monuments  will  be  earmarked  according  to  their  requirements.

 (b)  &  (c)  :  The  Archaeological  Survey  of  India  give  expert  advice  to  the:

 Archaeological  Committee  appointed  by  the  Government  of  Goa,  Daman  &  Diu
 and  have  also  established  a  Sub-circle  in  Old  Goa.  When  the  selected  monu-

 ments  are  declared  as  centrally  protected,  their  upkeep  will  be  the  responsibility
 of  the  Archaeological  Survey  of  India.  No  conditions  are  attached  tothe  financial
 and  technical  assistance  rendered  by  the  Central  Government.

 fo  एम०  fo  amy,  facet  छावनी

 २०८१.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  Yok  सेन्ट्रल  दिल्ली  छावनी  की  अध्यक्षता  में

 एक  निरीक्षण  दल  ने  डब्लू  ३  मशीनरी  के  निरीक्षण
 के

 लिये  मशीनरी  सब  डिपो
 ०  ato  डी

 दिल्ली  छावनी  का  दौरा  किया  ;

 यदि  तो  क्या  ५०,०००  रु०  के  मूल्य  की  इस्तेमाल  में  लाने  योग्य  मशीनरी  निकम्मी

 ठहराई  गई  थी  थार  उसे  feqr’  में  aar  foot  mor
 तक  1५५  गय  ;  कौर
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 Written  Answers  April  13,  1964
 ट  ि

 ate  सरक।र  देवा  को  हुई  इस  हानि  के  कारण  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  समिति

 निवास  करने  का  बिचार  कर  रही है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत  राव  चह्वाण  नहीं  ।  ५०५  केन्द्रीय

 एम०  ई  दिल्ली  छावनी  की  HEqaAIT  युद्ध-पूर्व  डब्ल्यू  ३  मशीनरी  के  स्टाक  की  जांच

 करने  के  जिसके  बारे  में  उपयोक्ताग्ों  की  झोर  से  बहुत  देर  से  कोई  मांग  नहीं  निम्न

 लिखित  उद्देश्य  सेना  मुख्यालय  द्वारा  एक  फालतू  मशीनरी  जांच  tSਂ  बनाया  गया है
 :--

 (१)  सेना  की  बकाया  मांगों  कौर  भावी  श्रावस्यकताशओं  को  पुरा  करने  के  लिये  इस

 मशीनरी  का  उपयोग  करने  की  संभाव्यता  की  जांच  करना  ;

 (२)  ऐसी  मशीनरी  के  निबटान  के  लिये  सिफारिशें  करना  जिसके  लिये  कोई  झ्रावश्यकता

 नहो ं।

 |
 बों  ने  ग्राम  अपना  कॉपी  पुरा  नहीं  किया  है  |

 नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 ~
 चीन  कौर  पाकिस्तान  के  व  गीत  समझता

 QosR  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  बारे  में  कोई  समाचार  मिले  हैं  कि  चीन  are  पाकिस्तान  के  बीच  एक  बिना

 लिखा  अथवा  गुप्त  सैनिक  समझौता  है

 यदि  तो  क्या  प्रभावों are  परिणामों  का
 अ्रध्ययन

 कर  लिया
 गया  है

 श्रथवा  किया

 जा  रहा  है  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 प्रबान  वे  दैनिक  काय  मंत्री  तथा  श्री  fea  मंत्री  जवाहर  लाल

 यद्यपि  चीन  ate  पाकिस्तान  के  बीच  विभिन्न  क्षेत्रों  में  सांठ-गांठ  होने  के  प्रतिनिधि  क  प्रमाण  मिलते  हैं

 तबाही  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  दो  देशों  के  बीच  कोई  सैनिक  समझौता  है  |

 कौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 दिल्ली  प्रवासन  में  रोजगार  प्रतिकारी

 २०८ ३

 श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री fo  ato  fag

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  प्रशासन  में  रोजग
 ग्र धि कारियों  के  स्थान  पर  बाहर से

 प्रतिनियुक्त  किये  गये  व्यक्ति  हैं

 इन  अधिकारियों  की  प्रतिनियुक्ति  की  श्रघिकतम  अवधि  क्या  है

 ROVE
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 १८८६

 क्या  निर्वारित  अवधि  के  cease  भी  अघिकारियों  को  रहने  दिया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 श्रम  कार  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  to  कि०  जी  रोजगार

 अधिकारियों  के  कुछ  स्थानों  पर  राज्य  रोज़गार  सेवाओं  को  उन्हीं  श्रेणियों  के  अधिकारियों  को

 नियुक्त  किया  जाता  है  att  wea  स्थानों  पर  प्रादेशिक  malta  सेवाओं  दौर  अन्य  के

 कारियों  को  प्रतिनियुक्त  किया  जाता  है  ।

 प्रतिनियुक्ति  की  सामान्य  अवधि  चार  वर्ष  है  ।

 गौर  जी  प्रत्येक  मामले  पर  योग्यता  के  अधार  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 अपंग  व्यक्तियों  के  लिये  काम  fears  दफ्तर

 श्री  विभाग  प्रसाद
 gon,

 at  न  ato  fag  :

 कया  श्रम  आर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ¥)  दिल्ली  में  भ्रांत  व्यक्तियों  के  लिए  काम  दिलाऊ  दफ्तर  कब  खोला  गया  था  ;

 उस  दफ्तर  के  लिए  कितने
 कम  चारी  मंजूर  किये  गये  ;

 (77)  गत  एक  वर्ष  से  दफ्तर  का  ग्रोवर  मासिक  व्यय  क्या  है  ;  AIT

 इस  दफ्तर  के  द्वारा  अब  तक  कितने  wed  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाया  गया  है  ?

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रह  कि०  :  १-२-१९६६१

 (@)  उप-क्षेत्रीय  रोजगार  अधिकारी  १

 स्टेनोग्राफर  १

 ऊपर  डिवीजन  कलक  १

 चपरासी

 भंगी  चै

 2,900  Fo

 (7)  1१०१

 विदेश  जानें  वाले  रोजगार  अधिकारों

 Qos  ह क
 श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  qo  ato  सिह  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  टी
 ०  सी ०  एम ०  के  म्रत्तगंत  दिल्ली  प्रशासन  के  रोजगार  अधिकारी

 अ्रमेरिका  भेजे  गये  थे  ;
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 यदि  at,  तो  श्रविकारियों  को  चुनते  के  लिये  क्या  कसौटी  अपनाई  गई  ;

 क्या  यह  सच
 है

 कि  केवल  बाहर  से  प्रतिनियुक्त  किये  गये  अधिकारी  ही  चुने  गये  ?

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  :
 जी

 (@)  विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिए  अधिकारियों  के  चुनने  के  लिए  इन  इन  बातों  का  ख्याल

 रखा  गया  :  उपयुक्तता  एवं  रोजगार  सेवा  में  उनका  वास्तव  में  जिन  काम  पर

 वे  ate  प्रशिक्षण  का  क्षेत्र

 जी  हुं  ।  अ्धिकाश्यों  के  राज्यों  का  ख्याल  न  रख  कर  उनकों  ऊपर  दी  हुई

 कसौटी  के  आधार  पर  चना  जाता है  |

 काम  ferry  दफ्तर

 =
 ध  AAT  उलाका  थक

 २०८६.  श्री  धुलेदबर  मोना  :

 भरी  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 क्या  श्रम  प्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  १९  RV—-EUA  कितने  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 का  विचार  AT

 उन्हें  किन  स्थानों  पर  स्थापित  जायेगा
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  fio  ate

 एकਂ  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया
 [  देखिये  संख्या  एल०  eto  Vo 9/E¥]

 Lucknow  Aerodrome

 2087.  Shri  S.  L.  Verma  :  Will  the  Minister  of  Defence.  be  pleased  to:

 state

 (a)  the  additional  area  of  land  Government  propose  to  acquire  in  connection:

 with  the  aerodrome  construction  at  Bakshi-Ka-Talab,  Lucknow  ;

 (b)  the  names  of  villages  covered  by  the  land  proposed  to  be  acquired
 and

 (c)  when  the  compensation  will  be  paid  to  the  farmers  of  those  villages  >

 The  Minister  of  Defence:  (Shri  Y.  B.  Chavan):(a)  the  exact  require-
 ments  have  not  yet  been  finally  assessed  but  it  is  estimated  that  about  500
 acres  of  land  will  be  required  for  the  works  services  at  present  proposed  to  be

 provided  at  the  airfield.  Against  this  requirement,  land  measuring  411  acres:

 has  already  been  requisitioned  and  is  under  acquisition.

 (b).the  villages  affected  are  Bhauli,  Pachim  Gaon,  Parbat  Pur,  Rudhar,

 Bishram  Pur  and  Majhuria.

 ३७४६
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 (c)  Full  and  final  compensation  will  be  paid  ae  Saori  as  the  amount  has  been

 assessed  by  the  Land  Acquisition  Collector,  Lucknow.  In  the  meantime,
 an  interim  compensation  amounting  to  Rs.  1,30,219/-  has  been  paid  for  the

 requisitioned  land.

 छावनी  अम्बाला

 २०८८.  श्री  ato  विद्यालंक्रार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  छावनी  अम्बाला  द्वारा  लगभग  Y00,000  रु०  की  गुह-कर

 टैक्स  )
 शर  जल  कर  टैक्स )

 की  बकाया  ‘arta  अभी  भी  वसूल  की  जानी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कर  सुपरिन्टेन्डेन्ट  का  पद  लगभग  तीन  वर्ष  से  खाली  पड़ा

 शौर

 ब्य
 {  )  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  रा०  :  जी  बकाया  राशि

 लगभग  ५.  ५०  लाख  रु०  है  जिसमें  9, €€,008  रु०  की  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  की  देय  राशि भी  शामिल  है  ।

 हां  ।

 छावनी  १९२४  के  उपबन्धों  के  eta  छावनी  बों  द्वारा  सम्पत्तियों  के

 मालिकों
 से  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिए  Haars  की  जा  रही  है  ।  टैक्स  सुपरिटेन्डेन्ट

 के  पद  को  भरने  के  प्रश्न  पर  भी  छावनी  ais  के  साथ  लिखा  पढ़ी  चल  रही  है  |

 सेनिक  निसिंग  ama

 |  श्रीराम  रख  यादव

 Rose.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  आकार  लाल  बरवा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कितने  सैनिक  निसिंग  स्कूल  हैं  तथा  वें  किन  स्थानों  पर

 क्या  सरकार  का  पूना  में  एक  नया  स्कूल  चलाने  का  विचार  कौर

 यदि  तो  कब  ale  उसका  अनुमानित  व्यय  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदा वस्त  राव  पांच  सकल  हैं  ।  वे  दिल्ली

 जालन्धर  कौर  ग्राम  एन०  एच०  एस०  श्रसविनी  के  सैनिक  अस्पतालों

 में  स्थापित  हैं  ।

 जी  किन्तु  पूना  स्थित  वर्तमान  प्रोबेशनरी  aaa  स्कूल  को  निसिंग  कालेज  में

 परिणत  कर  नं
 ०

 ८,  एयर  कोसें  सिकन्दरा बाद  में  एक  कौर  प्रो बेदा नर  नर्सेज  स्कूल  स्थापित

 करने  का  निर्णय  किया  गया  है  |

 पूना  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  afer  कालेज  पर  खां का  झनुसान  ५५,४७०  रुपये

 ay  प्रति ज ौर  99,400  &  पन्  at  Se  पन  |  है  ।'
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 मोजाम्बिक  में  भारतीय

 २०६०.  श्री  दो०  Wo  शर्मा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (3)  मोजाम्बिक  में  भारतीयों  के  प्राधिकारों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिए  सब  से  हाल  में  क्या

 कदम  उठाये  गये  अर

 उनसे  कया  नतीजा  निकला  ?

 प्रधान  मंत्री-वेदेशिक-का्य  मंत्री  तथा  श्रणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  AIT

 )  .  मेक्सिको  सरकार  जो  पुर्तगाल  मोर  उसकी  समुद्र पार  बस्तियों  में  हमारे  हितों  की

 भाल  करत  रही  प्राथना  की  गयी  है  कि  वहू  मोजाम्बिक  में  अरपना  एक  प्रतिनिधि  नियुक्त

 करे
 जो  वहां  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  विरुद्ध  पुर्तगाली  श्धिवारियों  द्वारा  की  (.  aria

 से  उत्पन्न  समस्या त्रों  को  हल  करे  ।  भारत  सरकार  को  ज्ञात  हुमा है  कि  सरकार

 विषय  पर  सक्रिय  विचार  कर  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  कोई  अन्तिम  निश्चय  किया  जायगा  ।

 भ्रस्पुइयता  निवारण  सबंधी  चलचित्र

 २०९१.  श्री  दो०  ह  फार्मा  :
 क्या  सुचना  शौर  प्रसाद  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रस्पृर्यता  निवारण  सम्बन्धी  चलचित्र  तयार  करने  की  दिशा  में  अब  तक  क्या  प्रगति

 हुई  कौर

 वह  कब  दिखायी  जायेगी  ?

 संसद्  कार्य-मंत्री  सत्य  नारायण  निर्माता  ने  VERY
 मे

 एक

 संशोधित  कथानक  प्रस्तुत  क़्या  था  जिसकी  छानबीन  गुह-कार्य  मंत्रालय  के  परामर्श  से  की  जए

 रही है  ।

 प्रदर्शन  की  तिथि  का  ग्रनुमान  इस  सका  में  नहीं  लगाया  जा  सकता  |

 दिल्ली  के  मेयर  के  भाषण के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  का  विरोध

 शी हेम  बस ु:

 QokR  श्री  प्र०  च०  |

 श्री  कवाय

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्ष्ली  में  ईराकी  राष्ट्रपति  के  सार्वजनिक  स्वागत  के  समय  दिल्ली  के  मेयर  के

 भाषण  के  विरुद्ध  पाकिस्तान  ने  भारत  को  एक  विरोध-पत्र  भेजा

 यदि  तो  उसने  क्या  भ्रापतक्तियां  उठायी  alt

 उस  पर  सरकार  ने  क  उत्तर  दिया  ?
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 यात  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  wafer  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जी  हां

 विरोध  पत्र  में  यह  कहा  गया  था  कि  मेयर  ने  एक  एसे  राज्य  के  जिसके  साथ  पाकिस्तान

 के  मैत्र पूर्ण  सम्बन्ध  सर्वोच  व्यक्ति  के  सामने  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  अनावश्यक  प्र
 र  द्वेषपूर्ण  बातें

 कही  थीं  ।  उसमें  शिष्टाचार  के  उल्लंघन  कौर  दुर्व्यवहार  Hi  बात  भी  कही  गयी  है

 पाकिस्तानी  पत्र  की  छानबीन  हो  रही  oe  उचित  उत्तर  भेजा  जायगा  |

 नेफा  में  श्रवेनिक  प्रशासन

 Vo&3.  ८  हन  बख़ुदा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  कया  नेफा  के

 उन  क्षेत्रों  में  जिन  पर  चीन  ने  १९६२  के  श्राक्रनग  के  बाद  कब्ज़ा  कर  लिया  हमारा  श्रमिक

 प्रशासन  पूरी  तरह  से  लागू  कर  दिया  गया  है  ?

 प्रधान  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्रूण  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।

 वे  सभी  प्रशासनिक  केन्द्र  जो  VERR  के  चीनी  aren  से  पहले  नेफा  में  काम  कर  रहे  अब

 स्थापित  कर  दिये  गये  हैं  ।

 इस्पात  परिष्करण  उद्योगों  में  रोजगार

 Zoey.  श्री  शाही  रंजन  :  क्या  श्रम  फिर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 इस्पात  परिष्करण  ौर  इस्पात  तैयार  करने  वाले  उद्योगों  में  लगभग  कितने  मजदूर

 काम  करते  हैं  ।

 क्या  पिछले  छः  महीनों  में  उपर्युक्त  उद्योगों  में  रोजगार  बढ़ा  है  या  घटा  कौर

 इन  उद्योगों  में  पुरा  पूरा  रोजगार  दिलाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैँ  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कि०  मालवीय  से  .  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  |

 सामाजिक  सुरक्षा  संबंधी  योजनायें

 Roky.  श्री  यदा पाल  सिह  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  सम्बन्धी  योजनायें  के  प्रशासन  के  लिए  स्वयंसेवी  अभिकरणों

 की  सेवायों  का  उपयोग  करने  का  निश्चय  किया  गया  तौर

 यदि  तो  स्वयंसेवी  अभिकरण  का  चुनाव  करने  के  लिए  क्या  कसौटियां  अपनायी

 गयी हैं  ?

 भ्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  संजीवेय्या  )
 :  कौर  सुरक्षा  शौर  सहायता  निधि

 जो  प्रयोगात्मक  ग्रा घार  पर  कार्यान्वित  करने  कें  लिए  राज्य  सरकारों  को  भेजी  गयी

 यह  व्यवस्था  है  कि  अपंग  व्यक्तियों  स्थानीय  किरायों  द्वारा  स्थापित  किये  जाने  वाले  सामाजिक

 सहायता  कार्यालय  की  माफंत  सहायता  दी  जाये  ।  इस  योजना  के  अधीन  राज्य  सरकारें  जो

 सर्वागीण  नियंत्रण  के  लिए  उत्तरदायी  स्थानीय  निकायों  के  जरिये  पुरानी  स्वयंसेवकਂ  संगठनों
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 कना
 Written  Answers  Chaitra  24,  1886  (Saka)

 Soreness
 नाल जसे  भारत  सेवक  रामकृष्ण  मिशन  हरि  सोसाइटी  से  कहू  सकती  हैं  कि  वे  उसी  ग्रा धार

 पर  सामाजिक  सहायता  का  काम  अपने  हाथ  में  ले  लें  ।  ग्रन मान  कि  केवल  उन्हीं  संस्थापकों को  जो

 पुरानी  हैं
 प्रौढ़  संगठित  हैं  अर  जो  देश  में  तथा  किसी  विशेष  में  समान्य  योजना  को  कार्यान्वित

 करने  का  काम  सौंपा  जायगा  ।

 बीकन  परियोजना

 २०६६.  श्री  हरि  विष्णु  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  F&<R  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ४४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बीकन  परियोजना में  कुछ  अनियमितताओं या  कदाचारों  के  श्रीराम  लगाये  गये  हैं

 और वे ठोक पाये वे  ठोक  पाये  गये  हैं

 कोई  जांच  चल  रही  ग्रोवर

 यदि  तो  किसके  द्वारा
 ?

 न  से  वेस्टनें बेस  वर्कशाप  के  कुछ प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव
 की

 :

 अधिकारियों  पर  भ्रष्टाचार  के  कुछ  ग्रा रोप  हैं  a  भान  स्पेशल  पुलिस  इस्टैब्लिशमेंट  कर  र

 है  ।  जांच  पड़ताल  प्रभी  जारी है  ।

 Param  Vir  Chakras

 2097.  Shri  Tan  Singh:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to

 State

 (a)  the  total  number  of  Param  Vir  Chakras  awarded  since  Independence
 besides  the  three  awarded  recently  ;

 (b)  the  names  of  the  persons  to  whom  these  were  awarded  and  when  ;
 and

 (c)  the  nature  of  rewards  in  the  form  of  loans  or  other  financial  assistance
 to  their  families

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Y.B.  Chavan)  :  (a)  Six,  Sir

 (b)  The  names  of  the  persons  to  whom  these  were  awarded  and  the

 dates  on  which  the  awards  were  notified  ar  mentioned  bélow
 —

 Date  on

 which  the

 award  was

 Name  notified  In

 gazette

 I

 Maj

 or  Somnath  Sharma  (IC-§21),  Kumaon  (Posthumous)  26-I-1950

 2  No.  22356  L/Nk.  Karam  Singh,  MM  Sikh  Regt  26-1-1950

 3  210.  R.R.  Rane  (SS-14246),  Engineers.  21-6-1950

 4.  No.  27373  Nk.  Jadunath  Singh,  Rajput  Regt.  (Posthumous)  I  I-12-1950

 5.  No.  2831592  CHM  Piru  Singh,  Raj.  Rif.  (Posthumous)  26-I-1952

 6.  Capt.  G.S.  Salaria  (IC-8497],  Gorkha  Rif.
 पदर

 1umous )  24,-I-1962

 ——————
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 ये  qecy  लिखित  उत्तर
 माकन

 (0)  Detailed  information  about  the  actual  rewards  or  financial  assistance

 the  awardees  or  their  next-of-kin  have  actually  received  or  are  receiving,  is  not

 readily  available.  According  to  the  existing  orders,  each  recipient  (other  than
 a  Commissioned  Officer)  of  an  award  of  Param  Vir  Chakra,  or  the  next-of-kin
 in  the  case  of  posthumous  award,is  given  a  ronetary  allowance  of  Rs.  50/-  p.m
 ‘by  the  Government  of  India.  When  a  recipient  of  Param  Vir  Chakra  gets  the
 award  fcr  a  second  time,  ke  is  given  a  Bar  to  Param  Vir  Chakra  instead  of  the

 original  decoration.  For  each  Bar,  the  recipient  gets  a  sum  of  Rs.  20/-  p.m.in
 additicn.  These  allowances  are  admissible  for  two  lives,  t.e.,  to  the  recipeint  and
 ‘on  his  death  to  his  widow.  In  addition,  each  recipient  of  Param  Vir  Chakra,
 ‘irrespective  of  rank,  is  given  a  lumpsum  cash  grant  or  some  land  by  the  Go-

 of  the  State  to  which  he  belongs.  The  amount  of  lumpsum  grant  or
 fand  given  by  the  State  Governments  vary  from  State  to  State,

 वद्ध  at  दरिद्र  व्यक्तियों  को  सामाजिक  सहायता

 Rods  श्री  गौण  मिलती  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पह  ETRY  में  दरिद्र  ब्रोकर  अपंग  व्यक्तियों  को  सामाजिक  सहायता  पर  कितनी  राम  खर्च

 करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 म  श्र  रोजगार  मंत्री  संजिवे या  तीसरी  योजना  की  शेष  अवधि में  अपंग  व्यवसायों

 की  सुरक्षा  आर  सहायता  के  लिए  २  करोड़  रुपये  की  रकम  उपलब्ध  है  ।  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना

 की  गयी  है  कि  वे  प्रयोग के  तौर  पर  यह  योजना  चालू करें  ।  qegv—KY  में  होने  वाला  वास्तविक

 राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रायोजनाओं  की  स्थापना  ौर  उसके  बाद  योजना  की  कार्यान्वित

 की  waft  पर  निसार  होगा  ।

 Hindi  Translation  work  in  the  Ministry  of  Defence

 (  Shri  Kachhavaiya  :

 2099.<  Shri  Vishram  Prasad:

 Shri  Yashpal  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  there  is  adequate  steff  in  his  Ministry  for  Hindi  trersleticn
 ‘work  ;

 (9)  if  so,  the  reasons  for  non-publication  of  ell  notifice  ticns  issted  by  his

 and
 Ministry  along  with  Hindi  translaticn  thereof  in  the  Gezette  of  India,  Part  I  ;

 (c)  the  nature  of  arrangements  being  made  for  printing  ell  tte  rotificticns
 in  the  Gazette  of  India  Part  I,  Section  3  end  4  along  with  Hinditrenslaticn  end
 ‘the  date  from  which  this  will  be  done  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Y.B.  Chavan)  :  (2)  There  is  ro  specie!
 ‘Staff  for  doing  Hindi  Translations.  The  normel  डॉ  ff  as  it  rets  quelified  in  Hindi
 does  the  translation  work.  The  number  of  such  Hindi  knowing  steff  is  yet  in-

 (0)  Does  not  arise.

 (८)  Efforts  are  being  made  to  publish  as  many  notifications  as  possible  along
 ‘with  their  Hindi  translations  with  the  help  of  the  few  Hindi  knowing  staff
 available.  Arrangements  are  being  made  to  position  more  steff  with  edequoete
 ‘knowledge  of  Hindi  for  translation  work  and  it  is  hoped  that  by  stages  it  should
 ‘be  possible  to  publish  more  and  more  notifications  in  Part  I-Sections  and  4
 ‘along  with  their  Hindi  translations.
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  April  13,  1964)
 Public  Importance

 ee  ene

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विजय  की  ate  ध्यान
 दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT
 PUBLIC  IMPORTANCE

 जम्मू  पर  श्वेत  विमानों  की  कथित  उड़ानें

 डा०  Menthe  सिंघवी  :  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित

 नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता हूं
 श्र  उन  से

 अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में

 "€,  ११  तथा  १२  qeRyv  को  जम्मू पर  अज्ञात  विमानों  की  कथित

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  &  १९६४  को  १०  बजे  जम्मू  तथा

 काश्मीर  के  ऊधमपुर  क्षेत्र
 में  एक  जेट  विमान

 देखा  गया  जो  ३२,५००  फुट  की  ऊंचाई  पर  ३००

 नाट्य  प्रति  घंटा
 की  गति  से  उड़  रहा था

 |  उसी  दिन  १०.१३  बजे एक
 अरन्य  जैट  जम्मू पर  उड़ता

 देखा  गया  |  वह  विमान एकदम  ७०००  से  ३०,०००  फुट  ऊंचाई  पर  AAT  गया  |  यह

 बतानी  विमान  थे  कौर  रसयुक्त  राष्ट्र  सेना  प्रेक्षकों  के  पास  वायु-सीमा  कै  उल्लंघन  कीं  शिकायत

 दी  गयी है

 एक  पाकिस्तानी  विमान  ने  ११  ata  को  जम्मू  के  पश्चिमी  क्षेत्र  में  २  से  ३  मौत  तक  हमारी

 वायु-सीमा  का  उल्लंघन  किया
 |
 तुरन्त  ही  भारतीय  वायु  सेना  के  लड़ाकू  विमान भेज  जाने  पर  वह

 विमान  पाकिस्तान  की  कौर  चला  गया  |  इस  घटना  के  सिलसिले  में  भी  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  प्रेक्षकों

 के  पास  शिकायत  cor  कराई  जायगी  ।  १२  अप्रैल  को  जिन  विमानों  की  जम्मू  पर  उड़ान  की  खबर

 है  वह  गलत  है  चूंकि  वह  विमान  हमारे  ही  थे
 ।

 हा०  लश् मी मल्ल  facet  :  क्या  सरकर  ने  ऐसी  कोई  कार्यवाही  की  है  जिस  से  सीमा

 उल्लंघन करने  वाले  विमानों  का  पीछा  कर  के  उन्हें  बलपूर्वक  उतारा  जा  सके  ?

 श्री  यशवंत राव  ब्राह्मण  मैंने  बताया है  कि  ११  अप्रैल को  ऐसी  ही  कार्यवाही की  गई  जिस

 के  कारण  पाकिस्तान  के  विमान  वापस  चले  गये  |

 श्री  नाथ  पाई  :  पाकिस्तान  का  विमान  ३०  नाटिकल  मील
 तक  हमारे

 क्षेत्र  में  श्रा  गया  इस  के  बावजूद  भी  उसे  नीचे  कयों  नहीं  उत्तारी  जा  सका ?

 श्री  गर्वित  राव
 :

 इसमें  फासले  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  वास्तव  में  उन  को  नीचे

 तभी  सम्भव  है  जब  कि  हमारे  विमान  तैयार  खड़े  हों  ।  अब  हम  वसा  हं  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  सें

 सहमत  थे  कि  पाकिस्तानी  विमानों  को  हमारे  राज्य  क्षेत्र  में  केवल  एक  नज़र
 का  धोखा भी

 हो  सकता  है  ;  कया  मानना  मंत्री  को  विश्वास  है  कि  यह  विमान  हमारे  सेना  संस्थानों
 कै

 फोटो

 लेने  नहीं  कराये  थे
 ?

 श्री  यथावत  राव  चह्वाण  मैं  समझता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  का  कयन  ठीक  ही  था
 ।

 प्रश्न  के

 दूसरे  भाग  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना है
 कि  पाकिस्तानी  विमान  निश्चय  ही  किसी  ऐसी  विद्रोही

 कार्यवाही  के  लिए  पाया  था  | |
 थ

 aT  कटा
 टााच्ाप्ञय  प्पा  at  प्  लेते Not  td  ही  राय  थे  ।
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 २४  qa,  सभा-पटल पर  गय  पत्र

 श्री  go  र०  चक्रवर्ती  SO (arare )  : :  कया  सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  यह  घटनायें  किसी

 भावी  खतरे
 की

 सूचक  हैं
 ?

 श्री  यदावन्त  ae  :  हमें  समूची  स्थिति  का  मूल्यांकन  करना  होता है
 ।  किसी  एक

 विशेष  घटना  में  यह  नहीं  बाहा  जा

 Shri  Bade  (Khargon)  It  is  a  fact  that  the  Pakistani  planes  fly  over

 these  very  areas  where  our  armies  have  been  ccncentrated

 Shri  Y.B.  Chavan  Natvelly  they  willtsy  te  come  there,  tutrethirg  (1

 be  said  alout  their  intentions

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  हम  ने  भ्र पनी  सेना को  ऐसे  विमानों  को  सार  गिराने

 के  दे  रखे  हैं  ?

 श्री  यथावत  राव  चह्वाण  :  जहां  तक  सैनिक  विमानों  का  सम्बन्ध  है  हमारी  हिदायतें  यही

 परन्तु  असैनिक  विमानों  को  ऐसे  नहीं  मार  गिराया  जा  सकता  )

 श्री  हेम  बर्रा  )  मैं  समझता  हं  कि  €  तारीख  को  जो  विमान  हमारे  aa  में  mar

 था  वह  सेना का  हीं  था  |  तो  उसे  क्यो  मार  नहीं  गिराया  गया
 ?

 श्री  यशवंत  ९  तारीख  को  कई  कार्यवाही  इसलिए  नहीं  की  जा  सकी  चूंकि

 विमान  बहुत  ऊंचे  उड़ान  कर  रहा  था  ।

 थ्री  हरिश्चन्द्र  हमारे  जो  लड़ाकू  fama  हैं  वह  नया  श्र  वे  क्षेत्र में  भी  उन

 का  पीछा  करते  हैं
 ?

 red  71s  fap  neg भी
 थी  यदधावन्त  राव  चह्वाण :

 जी  नहीं  ।  वह  ८.  पग  राउ ग्य  क्षेत्र  में  ह द  रहते  हैं  ।

 मो  दी०  च०  फार्मा
 पुर  )

 व्या  मन्नथ  मंत्री  सभा  श्रा:वास्न  दे  सरकते  हैं  कि

 पाकिस्तानी  विमानों  को  इस  क्षेत्र  में  अवैध  प्रवेश  वस्तु
 ना  br =I

 wu  नहीं  है  जिस  का  सामना  न  किया

 जा  सके

 श्री  यथावत  रव  च्द्भण  :  इसके  ख़तरनाक  परिणाम  भी  हो  स्वत  हैं  ।  हम  स्थिति  को  देख  कर

 समय  समय  पर  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 लेख  ie  प्रतिवेदन  )  १९६४

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कलाम  चारी  )  मैं  संदीप न  अच्छा  9%49(4)
 a  भअग्तगंत

 लेखापरीक्षा  वंदन
 )  GERRY  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।  [qeaentsry

 में  रखी  गयी  ।  देखिय  संख्या  एल०  glo  २६९४  /  ६४]
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 Statement  Re  Indo-Pakisian  Home  Minister’s  Conference  Chaitra  24,  1886  (Saka)

 नितिन  (fara-taat)  P&C

 रं ति रक्षा  रहे  यशवन्तराप  मैं  नौसेना  ग्र धि नियम  €  ५७  का

 Yak
 के

 ी अ्रत्तगत  ७  मान  को  अधिसूचना  संध्या  Cio  कार  त्र; ०  ७४  में

 (faafa-a77 )  १६६४  की  ws  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखो  गई  ।  देवि  सपा  एल०  Sto  २६९६/६४  ]

 संघ  लोक  सेवा  ara
 में  नियुक्तियों  के  बारे

 में

 '

 सदस्य  तथा  मंत्री

 द्वारा  वक्तव्य

 STATEMENT  BY  MEMBER  AND  MINISTER  RE  APPOINTMENT
 TO  U.P.S.C

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  place  on  the  table  my
 statement  regarding  the  appointment  of  a  Member  ofthe  Public  Service  Com-
 mission  by  the  Home  Minister,  Shri  Nanda  and  about  which  Shri  Bhagat
 made  a  statement  in  this  House

 [jererta  में  Car  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Tho  २६९७/६४  ]

 गह-कार्य  मंत्रो नन्दा  )  :  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  गये
 के  उत्तर  मैं  एक

 वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ध्तहालव  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Tio  २६६८/६४  ]

 ए निकला  फलािवालात

 भारत  पाकिस्तान  के  गृहमंत्रियों  के  सम्मेलन  के  alt
 बार

 म  वक्तव्य

 STATEMENT  RE  INDO-PAKISTAN  HOME  MINISTERS’  CON-

 FERENCE

 गुह-काबे  मंत्रो  १६६४  में  पूर्वी  पाकिस्तान  अ्रौर  पश्चिम  बंगाल  में

 जो  साम्प्रदायिक  दंगे  हुए  उस  से  चिन्तित  हो  कर  हमारे  राष्ट्रपति  ने  पाकिस्तान के  राष्ट्रपति  को

 लिखा  कि  वह  पड  तपने  अपने  देश  के  लोगों  को  साम्प्रदायिक  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  ata

 करें  ।  यह  भो  सुझाव  fear  गया  कि  पाकिस्तान  और  भारत  के  गह  मंत्री  साम्प्रदायिक  शान्ति  बनाये

 रखने  के  उपाय  निकालने  के  लिये  म्रवलिम्ब  सिलें  ।  हमारे  राष्ट्रपति  ने  बताया  कि  इत  दोनों

 वासियों  से  दोनों  देशों  में  साम्प्रदायिक  सामंजस्य  स्थापित  होगा  ।  २४  जनवरी  को  संयुक्त  भ्रमित

 के  प्रस्ताव  को  करते हुए  पा  किताब  के  विदेश कार्यालय  द्वारा  बताया  गया  कि  विधि  तथा व्यवस्था

 स्थापित  कर  के  दोनों  सरकारों  के  मंत्रो  दिल्लो  या  रावलपिंडी  में  मिल  सकते  हैं प्रौर  यह  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  उपाय  कर  सकते  हैं  कि  हाल  के  दंगों  के  परिणामस्वरूप  जो  लोग  TAT  हुए  हैं  कौर

 वह  लोग  भो  जिन  को  इत  दंगों  से  दो  वर्ज  पु  त्रिपुरा  तथा  पश्चिम  बंगाल  से  निकाला  गया

 झपने  ary  act  को  लौट  जायें  ।
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 १३  १९६४  भारत  शौर  पाकिस्तान  के  गह  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 के  बार  में  वक्तव्य

 १९  को  प्रधान  मंत्री  द्वारा  फिर  मंत्रियों  के  सम्मेलन  संबंधी  सुझाव  दिया  गया  जिसे

 पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  ने  २३  मान  को  स्वीकार  किया  |

 ११  प्  को  दोनों  देशों  के  गृह  मंत्रियों  तथा  wea  अधिकारियों  की  बठक  हुई  और  यह
 «

 स्पष्ट  sa  कि  समस्यायें  तीन  प्रकार  की  त्ति

 bag e
 (i)  दोनों  देशों  के  अल्पसंख्यकों  विश्वास  एवं  सुरक्षा  की  भावना  उत्पन्न

 करना

 @
 Sor

 को  शरणार्थियों  को  लाने  ले  जाने  की (ij)  प्रजनन  तथा  एक  से  दूसरे

 (iii)  श्रीराम  तथा  fage  से  उन  मुसलमानों  को  निकालना  जिन  को  भारत  घुसपैठ

 करने  वाले  समझता  है  जबकि  पाकिस्तान  उन्हें  भारतीय  राष्ट्रीय  समझता

 है  ।

 दोनों  देशों  के  प्रतिनिधियों  ने  सभी  सम्बद्ध  समस्याओं  पर  विचार  किया  ।  सुरक्षा  की  भावना

 पैदा  करने
 पौर  शरणार्थियों को  बसाने  के  बारे  में  कई  प्रस्तावों  पर  विचार  gat

 |
 कई  बातों  पर

 दोनों  पक्ष  सहमत  भी  हुए  ।  इस  बारे  में  भ  दोनों  पक्षों  में  सहमति  हुई  कि  किस  प्रकार  की  सुविधायें

 एक  देश  से  दूसरे  देश  को  जाने  वाले  लोगों  को  दी  जा
 सकती  हैं  ।  पाकिस्तान  ने  प्रस्ताव  किया  कि

 पाकिस्तान  ौर  एक  तटस्थ  देश  के  तीन  जजों  का  एक  न्यायाधिकरण  नियुक्त  कर  के  इस  बात

 का  किया  जाय  कि  क्या  भारत  सरकार  का  मुसलमानों  को  अ्रासाम  तथा  त्रिपुरा  स ेनिकालना

 उचित  है  ।  यह  सुझाव भारत  के  लिये  श्रस्वीकार्य था । भारत था  |  भारत  सरकार ने  कहा  कि  वह  दो  मास  तक

 किसी  अवैध  प्रवेश  करने  वाले  को  नहीं  निकालेगी  ।  इस  दो  मास  की  अवघि  में  we  वैदिक  प्रक्रियायें

 जारी  रहेंगी  ।  चूंकि  पाकिस्तान  ने  झपने  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने  संबंधी  सुझाव  पर  भ्रामरी  किया

 at  चूंकि  बहुत  सी  अन्य  समस्याओं  के  लिये  समय  की  श्रावश्यकता  थी  इसलिये  यह  तय  sar  कि

 निकट  भविष्य  में  दोनों  देशों  के  गह  मंत्री  फिर  कराची  या  रावलपिंडी  में  मिलें  ।

 मैं  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  गृह  मंत्रियों  द्वारा  जारी  कीਂ  गई  संयुक्त  भारत  सरकार

 द्वारा  पाकिस्तानी  प्रतिनिधिमण्डल  के  सम्मुख  प्रस्तुत  प्रस्तावों  तथा  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत

 प्रस्तावों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 म  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  RELv/EY]

 श्री  do  do  शर्मा  :  चूंकि  पाकिस्तान  के  गृह  मंत्नी  ने  कराची  पहुंच  कर  कहा

 था  कि  भारत  का  दृष्टिकोण  बहुत  नाजायज़  है  इसलिये  हम  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  सभा  में  चर्चा

 हो  ताकि  स्थिति  स्पष्ट  हो  सके  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्राज  इस  बारे  में  चर्चा  हो  रही  है
 ।

 में  सभी  माननीय सदस्यों  को  वक्तव्य

 परिचालित  करा  देता  हुंकार  वह  इन  का  अध्ययन
 कर

 लें  ।
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 Demands  for  Grants  April  13,  1964

 अनुदानों  की
 मांगें--जारी

 DEMANDS  FOR

 वैदेशिक  काय

 प्रवान  मं  त्री  ,  वे  दैनिक  मंत्री  तथा
 श्र  गुजरती  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  राज

 हमारे  सामने  बहुत  पेचीदा  मामले  हैं  जिसको  सुलझाने  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि  हम  उन  पर  गैर

 बाती  ढंग  से  विचार  ara  कृपालानी  ने  तिब्बत  का  फिर  जिक्र  मगर  इस  बारे  में  कई

 बार  सदन  में  चर्चा  हो  चुकी  कौर  इसके  अलावा  हमें  स्थिति  में  जो  परिवर्तन  ग्रा  चुके  हैं  उन्हीं  के

 अनुसार  विचार  करना  पुराने  ढंग  से  नहीं  ।

 भ्राता
 क ृपालनी  का  मुख्य  प्रस्ताव  ag  था  कि  टम  गुटों  से  meet  रहने  की  नीति  को  छोड़  दें  ।

 परन्तु  गुटों  से  अलग  रहने  की  नीति  हमारी  या  किसी  कौर  देश  की  आधारभूत  नीति  नहीं  इस

 नीति  को  हमने  इसलिये  अपनाया  कि  हम  स्वतन्त्र  रूप  से  सोच  सकें  झ्र  स्वतन्त्र  रूप  से  काम  कर

 wae  संसार  में  दो  बड़े  गट  हैं  :  एक  radar  तौर  दूसरा  जिनके  एक  दूसरे  के  प्रति  रुख

 में  काफी  fears  प्रा  चुका है
 ।  रूस  कार  अमरी का  एक  दूसरे के  करीब  श्री  रहे हैं

 ।  चीन  ग्राम  रूस

 जो  एक  ही  गुट  के  देश  थे  एक  दूसरे  से  दूर  होते  चले  जा  रहे  हैं
 ।  इसी  तरह  पश्चिमी देशों  के  गुट  में  भी

 पहले  की  सी  एकता  नहीं  रही  ।  इसके  साथ  ही  साथ  बहुत  से  त्रन्प  देशों  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्त  की  है

 जो  गुटों से  प्रति  रहने  की  होती  का  अनुसरण  करते  च्, हैं। मैं  तो  यह  समझत  हुं  कि  गुटों  से  प्लग

 रहने  की  नीति  को  अपनाना  राज  ait  भी  जरूरी  किसी  एक  गुट  में  शामिल  हो

 जाने  का  मतलब  होगा  कि  हम  न  चाहते  हुए  भी  उस  गुट  के  दृष्टिकोण  aire  नीति  को  अपनी

 ate  दृष्टिकोण  जो  हम  कदापि  नहीं  चाहते  ।  इसके  ग्र लावा  अज  संतार  के  नये  स्वतन्त्र

 देशों  की  प्रवृत्ति  गूटों  से  अलग  रहने  की  है  कौर  हम  नहीं  चाहते  कि  किसी  गट  में  शामिल  हो  कर  इन

 देशों  के  साथ  सम्बन्ध  तोड़े  जायें  ।  जेसा  कि  सभा  को  ज्ञात  है  इस  वर्ष  के  अन्त  में  तटस्थ  देशों  का  एक

 सम्मेलन  हो  रही  है  जिसमें  हम  शामिल  हो  रहे  हैं  ।  चीन  ae  रू  में  प्राप्ति  मतभेद  हेल्परों  चीन  के

 भारत  पर  ग्राक्रमण  की  रूम  की  ग्राम  से  निन्दा  की  गधी  है  ।

 हमारा  जो  हाकी  खेलने  वाला  दल  काबल  गया  था  उसके  बारे  में  श्री  नाथ  पाई  ने  काफी

 आलोचना  की  है  मगर  मैं  स्पष्ट  कर  दूं  कि  हमारे  दल  के  जशन  के  प्रचार  पर  अफगानिस्तान  जाने

 पर  वहां  के  लोग  खुश  हुए  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  अपने  पड़ौसी  पाकिस्तान  व  के  प्रति  हमारी  नीति

 उनकों  खुश  करने  को
 है  कौर  उनके

 सामने  झुक  जाने  की  है  ।  मुझे  यह  सुन  कर

 आश्चर्य  द्वारो  ।  शक्ति  का  प्रदर्शन  ऊंचे  ऊंचे  नारे  लगा  कर  नहीं  किंग  जाता ॥

 हुम  चाहते  हैं  कि
 जो इसके  waar  हम  चाहते  हैं  कि  इन  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  अच्छे  हों  ।

 amend  हैं  उनको  शान्तिपूर्ण  ढंग
 से

 बातचीत  द्वारा  सुलझाया  जाय
 ।  चूंकि  सिवाय

 पचडे  प्रौढ़  कोई  रास्ता  नहीं  है  कि  एन  इन  देशों  के  साथ  शान्ति  से  रहें  ।  तबाही  के  तबादले

 की  सम्पा  को  उल  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उससेਂ  दोनों  देशों  में  शत्रुता  बढ़ेगी  ।  मैं  समझता  हुं  कि

 पाकिस्तान  atc  चीन  दोनों  के  इरादे  भारत  के  लिये  बहुत  खतरनाक  मगर  वह  अपने  इरादों  में

 कामयाब  नहीं  हो  सकते  ।  हमें  स्थिति  का  मुकाबला  करना  होगा  ।  शान्तिपूर्वक  बातचीत  द्वारा

 array  समपारों  को  हल  करना  चाहिये  मगर  जो  फैसला  किया  जाय  वह  हमारे  देश  के  सम्मान

 ait  अ्बण्डता  के  हित  से  ही  होना  चाहिये  |
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 ग्रनदानों  की  मांगें z  १८८६
 os  लना

 चीन  के  बारे  में  हमारी  स्थिति  स्पष्ट  है  कि  जब  तक  as  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  पूरे तौर
 पर

 स्की  कार  नहीं  करेंगे  हम  उनके  साथ  बातचीत  नहीं  श्रीमती  भंडा  नायक
 ने  अपने  पत्न  में  कहा  था

 कि  यदि  चीन  लद्दाख  के  विसैन्यीक्ृत  क्षेत्र  से  अपनी  सभी  चौकियां  हटा  ले  तो  क्या  उसे  कोलम्बो

 प्रस्तावों  को  पुरे  तौर  पर  मानना  समझा  जायेगा  |  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  अनुसार  उस  क्षेत्र  में  दोनों  देश

 परस्पर  समझौते  द्वारा  अपनी  अपनी  चौकियां  स्थापित  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  यदि  दोनों
 देश  इस  पर

 सहमत  हो  जायें  कि  किसी  की  कोई  चौकी  वहां  पर  न  हो  तो  इसमें  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  इसलिये

 हमने  बता  दिया  था  कि  यदि  चीन  की  शरारे से  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  रखा  जाये तो  हम  ca  पर  विचार

 करेंगे  |  चूंकि  चीन  द्वारा  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  की  इसलिये  स्थिति  पटले के  शमीन  बनी  हुई  है  ।

 आचार्य  रंगा  ने  इस  बारे  में  आपत्ति  cart हे  कि  हम  जकार्ता  सम्मेलन  में  भाग  ले
 २  चूंकि

 फोन  भी  उसमें भाग  ले  रहा  है
 ।  परन्तु मैं  इस  तक  से  टर मत  नहीं हुं

 ।  चूंकि
 चीन  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय

 इसमें  हमारा सम्मेलन में  भाग  लेता  इसलिये हम  झ्  सम्मेलन  का  बाईकाट  नहीं  कर  संकते  |

 अन्य  देशों  के  सामने  भ्रपने  दृष्टिकोण  के  रखे  जाने  का  शवाल  है  कौर  अन्य  देशों  से  अपने  सम्बन्धों

 का  भी  सवाल है  ।  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  बारे  में  हमारी  एक  राय  रही  केवल  यही  सोचना  १

 था  कि  किस  व्यक्ति  को  वां  पर  भेजा  जाय  ।

 हमें  बहुत  दुःख  है  कि  किताब  के  ताथ  शक्तता  प्रौढ़  घणा  बराबर  बनी  हुई  हम  चाहते  हैं

 कि  पाकिस्तान  के  साथ  शान्ति  से  हम  परन्तु  कब  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  होगी  इस  बारे  में  कुछ  नहीं

 कहा जा  सकता  ।  मैं  समझता  हं  कि  काश्मीर  के  मामले
 के  हल  हो  जाने पर  वातावरण में  सुधार

 नहीं  डोंगा
 ।  ्  वातावरण  घृणा  मग  भय  को  दूर  करने  से  ही  ठीक  हो  सकता  है  |

 चीन  को  पाकिस्तान  के  साथ  मित्रता  हो  जाने  से  पाकिस्तान  कौर  भी  बिगड़  गया  है  ।  उन

 पोच  के  इरादे  भारत  के  लिये  अच्छे  नहीं  हो  सकते  ।  सब  से  असाधारण  बात  यह  है  कि  कुछ  पश्चिमी

 देश  पाकिस्तान  का  साथ  दे  रह ेहैं  काश्मीर  के  मामले  में  ।  यदि  पश्चिमी  देश  हस्तक्षेप  न  करते  तो

 यह  मामला  बहुत  पहले  हल  हो  चुका  होता  ।  परन्तु  काश्मीर  के  बारे  में  हमारी  नीति  स्पष्ट  है  ।

 शेख  अब्दुल्ला ने  रिहाई  के  पश्चात्
 जो

 वक्तव्य  दिये  हैं  वहू  दुर्भाग्यपूर्ण  हैं  ।  मुझे  बताया गया  है
 कि

 समाचार  पत्रों  की  खबरें भी  ठीक  नहीं हैं  ।  इसलिये मैं  शेख  भ्रब्द्ल्ला के  मिलने  पर  ही  इस  बारे में

 चर्चा  करूंगा  |  श्री  मुकर्जी  ने  ईराक  के  राष्ट्रपति  grep  के  भारत  में  पाकिस्तानी  विमान  द्वारा  झा

 पर  रोष
 प्रकट

 किया  हमने  war  विमान  का  प्रस्ताव किया  था  जिस  पर  हमें  यह  बताया

 गया था  कि  ag  पाकिस्तान  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  चके  हैं  ।

 श्री  कृपा लानी  समझते  हैं  कि  कोलम्बो  प्रस्ताव  हमारे  लिये  हितकर  नहीं  हैं  प्रौढ़  कि  हमें  was

 देश
 की

 रक्षा  एवं  चीन  से  मुकाबला  करने  का  काम  विदेशियों  के  हाथों  में  सौंप  कर  अपनी  स्वतन्त्रता

 का  त्याग  कर  देना  यदि  उन्होंने  mata  तथा  ब्रिटेन  में  प्रकाशित  भारत  चीन  विवाद

 qt  टिप्पण  पढ़े  हों  तो  नकी  विचार  धारा  भिन्न  होगी  ।

 अमरीका  नौसेना  के  सातवें  बेड़े  के  हिन्द  महासागर  में  प्रवेश  के  बारे  में  भी  आलोचना  की

 गयी  |
 परन्तु  जहाँ  तक  हमें  मालूम  है

 वहं
 बेड़ा  शायद  श्रफ़ीका  जायेगा  कौर  वह  हिन्द

 महा  सागर  में

 हमारे  समुद्रीय  राज्य  क्षेत्र  के  सैकड़ों  मील  तक  भी  पास
 न  कराये  ।  इसलिये  हम  ने  यह  तो  कहे  दिया  है

 fin  हम  नहीं  चाहते कि  चि  अस्त्रों  से  लैस  यह  बेड़ा  भारत  के  निकट  न  WATT
 कोई  कार्यवाही  करना  वांछनीय  नहीं  है  ।
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 Demands  for  Grants  Chait नल  SCS  a
 ध  य

 a  24,  1886
 (Sakay ead

 जवाहरलाल

 gat  पिता
 न

 से  बड़ी  संख्या  में  भ्रल्पसंख्य क  भारत  झरा  रह  हैं  मगर  मैंने  देखा  है  कि  कई  निराधार

 खबरे  समाचार  पत्रों  में  हैं  जिनके  परिणाम  बुरे  होते  हैं  ।  एक  खबर  य्  छप  थी  वि  पूर्वी  बंगाल

 से  कुछ  स्त्रियां  अरन  देशों  में
 ले

 जाकर  बेची  गई  ।  यह  खबर  ब्ल्कुलि  गलत  है  ।  ग्रीस  देशों  ने  भी

 इग्  विषय  में  रोब  प्र  हट  फिया
 है

 कि  भारत  र  ऐसी  निराधार  खबरे  फैलती  = र  |  लिये  यह

 mae
 है  कि  ca  इन  बातों  में  सावधानी  बरतें  |

 थी  नाथ  पाई
 )

 यह  वात  इस  का  रण  वार  ढारा  सी  समय  इस

 का  खंडन  नहीं  किया  गया  |

 श्री  हेम  :  इ  मामले  की  जांच  करने  में  सरकार  ने  १६  दिन  लगाये  t

 श्री  ee  एंटनी  अंग्लभारतीय )  स्वयं  के  मंत्री  ही  ऐसी  खबरों

 के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  स्वयं  YR  तथा  रण  मंत्री  ने  मुन्ने  एसी  क६।नी  सुनाई  थी  |

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 पुनर्वास  मंत्री  ने  कट्टा  था  कि  पाधिरतान

 में  कोई

 बच्चा  या  स्वी  सुरक्षित  नहीं  है  ।

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  मेंने  तो  यह  कहा  था
 कि  जब  मैं

 गारो  पहाड़ियों  में  तऋर  माना  में  गया  तो  मुझे  एसी  खबरे  सुनाई  गई  थीं  ।  यें  )

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  gat  पाकिस्तान  में  जो  कुछ  gor  धसका  हमें  दुःख  कौर  हमें  वादों

 से  जाने  वालों  की  हर  संभव  तर्क  से पटायता  बरनी  है  मगर  जो  कुछ  उड़ीसा  एवं  बिहार  में

 वह  भी  बहुत  शर्मनाक  था  |  हेम  एसी  घटनायें  को  रोकना  है  अन्यथा  दम  वही  करेगे  जो  wife

 स्तान  चाहता  है  ।  पाकिस्तान  चाहता  है  कि  ce  धर्मनिरपेक्षता  की  नीति  का  त्याग  वारे  ५  अपनी

 नीति  को  ठीक  साबित  कर  सके  ।  यदि  धज  गधी  जी  जीवित  होते  तो  ae  हमें  कोई  ऐसी  कार्यवाही

 न  करने  देते  जिससे  मित्रता  एवं  शान्ति  भंग  sri  हमें  इस  अन्तिम  उद्देश्य  को  सामने  रखना  है  कि

 हमें  पाकिस्तान  के  साथ  शान्ति  एवं  मित्रता  का  वातावरण  पैदा  बरना  है  ।  gated  में  कोई  एसा

 काम  नहीं  करना  चाहिये  fas  veer  की  पूर्ति  में  बाधा  पड़े  ।

 मैं  तो  युद्ध  ara  करता  था  कि  पाकिस्तान  शौर  भारत  ंवेंध  fea  दृष्टि  से  एव  दूसरे  के  निकट

 + 1 हि  जागें  परन्तु  मैं  ऐसी  बात  नहीं  कह  सकता  चूकि  पाकिस्तान  इस  को  पसन्द  नहीं  करदा  ।  इसकें

 सिवाय  श्र  कोई  चारा  नहीं  है  कि  भारत  कौर  पाकिस्तान  मित्रता  से  रहे  ।  हो  सकता  हैं
 ऐस QM  T

 वातावरण  पेंदा  र  में  काफी  समय  लगे  नई  सन्तान  है  पाकिस्तान  की  वह  अलग

 रखती  उनकी
 वीणा  रधारा  पुरानी  नहीं  पूर्वी  पाकिस्तान

 में  पुरानें  स्तर  कों  के  विरुद्ध

 भी हुए  शायद  इसी  कारण  पाकिस्तान  ने  पूर्वी  बंगाल  में  ऐसी  घटनाओं  को  प्रोत् सा  हने  दिया  है

 ताकि  वहां  पर  जो  नवीन  विचारधारा  है  वह  पनपने  न  पायें  |

 we  ore  हैं  कि  ae  मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  होगा  उस  में  समस्या  का  हल  निकाला  जायगा

 आर  तनाव  कम  होगा  ।  मेरी  धारणा  यह  है  कि  पाकिस्तान  कें  गृह
 मंत्री  इस  समस्या  के  हल  करने  के

 बारे  में  बहुत  तत्पर  हैं  ।

 मुझे  are  हैं  कि  सभा  महसुस  ती  है  कि  भारत  झोर  पाकिस्तान  की  रूमियों  गस्से च्े  से  नहीं

 वरन्  मित्नतापुवेक  ही  झल  की  जा  सकती  हैं  ।.
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 १३  Ta,  १९६४
 ०  अनुदानों

 की  मांगें
 ह

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  किन्तु  वह  हमारे  गाथ  सहयोग  नहीं  बरता  अर  हमारी  मित्रता  को

 भो  नड़ीं  मारता  |  यही  कठिनाई  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  वह  हमारे  साथ  सहयोग  नहीं  बरता  भीतर  वह  हमारी  पेश दा

 का

 ठीक  उत्तर  नहीं  देता  इसके  बाद  भी  हुम  उन  पर  दबाव  डाल  हें  हैं  वि  वह  ऐसा  करें  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  उन  पर  श्राप  कैसे  दवाव  डालेंगे  ?

 थ्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  दबाव  डालते  अपने  भ्रच्छे  प्रभाव  का  दबाव  डालते

 हैं  ।  वहां  के  लोगों  के  सद्व्यवहार  को  भी  उनके  सामने  रखते  हैं  ।

 श्री  हेम  :  सद्व्यवहार  का  हम  से  तो  उन्होंने  कुछ  सबक  सीखा  बल्कि  हमारी

 दरयाफ़त  को  हमारी  कमजोरी  समझ  हैं  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  पाकिस्तान  के  लोगों  के  लिये  मेरे हृदय  में  max  है  ।  यही  ठीक

 धार्मिक  नारों  से  वे  भड़वा  उठते  हैं  ।  वह  तो  कोई  भी  हिन्दू  मुस्लिम  हो  भड़क  उठेगा  ।  वहां

 कुछ भी हो भी  हो  हमें  यहां  स्थिति ठीक  रखनी  है  ।

 चीन  का  मुकाबला  हमें  अपने  को  शक्तिशाली  बना  कर  करना  है  ।  इस  मामले  में  प्रौढ़  कोई

 भी  विदेशी  शक्ति  हमारी  सहायता  नहीं  कर  सकती  ।  हमे  किसी  भ्रम  में  नहीं  रहना  चाहिए  ।  साथ

 ही  हुम  ag  भी  समझ  लेना  चाहिए  कि  केवल  चीन  रोक  पाकिस्तान  ही  भूल  नहीं  बरता  हुम  भी  कर

 सकते हैं  ।  हमें  जोश
 म॑  नहीं  जाना  चाहिए  |  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  पाकिस्तानी  घसीट  की

 शिकायतें  वैसे  ही  मिली  हें  ।  परन्तु  बहुसंख्या  में  घुसपेट  पाकिस्तान  की  शोर  से  ही  हुए  हैं  पौर  इस

 मामले  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  वालों  का  निर्णय  हमारे  पक्ष  में  है  तौर  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  ।
 कुछ  ऐसे

 भी  मामले  हैं  यहां  पर  निर्णय  हमारे  विरुद्ध  गया  है  |

 श्री हेम
 तो

 उसके  बारे  में  हमें  विवरण  मिलना  चाहिए  |

 श्री  जवाहरलाल age  :  कठिनाई  यह  है  कि  हुम  यह  समझने  लंग  गये  हैं  कि  हुम  सच्चे

 ौर  यह  बात  हमारे  सबसे  अधिक  विरुद्ध  जाती  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  मेरा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ७७  से
 प्रस्तुत

 किया  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ७७  मतदान के  लिए  रखा  गया  |

 e
 लोक  सभा  में  मत  विभाजन हु  पक्ष  में  Ry  विपक्ष मं  १९३  |

 Lok  Sabha  divided

 Ayes  :  35;  Noes  193

 प्रस्ताव  ईस्वी कृत  FAT  ।

 The  motion  was निधन  negatived.
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 Demands  for  Grants  April  13,  1964
 लि  लागा

 श्रेय  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान
 के  लिए  रखे  गये  ईस्वी कृत  हुय े।

 अध्यक्ष  सहोदय  दारा  वैदेशिक-कायम  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान के

 रखी गईं  तथा  स्व  क़त  हुईं
 ee

 The  following  demands  in  respect  of  Ministry  of  External  Affairs

 were  put  and  adopted  :

 मांग  शेष  क  sift

 संख्या
 नन

 रुपये

 १४  ग्रादिमजात्ति  क्षेत्र  रु

 १६  वैदेशिक  कायें  9&,EE, EY, 000

 १७  दादरा  कौर  नगर हुवे ली  क्षेत्र  49, XX,000

 १८  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  का  ग्रन्थ  राजस्व  व्यय  9,4  %,O%,0  Us)

 99%  त्रदेशिक-कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  9,249, <%4%,090

 गृह-कार्य  मंत्रालय

 वर्ष  PEEY—EY H faa के  लिए  गह-का्यमंत्रालय  की  अनुदानों  की
 निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत

 की  गईं
 व

 माग  दीपक  राशि

 सख्या

 रुपये

 ह  गृह-कार्य  मंत्रालय  द
 पे  ६१,०००

 मंत्रिमंडल ER  ह २,०१,०००

 9  क्षेत्रीय  परिषदें  9,91%,0009

 BG  न्याय  प्रशासन  VEY, 000

 ट  18, ¥9,  54,000 पुलिस

 Yo  जनगणना  e  45%  4,914,000

 भ्१  ग्राउंड  चक  .  श  2,99,55,000

 भ्र  भारतीय  राजयों  को  निजी  थैलियाँ  व  भत्ते  GR,00

 पर्दे  दिल्ली  थ
 98%  Y,59,000

 yy  ग्रन्हमान  व  निकोबार  द्वीप  समूह  2,€€,15,000

 मिनिकाय  व  adage  द्वीप  समूह
 ई  45,000

 भद  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  न्य  राजस्व  व्यय  R,KR,  82,000

 १२८  GE, 25,000 गृह-कार्य  मंत्रालय  का
 पूंजा  परिव्यय  ह  र  न
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 २४  Rook  भ्र तु दानों  की  मांगें

 श्री  उ०  मू ०  fare  :  जब  हम  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  पढ़ते  हैं  तो  पता

 चलता  है  कि  देश  के  लगभग  सभी  महत्वपूर्ण  कार्य  इस  मंत्रालय  के  अंतगर्त  त्र  जाते हैं  ।  यह

 मंत्रालय  स्वयं  ही  शासन  को  चलाता  है  प्रत्यक्ष  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  प्रारम्भ  से  लेकर

 तक  सहायता  करता  रहता  है  ।  बहुत  से  ऐसे  संघ  क्षेत्र  हैं  जिनका  प्रशासन  भी  लगभग  इसी  मंत्रालय

 की  देख-रेख  में  चलता है  |  इस  मंत्रालय  पर  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी है  प्रौढ़  इसे  लाखों  रुपये

 प्रति  वर्ष  खच  करने  पड़ते  हैं  ।  मैं  गह-कार्य  मंत्री  की  अधिक  प्रशंसा  नहीं  करना  चाहता  ।  उन्होंने

 यह  प्रण  किया  है  कि  वह  देश  भर  से  दो  वर्षों  में  भष्टाचार  समाप्त  कर  देंगे  ।  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  राज  जिस  ढंग  से  सरकार  मशीनरी  चल  रही  है  उसे  देख  कर  यह  सन्देह  होता  है  वि  हमारे

 गृह-कार्य  मंत्री  दो  वर्षों  में  देश  भर  से  भ्रष्टाचार  को  जड़  से  उखाड़ने  में  सफल  हो  सकेंगे  ।  बहुत

 से  उदाहरण  दिये  जा  सकते  एक  उदाहरण  यह  है  कि  राजस्थान  में  उच्च  पुलिस  भ्र धि कारियों

 में  भारी  भ्रष्टाचार  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  परन्तु  जिन  व्यक्तियों  की  शिकायतें  हुई  थीं  उनके

 विरुद्ध  प्रभी  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  उल्टा  जिन  लोगों
 ने  शिकायतें  की  थीं  उनको

 बहुत  प्रकार  से  परेशान
 किया  गया

 ।  बड़ो  स्पष्ट  बात
 है  कि  जब  तक  हमारा  प्रशासन  तंत्र  पुरे

 दिल  से  सहयोग नहीं  देगा  तब  तक  भ्रष्टाचार के  समाप्त  किये  जाने  की  करना  व्यर्थ  हीਂ  रहेगा

 केन्द्रीय  आरक्षित  पुलिस  के  ढांचे  में  मामूल  परिवर्तन  की  आवश्यकता है  ।  पदोन्नतियों  के  लिये

 पर्याप्त  व्यवस्था  नवागंतुकों  को  उच्च  पदों  पर  लगा  दिया  जाता  है  ग्रोवर  छोटी  सेवायों  के

 कर्मचारियों  को  पदोन्नति  का  कोई  अवसर  नहीं  मिलता  ।  देश  के  विविध  भागों  में  जो  बहुत  सी

 बटालियन  रखी  गई  उनके  ऊपर  कोई  प्रभावपूर्ण  नियंत्रण  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  DEPUTY  SPEAKER  1”  the  chai:

 इसी  ded  में  मझे  यह  भी  निवेदन  करना  है  कि  मध्य  प्रदेश  कौर  राजस्थान  जैसे

 कुछ  राज्यों  के  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  लोग  केन्द्रीय  archers  बल  में  भरती  नहीं  किये  जाते  क्योंकि

 वे  इस  बाल  के  लिये  भ्रपेक्षित  ऊंचाई  मानक  पुरा  नहीं  करते  |  उस  मानक  में  नर्मी  लानी  चाहिये  ।

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  सर्वथा  क्रियाहीन  रेलवे  सम्पत्ति  की  चोरी  तथा  नाश  पहले  की  तरह  जारी

 है  ।  वास्तव  में  सरकारी  पुलिस  के  कर्मचारियों  का  उपद्रवी  लोगों  के  साथ  गठबंधन  होता  है  ।

 यह  लोंग  बहुत  से  लोगों  को  बिना  टिकट  सफर  करवाते  हैं  श्र  किराया  उनसे  स्वयं  ले  लेते  हैं  ।

 मध्य  गुजरात  श्र  राजस्थान  में  बहुत  से  लोग  ऐसा  करते  देखे  गये  हैं
 ।

 इस  बुराई को  दूर

 किया  जाना  चाहिये  |  श्रगर  कुछ  ईमानदार  लोग  इस  बुराई  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  उन्हें

 परेशान किया  जाता  है  ।

 एक  अन्य  बात  की  कौर  भी  मैं  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  सरकारी  कर्मचारियों

 को  शिकायत है  कि  मंत्रालय  तथा  उसका  संगठन  तरीका  प्रभाग  द्वारा  जो  नियम  तथा  विनियम

 भारत  सरकार  के  विविध  मंत्रालय  के  लिये  बनाता  विभिन्न  मंत्रालयों  के  विभाग  उस  पर  अमल

 नहीं  करते  ।  इसका  सबसे  बड़ा  उदाहरण  यह  है  कि  ३४  अथवा  ५०  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  कि

 लेखा  परीक्षक  के  कार्यालय  के  कर्मचारी  इन  कर्मचारियों  का  १९६०  की  हड़ताल  में  भाग

 लेने  के  कारण  पदच्युत  कर  दिया था  ।  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  आदेशों  के  बावजूद  इन  लोगों
 को

 नौकरी  पर  नहीं  लगाया  गया  |

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  प्रयोग  भी  बड़े  कपटी  ढंग  सेਂ  क्या  जाता  है  ।  इस  आपातकाल

 में  जिन  लोगों  के  खिलाफ इन  नियमों  का  प्रयोग  होता  है  वह  लोग  खास  खास  हैं
 ।  यह  areas

 उप  om की  बात  है  far  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  क  नर  क्य  SIG  रोधी  teat  के  विरुद्ध  नहीं  किया
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 उ०  मू  त्रिवेदी ]

 जो  तोड़  फोड़  में  मजा  लेते  हैं ग्र ौर  हमारे  राष्ट्रीय  हितों  के  प्रतिकूल  काम  करते  ग्रसित

 इन  नियमों  का  प्रयोग  उनके  विरुद्ध  किया  जाता  है  ऐसी  कार्रवाइयों  के  प्रति  झपना  रोष  अभिव्यक्त

 करते  हैं  ।  जिस  तरीके  से  सरकार  काम  कर  रही  उससे  संकटकाल  को  जारी  रखना  युक्ति  संगत

 नहीं  ।  इस  प्रश्न पर  सरकार  को  विचार  करना  चाहिये  ।  सरकार  को  यह  भी  देखना  चहिये

 कि  उसके  कर्मचारियों  को  झ्रनुच्छेद  ३१०  कौर  ३११  के  wats  संरक्षण  दिया  जाय  ।  आखिरकार

 सरकारी  तमंचा  रियों
 को  न्याय  तो  प्राप्त  होना  ही  चाहिये  ।  बहुत  से  लोगों  को  बिना  किसी  वरण

 के  ही  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  जाता है
 ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमें  फ़ांस  के  ड्राइट

 ऐडमिनिस्ट्रिक  के  समान  कोई  tay  व्यवस्था  बरनी  ताकि  विधि  के  नियम

 चारियों  पर  भ  लागू  किये  जायें  ।  यदि  एसा  fear  तो  यह  तीसरे  दर्जे  के  कम  चोरियों  के  साथ

 भारी  न्याय  होगा  ।  आशा  है  भ्रष्टाचार  दूर  करते  हुए  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  बात  की

 भी  ध्यान  देंगे  ।

 stat  गायत्री  देवी  :
 गृह-कार्य  मंत्रालय  सरकार  व  वड़ा  महत्वपूर्ण  मंत्रालय

 है  ।  इसके  नियंत्रण  में  बहुत  से  विभागों  का  कार्य  है  ।  यदि  इस  मंत्रालय  का  कार्य  योग्यता

 तथा घी रत धी  रता  से  चलता  रहे  तो  प्रशासन  के  कायें  में  काफी  मजबूतीਂ श्री  सकती  भीतर  कौर  बाहर  की

 बहुत  सी  सदस्यों  वता  मुकाबला  किया  जा  सकता  है  ।  देश  को  आन्तरिक  तौर  पर  मज़बूत  करने

 के  लिये  योग्य  प्रशासन
 का  होना  बड़ा  ज़रूरी  है  ।  वैसे  भी  प्रशासन  शद्ध  तथा  ईमानदार  होना

 चाहिये  ।  मैं सन्थानम्  समिति  की  नियुक्ति  का  स्वागत  करती हूं  कौर  इसके  लिए  मुबारकबाद

 देती  हूं
 ।  पदासीन दल  इस  मामले को  बड़े  रोष  के  साथ  लेता  wg  i  इस  नियुक्ति से  कम  से

 कम  यह  संकेत  तो  मिलता  ही
 है  कि  सरकार  भ्रष्टाचार  को  ईमानदारी  से  रोकने  की  इच्छुक  है  |

 समिति  मंत्री  स्तर  पर  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  सम्बन्ध  में  धन्यवाद

 की  पात्र  है  ।  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  जब  तक  सभी  स्तरों  पर  भ्रष्टाचार  समाप्त  नहीं  किया  जाता

 नीचे  के  स्तर  पर  यह  समाप्त  नहीं हो  सकता  ।  आश्चर्य  की  बात  केवल  यह  है  कि  सरकार

 पदासीन  दल  ने  प्रभी  तक  इस  बारे  में  मौन  धारण  किया  garg  i  यह  निवेदन है  कि

 की  परिभाषा  में  इस  बात  को  भीਂ  शामिल  किया  जाय  कि  शासक  दल  दल  के

 लाभ  के  लिए  सरकारी  साधनों  का  प्रयोग  नहीं  करेगा ।

 मेरा  यह  भी  कहना  है  कि  भारत  सेवक  समाज  जैसी  संस्थापकों  को  वहू  काम  सौंपना  जो  कि

 सरकार  द्वारा  किये  जाने  की  एक  भ्रष्ट  प्रथा है
 ।  इससे  कुछ  लोगों  को  काम  देकर  उनको

 मुआवजे  के  रूप  में  धन  दिया  जाता  यह  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  राजस्थान  में  सड़कों

 राज पथों  के  निर्माण  का  काय  इस  संस्था  को  सौंपे  जाना  बहुत  बड़ा  उदाहरण  है
 ।  इसका  स्पष्ट

 मतलब  यह  है  कि  शासक  दल  अपने  सामाजिक  संगठनों  का  समाधान  कर  जनता  को  घाटे  में  रखता

 है  ।'  यह  भी  देखने  में  mar  है  कि  समाज  के  गरीब  तत्वों  को  सामान्य  अधिकार  भी  प्राप्त  नहीं

 होते  |  लाइसेंसों  परमिटों  के  देने  का  काम  किसी  स्वतंत्र  निकाय  को  सौंपा  जाना  चाहिये

 क्योंकि  वर्तमान  प्रथा  से  बहुत  भ्रष्टाचार  फैलता है  |

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  मंत्रियों  की  सम्पत्ति  शादी  की  जांच  पड़ताल  समय  समय

 पर  होती  रहनी  चाहिये  ।  मंत्रियों  को  स्वयं  ही  इस  बारे  में  जानकारी  देनी  |  यह  सुझाव

 भी  विचार  के  योग्य  है  कि  मंत्रियों  के  विरुद्ध  ग्रा रोप ों  की  जांच  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  जाय  |

 भ्रष्ट  प्राधिकारियों  से  व्यवहार  करने
 के  लिये  प्रक्रिया  को  सरल  बनाया  जाय  ।  एक  सुझाव  मेरा  यह
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 भी  है  कि  केवल  ऐसे  ही  लगे  क  राज्य  .  राज्यपाल  नियुक्त  कथा  धाना  चाहिये  जिनका  दिस  भी

 राजनीतिक  दल  से  सम्बन्ध  न  ail  राज्यपाल  को  नियुक्ति  राजनी  ति  के  ore  पर  नहीं  होनी

 चाहिये  ।  एक  बात  मैं  तौर  कहना  चाह्ती  हं  वह  यह  कि  यदि  कोई  मंत्री  भ्रष्टाचार
 के

 लिये

 दोषी  सिद्ध  हो  जाय  तो  उसे  पदच्युत  तो  किया  ही  जाना  चाहिये  अपितु  उसको  सारी  सम्पत्ति  भी

 जब्त  कर  लेनी  चाहिये  ।  खेद  की  बात  है  कि  गाज  देश  में  समन्वय  तथा  एकता  अभाव है  ।

 २१  वर्ष  पहले  राजनीतिज्ञ  वह  होता  था  जे  देश  की  आजादी  के  लिए  निःस्वार्थ भाव  से  लड़ता  था  |

 महात्मा  गांधी  उनमें  से  एक  थे  परन्तु  ars  तो  राजनीतिज्ञ  को  डाक  समझा  जाता  है  ।  समय  है  किः

 हम  इस  दिशा  में  कुछ  बारें  तर  देश  के  वातावरण  को  सुधारें  |

 sty  हरिशचन्द्र  माथुर
 :  उपाध्यक्ष  गृह-कार्य  का  पद  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण

 पद  ।  चीन  के  ग्रामीण  कौर  पा  कितनी  समस्या  से  इसका  महत्व  विशेष  हो  गया  है  ।  हमें  प्राग

 aye  भी  बुरे  समय  के  लिये  कौर  चीन  ae  पाकिस्तान  की
 दरार

 से
 a  भी  बड़े  संकट  का मुकाबला

 करने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये
 ।

 हमें  एक  ऐसा  तैयार  करना  है  जिसे  फौरन
 देश  में  किसी

 भी  स्थिति  का  सामना  विरले  के  लिये  तेयार  किया  जा  सके  ।  गृह-कार्य  मंत्री  को  सभा  का

 देश की
 जनता

 का  पुरा  समर्थन  प्राप्त  करना  चाहिये
 ।

 यह  तभी  हों  सकता  है
 जब

 वह  जनता
 के

 प्रति  सहानुभूतिपूर्वक रवैया  अपनायें  कौर  इस  सभा  में  किये  गये
 फैसलों

 पर  कमल  करें
 ।  उनकी

 दारी  पर  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  लेकिन  ईमानदारी  ही  काफी  नहीं  है  ।  आवश्यकता  तो  स्पष्टता

 और  ae  निश्चय  की  है  ताकि  लोंगों  क  इच्छा-पूति  हो  सके  ।

 इस  समय  स्थिति  बड़ी  खराब  है  ग्रोवर  प्रधान  मंत्री  जी  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  हमें  अपना  घर

 ठीक  रखना  चाहिय े|  लेकिन  इस  झगड़े  की  जड़  तो  पुर्वे-पाकिस्तान  मे ंहै  ।  सारे  प्रयत्नों  के

 बावजूद  हमें  प्रशासन  को  सुधारने  तौर  यहां  पर  अल्पसंख्यकों  में  एक  सुरक्षा  कं  भावना  पदा

 करने  के  लिये  प्रयत्न  करने  चाहिये  लेकिन  एक  तरफ  यह  काम  नहीं  हो  सकता  ।  जब  तक  पाकिस्तानी

 लोगों  पाकिस्तान  की  सरकार  को  हम  तमिल  नहीं  दे  कड़ी  कार्यवाही का  कोई  लाभ  नहीं

 होगा  ।  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  ग़ैर-ज़िम्मेदार  पाकिस्तानी  सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  सारे

 झगड़े  की  जड़  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  पूर्वी  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यकों  के  साथ  किया  गया  दुर्व्यवहार

 है  ।  असाम  से  aaa  रूप  से  घुस  भराये  व्यक्तियों  को  निकालने  में  कोई  ढील  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 मूल  सिद्धान्त  स्पष्ट  कर  दिये  जाने  चाहियें  wea  लोगों  का  समर्थन  नहीं  मिल  सकेगा  ।  एक  बार

 ठीक  निर्णय  किये  जाने  पर  उसे  क्रियान्वित  किया  जाना  चाहिये  ।

 शेख  अब्दुल्ला  को  रिहा  करने  की  जिम्मेदारी  भारत  सरकार  को  लेनी  चाहिये  ।

 यह  एक  राजनीतिक  निर्णय  है  ।  यह  weer  होता  यदि  इस  मुकदमे  को  शीघ्र

 निपटा  दिया  जाता  |  मुझे  शेख  अब्दुल्ला  के  छोड़ने  पर  भ्रांति  नहीं  है  ।  लेकिन  st  भी

 समझदारी  से  काम  लेना  चाहिये  ।  इस  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  sa  चाहिये  ।  उन्हें  यह

 बताना  चाहिये  कि  वह  भारत/य  है  या  नहीं  ।  यह  read  को  बात है  कि  उन्होंने  पाकिस्तान

 के  अत्याचारों  और  कथित  श्राजाद  काश्मीर  के  बारे  में  एक  शब्द  भा  नहीं  कहा  है  ।

 मुझे  sar  कि  उन्हें  बुद्धि  द्र  जायेगी

 PCLeIsT  सपरो  x इस  समय  भ  हरनेक  समस्यायें  हमारे  सामने  ष  ।  पाकिस्तान  ais  भा

 aap  उपद्रव
 orsnacrae वा  के भड़का ये  जा  सकते  हैं  ।  देश  में  करो  भा  श्रम-संकट  पैदा  हो  सकता
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 है  ।  देश  में  करो  कुछ  समाज-विरोधी  तत्वों  द्वारा  बड़े  पैमाने  पर  तोड़-फोड़  की  काय

 की  जा  सकती  है  ।  हमें  इन  सबके  लिये  तैयार  चाहिये ।

 चान  और  पाकिस्तान  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  प्रशासन  को  सुव्यवस्थित  बनाना

 चाहिये  |  सरकार  को  सके  रहना  चाहिये  |  सुदृढ़  नियंत्रण  और  समन्वय  के  लिये  एक

 उप-प्रधान  मंत्री  की  नियुक्ति  की  जानी  चाहिये  |

 उद्योग  मंत्रालय  में  बड़ों  अव्यवस्था  है  ।  हमने  एक  कौर  तो  कृति  कौर  दूसरी  ७ अर

 उद्योग  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  के  बारे  में  क्या  करा
 ?  यदि  पूरा  पुरा  लाभ  उठाया

 जाना  है  तो  हमें  केन्द्रीय  स्तर  पर  पुनर्गठन  करना  चाहिये  |  उप मंत्रियों  की  संख्या

 २१  से  घटा  कर  ६  या  ७  कर  दो  जाये  ।  राष्ट्र  के  समक्ष  wa  की  स्थिति  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  यह  राष्ट्रोय  झ्रावश्यकता  है  कि  पुनर्गठन  फौरन  किया  जाय  |

 हमें  विभिन्न  राज्यों  में  प्रशासन  को  भी  ae  बनाने  के  लिये  कदम  उठाने  चाहियें

 केवल  तन  या  चार  राज्य  ही  wa  हैं  जिनकी  स्थिति  aes  है  ।  कमिश्नर  के  बारे  में

 wert  यह  रही  कि  हमने  उस  मंत्रिमंडल  चलते  रहने  fear  जिसमें

 खराबियां  थीं  जब  fe  उसमें  सूधार  नहीं  जा  सकते  थे  ।

 वरिष्ठ  पदाधिकारी  जो  केन्द्र  में  निश्चित  भ्र वधि  के  लिये  od  किलो  भी  स्थिति

 में  दिल्लो  नहीं  छोड़ना  चाहते ।  सभो  राज्यों  के  मुख्य  सचिवों  का  स्तर  केन्द्रीय  सरकार

 के  सचिवों  के  बराबर  होना  चाहिये  ।  हमें  ५०  वरिष्ठ  व्यक्तियों  की  एक  बनानी

 चाहिये  कौर  राज्य  को  अपने  मुख्य  सचिव  इस  पदालो  से  चुनने  चाहियें  ।  केन्द्रीय  सरकार

 के  जो  सचिव  राज्यों  में  वे  वहां  के  प्रशासन  को  अधिक  अच्छा  बना  सकेंगे  ।

 वे  राज्यों  की  सदस्यों  को  समझ  सकेंगे  ।  जब  वे  वापस  यहां  ग्राहक  तो  वे  राज्य  की

 सदस्यों  का  से  समाधान  कर  सकेंगे  |

 इन्सपेक्टर  जनरल  पुलिस  के  में  भो  ऐसा  हो  किया  जा  सकता है
 ।  यदि  इंसपेक्टर

 जनरल  पुलिस  wie  मुख्य  सचिव  इन  yo  पदाधिकारियों  में  स  चुने  जायें  तो  इससे

 स्थिति  बरच्छा  होगी  |

 इस  समय  जिला  प्रशासन  बड़ा  कमजोर  है  ।  जिला  स्तर  पर  भ  कुछ  परिवर्तन

 किये  जायें  ।  जिला  मजिस्ट्रेटों  को  अधिक  अ्रधिकार  दिये  जायें  ।  गृह-कार्य  मंत्री  के

 सभो  स्थानों  पर  जाना  शर  वहां  विधि  तथा  व्यवस्था  कायम  करना  संभव  नहीं  है  ।

 एक  कौर  तो  पंचायत  राज  संस्थानों  को  ages  फिया  जाये  ak  दूसरी  झर  पुलिस

 सुपरिटेंडेंट  mit  जिला  मजिस्ट्रेट  में  निकट  सम्पक  स्थापित  किया  जाये  ।  विधि  तथा

 व्यवस्था  के  लिये  उन्हें  जिम्मेवार  बनाया  जाये  ।  पुलिस  सुर्पारटेडेंट  कौर  जिला  मजिस्ट्रेट

 को  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  यदि  उनके  लिये  जिले  में  कोई  घटना  हो  कौर  वे  उसकी

 प्रत्याशा  न  कर  सकें  ग्रोवर  श्राकश्यक  कार्यवाही  न  करें
 तो  उन्हें  न्लिम्बित  कर  दिया

 उन्हें  स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिये  कि  वे  ऐसा  करने  में  mana  क्यों  रहे  हैं  ।  उन्हें  राज्य

 सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  बात  करके  अपने  जिले  में  शांति  बनाये  रखने  के  लिये

 जो  झ्रावश्यक  उसक  मांग  करन  चाहिये  ।  उन्हें  सब  कुछ  दिया  जाये  ।  लेकिन  उन्हें
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 २४  १८८६  नों  की  मांगें

 यह  भी  बता  दिया  जाये  कि
 विधि

 तथा  व्यवस्था  बनाये  की  जिम्मेवारी  उनकी  है

 और  यह  बनाये  रखी  जाये

 राज्य  लोक  सवा  भ्रायोगों  का  स्तर  बहुत  गिर  गया  है  ।  इनमें  लोगों  का  विश्वास

 नहीं  रहा  है  ।  किसी  मंत्री  के  पिट्ठुओं  को  लोक  सेवा  शझ्रायोग  के  सदस्य  नियुक्त  कर

 दिये  जाते  हैं  ।  oa  लोक  सेवा  आयोग  की  स्थिति  सुधारने  के  लिये  सदस्यों  क  नियुक्ति

 उसी  प्रकार  की  जाये  जिस  प्रकार  जजों  की  नियुक्ति  की  जाती  है  ।

 प्रशासनिक  सुधार  के  बारे  में  पूर्ण  सहमति  होने  के  बावजूद  भी  इस  दिशा  में  कोई

 ठोस  कदम  नहीं  उठाये  गये  हैं  ।  फ्रांस  में  इस  काय  के  लिये  एक  पृथक  मंत्रालय  बनाया

 गया  ।  इंगलण्ड  में  उन्होंने  एक  पुलिस  भ्रायोग  एक  प्रसारित  न्यायाधिकरण  समिति

 बनायी  श्र  एक  उच्च  शिक्षा  आयोग  बनाया  ।  कनाडा  ने  एक  विशेष  आयोग  बनाया

 लेकिन  भारत  में  जहां  हमने  पंचायती  राज  प्रशासन  लागू  किया  इस  बारे
 में  कुछ

 अधिक  नहीं  किया  गया  है
 ।

 यहां  हर  चाज  है  ।  न्याय-निर्णयन  में  विलम्ब  होता  है  ।  जन-साधारण  के  लिये

 न्याय  करवाना  असम्भव  सा  हो  रहा  है  स्वतंत्रता  के  १७  ay  बाद  भी  इस  दिशा  में

 कोई  कार्यकारी  कदम  नहीं  उठाये  गये  हैं  ।  कोई  भी  भद्र  पुरुष  न्यायालय  में  नहीं  जाना

 चाहता  |  इस  मामले  में  मंत्री  महोदय  को  मृख्य  न्यायाधीश  से  बातचीत  करके  स्थिति  को

 सुधारने  के  लिये  शीघ्र  किये  वाही  करनी  चाहिये

 यद्यपि  प्रशासनिक  सेवाशर्तों  के  बारे  में  संसद  में  काफी  पहले  प्रस्ताव  पारित  किये

 गये  थे  लेकिन  अन्य  अखिल-भारत  सेवाओं  के  गठन  में  बहुत  थोड़ी  प्रगति  हुई  है  ।  ये

 अखिल  भारत  सेवायें  यथाशीघ्र  बनायी  जायें  शर  संसद  को  सारो  स्थिति  &  wana

 कराया  जाये  ।  औद्योगिक  झा धिक  प्रबन्ध  कौर  व्यापार  प्रबन्ध  के  बारे
 में

 कन सं वाय

 बनाने  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  क  गयी  है  ।

 संसार  asi  तेज़ी  से  बदल  रहा  है  ।  विज्ञान  बड़ी  प्रगति  कर  रहा  है  |  इस  बारे

 में  हमने  कुछ  भो  नहीं  किया  है  ।  लोकतंत्र  को  सह  रूप  से  समझने  के  लिये  देश  में  प्रचलित

 लोकतन्त्रात्मक  ait  नौकरशाही  की  शक्तियों  में  अच्छा  ताल-मेल  होना  चाहिये  ।

 थी  सुबोध  सदा  )
 :  उपाध्यक्ष  इस  देश  में -प्ररसुचित ्  जातियों

 att  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  स्थिति  सुधारना  भारत  सरकार  संवैधानिक

 जिम्मेवारी  है  ।  और  यदि  इन  लोगों  के  कल्याण  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है  तो

 इसके  लिये  भारत  सरकार  जिम्मेवार  है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  इन  लोगों  के  कल्याण

 के  लिये  कई  उपाय  किये  गये  लेकिन  वे  संतोषजनक  नहीं  हैं  ।

 दूसरो  योजना  में  ४३  बहु-प्रयोजनीय  खंड  बनाये  गये  तौर  प्रति  खंड  कुल  २८  लाख

 रुपये  के  व्यथ  में  स  प्रति  खंड  १४  लाख  रुपये  व्यय  किये  |  तीसरी  योजना  में  प्रति  खण्ड

 २२  लाख  रुपये  में  त  १२  लाख  हो  aa  किये  जायेंगे  |  लेकिन  इतने  पर  भी  इनसे

 ख़ादिम  जातीय  लोगों  को  सुविधाएं  संतोषजनक  ढंग  से  नहीं  मिल  रही  हैं  ।  गृह-किये
 ct

 मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  एल्विन  समिति  ने  भो  ava  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  इन  राक़िम
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 जातीय  खंडों
 से

 गर-श्रीम  जातीय  लोगों  को  लाभ  अल्लाह  ।  अनुसूचित  जातियों  कौर

 अनुसूचित  ख़ादिम  नातियों
 के  aaa  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  भा  यहं  बात  कहा  गय  है  ।

 श्रादिमजातीय  वग  का  सूधार  करने  के  लिये  यह  mae  है  फि  सभा  अ्रादिम  जातीय

 विकास  खण्डों  पर  गृह-काय  मंत्रालय  का  नियंत्रण  हो  |

 राज्यों  को  केन्द्र  द्वारा  धन  का  म्रावंटन  ख़ादिम  adie  जनसंख्या  के  आधार  पर

 किया  जाना  चाहिये  और  यह  रकम  हर  राज्य  में  परामशंदाता  परिषदों  को  जाये

 परामर्शदाता  परिषद  योजना त्रों  जांच  करें  अर  इन  परिषदों  के  जरिये  धन

 खच  हो  ।  यदि  एसा  फिया  जाये  तो  आदिम  sia  लोगों  को  अधिकाधिक  लाभ  पहुंच

 सकेगा  |

 देश  में  हर  जगह  ख़ादिम  जातीय  लोगों  के  बच्चों  के  लिये  प्राथमिक  सकल  &
 +

 लेकिन  उनको  सकारो  शिक्षा  या  qferraz  शिक्षा  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इसके

 अतिरिकत  भ्रनसुचित  जातियों  श्र  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  बच्चों  के  लिये  सरकार

 द्वारा  दी  गयी  सुविधा त्रों  से  लाभ  उठाना  भा  बड़ा  कठिन  काम  है  ।  सेकेंडरी  स्कूल

 काशत  शहरों  में  होने  से  इन  लोगों  को  स्कूल  जाने  के  लिये  ६  या  ७  माल  पृष्ठ  चलना

 पड़ता  है  ।  गरोब  होने  के  कारण  व  छात्रावास  व्यय  सहन  नहीं  कर  सकते  |  राज्य  सरकार

 उनको  जो  शभ्रधिछाववत्ति  का  रकम  देती  उससे  उनका  १४५  दिन  का  gi  खच  चलता

 सरकारी  प्रवक्ताओं  को  यह  कहते  सुना  गया  है  कि  इन  वर्गों  फे  रहता-प्राप्त

 उम्मीदवार  नहीं  मिलते  ।  इसके  लिये  सरकार  स्वयं  जिम्मेवार  है  ।  सरकार  को

 सभी
 teat  में  योजनाਂ  लागू  करन  चाहिये  कौर  इसका  सारा  ्

 सरकार  की  उठे
 चाहिये  ।

 बच्चों  को  छात्रवृत्ति  रकम  बड़ों  देर  से  दो  जात  है  अतर  इसस  इका  उद्देश्य

 कि  राज्य  सरकारों  को  समय  पर  केन्द्र हो
 पूरा  नहीं  हो  पाता  ।  इसका  कारण  यह

 सरकार  थे  काम  नहीं  मिलते  ।  हर  व्र  इन  फार्मों  का  प्राय  बदल  दिया  जाता  है  ।  गर्त

 इनको  oir  शादी  में  काफी  समय  लगता  हो  है  ।  राज्यों  को  समय  पर  फार्म  दिये  जायें

 ताकि  विरोधियों  को  छात्रवत्ति  समय  पर  सिल  सके  ।

 सभा  में  कई  बार  यह  कहा  गया है  fe  अनुसूचित  जातियों  ait  अ्रनुसूचित  afer

 जातियों  को  gar  में  संशोधन  किया  जाये  कौर  एक  विधेयक  पेश  किया  जाये  ताकि  कुछ

 अनुसूचित
 जातियों  तौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को  मान्यता  के  बारे  में  एक  राज्य

 से  दूसरे  राज्य  में  होने  वाला  प्र नियमितता  को  दूर  किया  जा  सके  ।  पता  नहीं  सरकार  इस

 बारे  में  क्यों  उदासीन  है  ।

 केद्रीय  परा  मतदाता  परिषद्  की  बैठक  Pe RR  में  हुई  थो  भ्र ौर  कुछ  स  मयारों  पर  विचर

 फिया  गया  लेकिन  सरकार  ने  तक  उन  पर  कोई  कार्यवाह  नहीं  का  ।  अनुसूचित

 जातियों  तथा  श्ररुसुचित  ग्रामीण  जातियों  को  सदस्यों  पर  विचार  करने  के  लिये  ‘a! “UNI Wat

 परिषदें  बताय  जायें  क्योंकि  केंद्रीय  परिषद  में  अखिल-भारत  समस्यथाम्रों  पर  विचार

 किया  जाता  है  arc  इसके  सभ  क्षत्रों  को  सभो  समस्थाप्रों  पर  विचार  नहीं  कया  जा

 सकता
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 PV १२
 १६६४

 साथ ate

 श्री  इलियापेरमाल  (Rresteqz)  सास  मैं  कुशल  प्रशासन  के  लिये

 गृह-कार्य
 मंत्रो  को  बधाई  देता  हूं  ।

 इस  देश  में  शिक्षित  व्यापारों  लोग  कौर  राजनीतिज्ञ  शासन  करते  हैं  लेकिन

 ga  दोनों  में  कोई  भो  समन्वय  नहीं  है  ।  प्रत्येक  अपने  को  बड़ा  समझता  है  ।  यदि  ये

 दोनों  सरकार  को  मोतियों  का  समर्थन  करना  नहीं  चाहते  अथवा  ये  संसद  द्वारा  बनाये

 गये  नियमों  are  विनियमों  का  पालन  नहीं  करना  चाहते  अथवा  वे  संविधान  का  समर्थन

 नहीं  करना  तो  संसद्  का  दौर  विधान  संभागों  का  विघटन  कर  दिया  जाये  कौर

 राष्ट्रपति  को  सरकार  का  काम  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  ।

 सिपाहियों  शादी  के  वेतन  बहुत  कम  हैं  ।  इतने  कम

 वेतन  पर  गुजारा  करना  बहुत  मुश्किल  है  ।  इंस्पैक्टरों  को  बड़ा  कम  वेतन  मिलता  है  ।

 बाज  दफा  उनको  गुजारा  करने  के  लिये  कहीं  से  कुछ  लेना  पड़ता  है  ake  इस  प्रकार

 भ्रष्टाचार-उन्मूलन  नहों  हो  सकता  ।  इत  सभो  समस्याओं  की  जांच  करने  के  लिये  एक

 नया  वेतन  आयोग  नियुक्त  जाना  चाहिये  ।  वेतन-स्तर  एक  स्थान  के  ज/वन-निर्वाह

 व्यय  के  आधार  पर  निर्धारित  किये  जायें  |  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 के  वेतन  में  समानता  को  द्र  करने  पर  विचार  किया  जाये  ।  पुलिस  विभाग

 में  किनारों  खुश  नहीं  है  ।  भ्रधिकांश  राज्यों  में  पुलिस  अफसरों  को  मकान  नहीं  मिलते  |

 पुलिस  wear  काम  कर  रही  है  लेकिन
 जब

 वे  नन  लोग  दूसरों  के  मकान  में  रहते  हैं

 तो  वे  कानून  केसे  बनाये  रख  सकते  हैं  ।  इस  समस्या  पर  विचार  किया  जाये  ।

 fare  को  सभा  ने  माना  है  ।  दक्षिण  के  लोगों  ने  भा  इसे  माना  है  ।  हमारे  संविधान  के  अनुसार

 १५  वर्षों  तक  सरकारी  कामकाज  में  हिन्दा  त्र  म्रंजी--दोनों  भाषाओं  का  प्रयोग  होता  रहेगा  ।

 पता
 नहीं  फिर

 भो
 लोग  कयों

 इस
 बारे  में  हो-हत्या  मचा  रहे  हैँ

 ।
 यह

 ठीक  नहीं  ।

 देश  में  पांच  क्षेत्रीय  परिषदें  बनाई  जायें  श्र  १  आयुक्त  रखा  जाये  ate  १४

 २  उप-राज्यपालों प्यार  ४  को  समाप्त  किया  जाये
 ।.

 इस  प्रकार  करोड़ों  रुपये  की  बचत हो

 है  पौर  देश  में  भावात्मक  एकता  पदा  हो  सकती है  ।  इससे  देश  की  भाषा  समस्या  भी  हल  हो

 जायेगी  ।

 मैं  नहीं  समझ पा  रहा  हं  कि  यह  अछत  शब्द  कहां  से
 पाया  ।  संविधान के  अनुसार  अस्पृश्यता

 दूर  कर  दो  गई  है  लेकिन  राज  भी  अधिकतर  स्थानों  पर  हरिजनों  को  सार्वजनिक  कामों  से  नहीं

 लेने  दिया  जाता  ।  उन्हें  साइकिलों  पर  सवार  नहीं  होने  दिया  उन्हें  बैलगाड़ियों  में  नहीं  बैठने

 ददिया  जाता  are  उन्हें  गलियों  में  बारात  तक  नहीं  निकालने  दो  जातों  ।  यह  एक  साम्प्रदायिक  समस्या

 नहीं  है  बल्कि  राष्ट्रय  समस्या  हैं पर  कीमत  राष्ट्रो  समस्या  मान  कर  हल  किया  जाये  ।  भ्रनुसुचित

 जातियों  के  लिये  कई  पद  रक्षित  किये  जाते  हैं--समाचार  पत्तों  में  बड़े  प्रचार  किये  जाते  हैं  लेकिन

 उसकी  क्रियान्वित  नहीं  हो  |  उन  पदों  पर  भ्रनुसुचित  जातियों  are  अनुसूचित  ग्रादिमजातियों

 के  व्यक्तियों  को  नहीं  चुना  जाता  ।  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  गृह-कार्य  मंत्री  को  इस  बारे  में  का  ये वाही

 कानों  चाहिये  ait  उनको  कुछ  पद  दिलाने  चाहियें  ।

 जनगणना  के  ग्रां कड़े  ठाक  नहीं  हैं  ।  ऐसो  बात  नहीं  है  कि  हरिजन  शिक्षित  त्र  a  जनगणना

 का  महत्व  नहीं  समझते  बल्कि  असलियत  यह  है  कि  जनगणना  करने  वाले  व्यक्ति  ठीक  प्री  अक्
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 नहीं  लिखते  ।  वे  हरिजनों  तक  पहुंचते  ही  नहीं  कौर  ग्राम  पदाधिक  रो  अथवा  किसी  अन्य  से
 पूछ  कर

 gine  लिख  लेते  हैं  |

 डा०
 मा०  श्री

 ०
 श्रण  :  अखिल  भारत  सेवायों  में  भर्ती  बड़ा  महत्वपूर्ण  मामला

 है  प्र  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  इस  पर  बड़ा  ध्यान  देन  चाहिए  ।  तीन  शौर  अ्रखिल  भारत  की

 स्थापना  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  दकियानूसी ,  प्रादेशिक  प्रान्तीय  वाद  श्र  जाती यवाद

 जहां  तक  हो  इनसे  दूर  रखा  जाये  ।  राज्यों  में  ये  प्रवृत्तियां  बढ़  हैं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  एक  को  इंजीनियरों  a  तो  पदोन्नति  होतीਂ  है  कौर  दूसरी  श्रेणी  के

 इंजीनियर  इस  लाभ  से  वंचित  हैं  ।  वास्तव  में  होना  एसा  चाहिये  कि  जो  लोग  योग्य  हैं  उन्हें  पदोन्नत

 किया  जाये  ।

 भारतीय  नागरिकता  अधिनियम  शर  विदेशी  नियंत्रण  अघिनियम  का  कड़ाई  से  पालन

 किया  जाये  राज  अनेक  कठिनाइयां  इस  कारण  उत्पन्न  हो  रहीਂ  हैं  कि  इनका  प्रशासन  ढीला  है  ।  यदि

 विदेशों  से  बड़ो  संख्या  में  लोग  ay  जाते  हैं  तो  यह  राष्ट्रीय  संकट  बन  जाता  है  ।  श्रीराम  को  इसी  संकट

 का  सामना  करना  पड़  रहा है  जहां  कि  पाकिस्तान  से  हरनेक  व्यतीत  घुस  आये  हैं  ।  यदि  हम  इस  प्रकार

 लोगों  को  भराने  देंगे  तो  इसस  हमारी  एकता  पर  असर  पड़ेगा  |

 भारत  में  ईसाई  मिशनरियों  संख्या  स्वतंत्रता  के  बाद  काफी  बढ़  गई  वे  लोग  जनता

 को  ईसाई  न  के  पक्ष  में  तयार  करते  हैं  कौर  इस  पर  बड़ीਂ  संख्या  में  धम-परिवर्तन  हुए  हैं  ।  धम  शौर

 विश्वास  के  साथ  यदि  वफादारी  भी  बदल  जाये  तो  उससे  संकट  उत्पन्न  हो  जाता  है  ।  हमारा  एकता

 को  भंग  करने  वाले  तत्वों  पर  करो  नजर  जाये  भ्र ौर  उन्हें  कुचल  दिया  जाये  |

 इस  समय  देश  संकट  में  स  गजर  रहा  है  ।  सरकार  प्रतिरक्षा  के  लिए  दो  तरह  से  धन  लेती

 एक  तो  करों  द्वारा  तर  दूसरे  ऋण  लेकर  कौर  कुछ  मदों  पर  अपना  व्यय  कम  करके  |  लेकिन

 पत्र  देख  कर  पता  लगता  है  कि  कई  महत्वपूर्ण  बातों  कीਂ  उपेक्षा  है  ।  सेनिक  प्रशिक्षण  के  लिए

 अच्छा  स  संस्थायें  बनाई  जायें  लेकिन  मितव्ययता  के  नाम  पर  इनको  समाप्त  न  क्या  जाये

 राष्ट्रीय  राइफल्स  संस्था  को अनुदान देने  के  लिये  इस  ag  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है
 ।  इसको

 वर्ष  १९६२-६३  में  २,१६१  रुपये  का  भ्रनुदान  दिया  गया  ौर  वर्ष  Ret  ३-६४  में  कुछ  भी

 १९६४-६५  में  भी  इसके  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  पता  नहीं  सरकार  यह  कयों  समझती  है  कि  इस

 बारे  में
 धन

 देने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 होम  गाड  संस्था  अर  लोक  सहायता  सना  संस्था  जो  लोगों  को  सेनिक  रूप  स  तैयार  करती

 रही  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  यदि  इनके  स्थान  पर  कोई  भ्रमणी  संस्था  बनाई  जानी  है  तो  यह

 कदम  ठीक  है  लेकिन  ऐसा  कुछ  किये  बिना  इनको  समाप्त  करना  बरच्छा  नहीं  है  ।  सरक।र  को  सैनिक

 प्रशिक्षण  के  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कौर  देश  की  स्थिति  सुधारने  के  लिये  उनकी  संवादों  से

 उठाना  चाहिये  |  छंटनी  करने  या  मितव्ययता  करने  का  प्रश्न  ही  काफी  नहीं  है  बल्कि  हमें  यह  याद

 रखना  चाहिये  कि  हम  बजट  एक  निश्चित  अवधि  के  लिये  कौर  एक  विशेष  प्रयोजन  के  लिये  बना

 रहे  हैं
 ।

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  विदेशों  &  भारतीय  विशेषज्ञों  के  लिये  प्राप्त  Ly WTTATAT  पर  विचार  करने  के

 लिये  विदेशी  व्यक्ति  नियोजन  अनुभाग  बड़ी  महत्वपूर्ण  संस्था  है  |  केवल  उन्हीं  लोगों  को  विदेश

 जाये  जो  भारत  का  नाम  उज्जवल  करें  शौर  शल्य  देशों  में  भारत  की  स्थिति  मजबूत  करें  और  अरन्य
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 १८८६  )  ग्रनदानों की  मांगें

 लोगों  को  कुछ  सिखायें  ।  इस  बात को  हर  विश्वविद्यालय  में  बड़े  व्यापक  ढंग
 से  विज्ञापित

 क्या

 जाये  ताकि  विद्यार्थी लोग  यह  समझ  लें  कि  उनके  लिये  ये  भी  अवसर  हैं  प्रौढ़  यदि  वे  किसी  क्षेत्र  में

 विशेषज्ञ  बन  जायें  तो  विदेश  जा  सकते  हैं  ।

 जम्मू  तथा  १  श्मीर  में  शेख  अब्दुल्ला  को  रिहा  किये  जाने  से  स्थिति  ऐसी  पैदा  हो  गई  है  कि  भारत

 सरकार  को  ग्र गला  कदम  उठाने के  लिये  बड़ी  समझदार  कौर  सूझबूझ  से  काम  लेना  पड़ेगा  |

 काश्मीर  भारत  का  ड्रग  तौर  हम  झप  किसी  कीमत  पर  भो  नहीं  छाड़  |  काश्मीर  के  बारे  में

 विचार  करते  समय  हमें  कुछ  दृढ़  निच्चय  करने  चाहिये  कौर  यह  नहीं  देखना  चाहिये  कि  इससे  कोई

 खुश  होता  है  या  नहीं  ।  भारत  श्र  पाकिस्तान  के  बीच  यह  अन्तर  है  कि  यद्यपि  हमने  पूर्वी  बंगाल  शोर

 पश्चिम  पंजाब  का  पाकिस्तान  बनने  दिया  लेकिन  हमने  कभी  द्वि-राष्ट्र  सिद्धान्त  को  नहीं  माना  |

 काश्मीर  के  बारे  में  हमें  इस  आधार  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  काश्मीर  भारत  का  अभिन्न  अंग है

 are  किलो  भा  परिस्थिति  में  इसको  भारत  से  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  |  यदि  सभो  वर्गों  के

 नेता  सहयोग  करने  को  तैयार  हों  तो  एक  राष्ट्रय  परिषद्  बनाई  जाये  जहां  इन  कार्यवाहियों  का
 पूरी

 तरह  समर्थन  किया  जा  सके

 श्री  अन्सार  हर वानी  :  उपाध्यक्ष  साम्प्रदायिक  दंगों  ae  भ्रष्टाचार  को

 समाप्त  करने  में  गृह-किये  मंत्री  जी  को  बधाई  देता हूं
 ।

 पाकिस्तान  हर  समय  संसार  के  सामने  यह  प्रचार  करता  है  कि  भारतीय  मुसलमानों  की

 उपेक्षा  की  जा  रही  उनका  दमन  किया  जा  रहा  है  कौर  उनको  समान  शभ्रधिकार  नहीं  दिये  जा

 रहे  हैं  ।  भारत  के  संविधान  में  अन्य  भारतीयों  के  समान  मूसल  मानों  को  समान  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।

 यह  यथा  है  ।  अराज  संसार  का  एक  बड़ा  मुसलमान  भारत  गणराज्य  का  उपराष्ट्रपति  है  ।  एक

 महान्  मुस्लिम  नागरिक  ate  काननूनवेत्ता  इस  देश  का  शिक्षा  मंत्री  है  ।  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश

 मुसलमान  सर्वोच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  मुसलामान  राजदूत  मुसलमान  उच्च  पदों  पर

 मुसलमान  झ्रासीन  हैं  ।  वे  इन  स्थिति  में  मुसलमान  होने  के  कारण  नहीं  बल्कि  भारतीय  होने  के

 कारण  हैं  ।  पाकिस्तान  में  ashy  तक  नहीं  ars  ।

 हमारे  देशवासियों  को  पाकिस्तान  की  कार्यवाहियों  से  भड़क  नहीं  उठना  चाहिये  |  खुलना

 are  ढाका  में  दंगे  हुए  ।  इस  किये  वाही  के  प्रति  प्रत्येक  भारतीय  और  संसार  के  प्रत्येक  नागरिक  का

 माथा  शम  से  झुक  जाता है
 |  हम  भा  यह  महसुस  करते  हैं  ।  लेकिन  यदि  वहां  पांच  fez  मारे  जाते

 हैं  तो  यहां  एक  मुसलमान  को  मारने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  जब  तक  देश

 की  बागडोर  प्रधान  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  श्र  गृह-मंत्री  गुलजारीलाल  नन्दा  के  हाथ

 में  इस  प्रकार  कं  बात  नहीं  होगी  |

 जब  तक  पंडित  नेहरू  कौर  Ti  नन्दा  इस  देश  का  नेतृत्व  कर  रहे  हैं  तब  तक  भारत  के

 मान  सुरक्षित  हैं  ।  मैं  इस  बात  को  घोषणा  करना  चाहता  हुं  कि  भारत  के  मुसलमान  भारत  के  प्रति

 श्रद्धा  रखते  हें  ate  यदि  wat  पाकिस्तान  ९  हमारा  युद्ध  तो  हम  इस  देश  के  लिये  अपना  जीवन

 न्योछावर  कर  देंगे  |  हमारे  गृह-मंत्रा  एक  तो  साम्प्रदायिक  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  प्रयत्नशील  हैं

 पौर  दूसरे  भ्रष्टाचार  दूर  करने  में  ।
 भ्रष्टाचार  तभी  दूर  होगा  जब  बड़े  बड़े  तत्वों

 को  दण्डित  फिया  जायगा  |  भ्रष्टाचार  रोकने  के  लिए  यह  आवश्यक है
 कि  सेवानिवृत्ति  वरिष्ठ

 शिकारियों  को
 परस

 रो  निकायों  में  काम  न  करने  दिया  जाय  शौर  उनके  लिये  यह  असम्भव  ह
 कि  ag  कार्यालयों  में  अन्य  पदाधिकारियों  से  सम्पक  बता  सकें  ।

 ३७६६  3769



 Demands  for  Grants
 Chaitra

 24,
 1886

 (Saka)
 हनी

 गृह-काय  मंत्रालय  की  मांगों के  संबंध  में  नदी  BNTUNTAT  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किये  गये  — oo

 A

 कटौती

 मांग  प्रस्ताव  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  म्राघार  कटौती  की

 सख्या  संख्या  राशि
 बाट

 45  I  Shri  Ram  Sewak  ॥ 2: है॥ है ८.1  ६.६  re  in  decentralisation  of  The  am-

 Yadav  power.  ount  be

 reduced  to

 Re.  I/-

 45  Do  Failure  to  discontinue  the  Do.

 use  Of  English  for  the  ad-

 ministrative  purposes.

 45  Do  Failure  to  implement  the  Do.

 recommendations  of  the

 Backward  Classes  Commi-

 ssion.

 wx  श्री जा
 Ao  सौय  राजनीतिज्ञों  तथा  मंत्रियों  को  विशेष  १००  रुपये

 सकता  ग्रा योग  के  क्षेत्राधिकार  में

 लाने  में  अ्रसफलता  |

 ४४  श्री  शिवमूर्ति  carat  व्य  १९६२  स  केन्द्रीय  सचिवालय  सवा  १००  रुपये

 के  प्रथम  श्रेणी  के  पदाधिकारियों

 की  वार्षिक  का  न  जोरों  किया

 जाना  ॥

 wy  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  १९६२  १००  रुपये

 के  नियम  RRS  के  अ्रन्तगंत

 विनियमों  को  न  जार  किया

 जाना ।

 wy  Ro  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  केन्द्रीय  सचिवालय  सवा  के  प्रथम  श्रेणी  १००  रुपये

 के  कनिष्ठ  पदाधिकारियों  wi  अन्य

 मंत्रालयों  के  पालो-पूर्वे  पदों  में

 नियुक्तियों  के  ग्रनुमोदन  के

 सिले  में  सो  ए  ड  are  ए

 कार  द्वारा  प्रभावपूर्ण  नियंत्रण  रखने

 में  श्रसफलता ।

 ह  ११.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  १००  रुपये

 कारियों  के  हितों  को  रक्षा  करने  में

 असफलता  |
 a a  हन  er  Cees  ORES OP  eR
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 १३  १९६४

 कटौती

 मांग  प्रस्ताव  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  श्राधघार  कटौती  की

 संख्या  संख्या  राशि
 वध

 45  13  Shri  Ram  Sewak  Failure  to  tackle  the  worsen-  Rs.  100/-
 adav  ing  law  and  order  situation

 45  14  Do.  Failure  to  check  corruption  Rs.  100/-

 wE  २३  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  पुलिस  कांस्टेबलों  १००  रुपये

 को  शरीक  वेतन  देने  की

 यकता  ।

 we  २४  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  उच्च-भ्रांति  प्राप्त  2  0०0  रुपये श्री  शिवमूर्ति
 स्वामी

 कांस्टेबलों  को  भर्ती  करने  की

 आवश्यकता  |

 Ee  २५  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  सभी  १००  रुपये

 इंस्पेक्टरों  इरादी  के  लिये  शीघ्र

 क्वाटर  व्यवस्था  करने  की

 यकता  |

 we  २६  oft  शिवपुरी  स्वामी  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  सब-इन्स्पेक्टर  के  १००  रुपये

 पद  के  लिये  स्नातकों  को  भर्ती  करने

 को  झ्रावश्यकता  |

 न  R  श्री  त्र
 च०

 सौय  अनुसूचित  जातियों  तथा  arian  जातियों  १००  रुपये

 के  कल्याण  के  लिये  नियत  वार्षिक

 निधियों  को  न्यय गत  न  होने  देने  में

 ग्राफ  लता  |

 ३०  श्री  ह०  चचा  सौंप  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  १००  रुपये

 के  कल्याण की  कौर  ध्यान  देने  में

 अ्रसफलता |

 ३१  श्री  च०  सौंप  mata  जातियों  अनुसूचित  १००  रुपये

 प्राचीन  जातियों  के  कल्याण  की

 |

 श्री हु  चे  सौय  ढेबर  आयोग  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  १००  रुपये

 को  कार्यान्वित  करने  में  सफलता  |

 श्री ह०  चुप  सौंप  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  १००  रुपये

 भ्रादिम  जातियों  के  लिये  सरकारी

 उपायों  में  पद  रक्षित  किया

 जाना |
 a  धि
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 Demands  for  Grants
 गाहा  कशी ल् बीगएएस्एत.।एल्ईएसए एएए लवण ग ययगययययलथटट-टन-प्टटटटवथयववा एएए  एएल  ययवयथणट  वसਂ April

 13,  1954

 कटौती  कटौती  की
 मांग
 सख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  आधार  राशि

 क

 ee ee  ae  नीला

 श्री  ह्०  नच ०  सौय  अ्रनुसुचित  जातियों  एवं  अनुसूचित  १००  रुपये

 ग्रामीण  जातियों  के  लिये  तीसरी

 योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन

 में  वर्णित  सिफारिशों  को

 कवित  करने  में  प्र सफलता  |

 शद  ५  श्री  ह०  चुप  सौंप  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बच्चों  १००  रुपये

 के  लिये  उनकी  मातृभाषा  में

 मिक  शिक्षा का  प्रबन्ध  न  करना

 शद  ३६  श्री  ह  च०  सौंप  उड़ीसा  शादी  राज्यों  को  १००  रुपये

 प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  आदिवासी

 भाषाओं  में  पाठ्य  पुस्तकें  तैयार

 करने  के  लिये  मन्त्रणा  न  दिया

 ३७  श्री ०  चे  सौय  बिहार  की  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  १००  रपये

 के  बच्चों  के  लिये  उनको  मातृभाषा

 में  प्राथमिक  शिक्षा  देने  की  मांग  पर

 विचार  न  किया  जाना  ॥

 vy  रद्दे  at  सुरेन्द्र नाथ  हि  वेदी  देश  के  प्रशासन  में  कुशलता  एवं  राशि  घटाकर

 भ्रष्टाचार  ।  ह  १  रुपया  कर

 दी  जाय  ॥

 टी ह  ¥Y¥  श्री  सुरेन्द्रनाथ  fare q 2  पाकिस्तानी  तथा  aq  देशों  के  राशि  घटा

 जासूसों  को  खोज  निकालने  में  कर १  रु०

 गुप्तचर  विभाग  की  असफलता  कर दी  जाय

 तथा  समाज-विरोधी  तत्वों  के

 विरुद्ध  कार्यवाही  न  कर  सकना  |

 6  ह
 ह  र  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  पुर्णतया  भारत  राशि  घटा

 के  साथ  मिलाने  में  प्रस  फलता  ।  कर  १  Bo

 कर  दी  ATT  |

 ह ह  रद  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  अ्रसेनिक  झगड़ों  पर  नियन्त्रण  पाने  में  घटा

 असैनिक  प्रशासन  की  सफलता  ॥  कर  १  Bo

 करदी  जाय

 ४४  ¥q  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  के  मामले  की  १००  रुपये

 जांच  करने  के  लिये  एक  जांच  प्रयोग

 स्थापित  करने  की  ग्रा वश्य कता  |

 वग  हाए  फ
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 २४  १८८६  )

 माग  कट  |  हि  ी  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  अ्राधार  राशि

 संख्या

 ध्  SR  sry ६ है  3
 ्  ||  द्विवेदी  पूर्वी  पाकिस्तान  के  अल्पसंख्यकों  के  १००  रुपये

 संरक्षण  के  लिये  सुदृढ़  नीति  का

 प्रभाव

 रद्द  Xo  को  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  मन्त्रिमण्डल  के  मन्त्रियों  की  संख्या  कम  १००  रुपये

 करने  को  आवश्यकता  1

 Sa  प  १००  रुपये at  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  न्याय  प्रशासन  का  काम  गुह-किये

 ag  से  विधि  मन्त्रालय  को  सौंपने

 की  आवश्यकता  |

 Sy  द्  डा०  मा०  श्री  स्वास्थ्य  विभागों  में  इंजीनियरों  के  १००  रुपये

 लिये  एक  अखिल  भारत  सेवा  की

 ग्रा वश्य कता |

 शद  \9o  डा०  मा०  श्री  प्रण  भारतीय  नागरिकता  अधिनियम  का  १००  रुपये

 प्रशासन |

 शद  94  डा०  मा०  श्री  ma  व्यय  में  दान  के  लिये  बन्दों  १००  रुपये

 सम्बन्धी  उपबन्ध  का
 न  होना  |

 नद  ७२  डा०  मा  ०  श्री  विदेशियों  के  निर्वासन  के  लिये  नीति  १००  रुपये

 की  ग्रावश्यकता  |

 है  क  93  डा०  मा०  श्री  नेशनल  राईफल  एसोसिएशन  के  लिये  १००  रुपये

 भ्रनदानों च्
 शत्रुभाव  ।

 X&  ov  डा०  ATo  श्री  थ्  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचा  रियों  कों  १००  रुपये

 हिन्दी  सिखाने  के  लिये  ee  नीति

 दी  ऑ्रावश्यकता  |

 ४४  Gov  श्री बड़े  उड़ीसा  तथा  बिहार  में  १००  रुपये

 तीय  जनसंघ  के  तमंचा  रियों  को

 निरुद्ध  करने  में  भारतीय  प्रतिरक्षा

 नियमों  का  दुरुपयोग  |

 प्र  श्री  संविधान  १००  रुपये १०६  सहकारी  भाषा  सम्बन्धी  नीति  |

 श्री  सेझियान  राशि  घटा
 है  ३  १०७  संघ  लॉक  सेवा  ara  की  परीक्षा त्यों

 में  भाषा  का  माध्यम  |  कर  १  रु०

 कर  दी  जाय

 नी
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 मांग  कटौती  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  झ्राधार  राशि

 मावि  कना  ee  nee  ललन

 CX  ११२  श्री  सेझियान  अस्पृश्यता  निवारण  &  लिए  एक  १००  रुपये

 यज्ञ  समिति  नियुक्त  करने  की

 आवश्यकता |

 By  ११३  श्री  सेझियान  अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  १००  रुपये

 के  कल्याण के  लिये  अलग

 विभाग  बनाने  की  आवश्यकता  |

 vy  49%  श्री  सेझियान  पिछड़े  वर्गों  की  श्रमिक  स्थिति  में  १००  रुपये

 सुधार  के  प्रयोजनाथे  उचित

 वाही  न  किया  जाना  ॥

 ९  ११४  श्री  सेझियान  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  हिन्दी  भाषा  १००  रुपये

 भाषियों  को  सरकारी  भाषा  संबंधी

 दिये  गये  आश्वासन  को  कार्यान्वित

 करने  की  आवश्यकता  ॥

 Uy  994%  श्री  सेक्षियान  सरकारी  सेवायों  में  हिन्दी  भाषा  १००  रुपये

 भाषी  लोगों  के  भय  को  दूर  करने

 की  आवश्यकता  |

 wx  199.0  श्री  सेझियान  भारत  के  वासियों  के  मूल  अधिकारों  की  १००  रुपये

 CAT  करने  की  MARTH AT  |

 wy  ११८  श्री  संविधान  आपातकाल  को  समाप्त  मारने  की  १००  रुपये

 अआवइयवाता  |

 OY  ११६  श्री  सेझियान
 प्रशासन  से  भ्रष्टाचार  आदि  १००  रुपये

 को  दूर  करने  नें  अ्रसफलता  |

 Ox  १२०  श्री  संविधान  विदेशी  जासूसों  के  विरुद्ध
 अधिक

 १००  रुपये

 प्रशासनिक  सकता  |  aaa  के

 आवश्यकता |

 ह  १२१  श्री  सेझियान  श्रीलंका  तथा  बर्मा  से  आने  वाले  १००  रुपये

 तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  अलग

 मन्त्रालय  की  आवश्यकता  |

 है  १२२  श्री  सेझियान  खंडीय  परिषदों  को  प्रतीक  दिया  १००  रुपये

 प्रदान  करने  की  झ्रावइ्यकता  |

 ४७  १२३  खंडीय  परिषदों  में  सिद्ध  सदस्यों  को  १००  रुपये aft
 सेझियान

 प्रदान  करने  की

 दिखता ।
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 १३  RELY  अ्रनदा नों  को  ALT

 कटौती  कटौती  की मांग

 संख्या  प्रस्ताव द  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  झा घार

 सख्या

 Sl  }  SAE  SASS  es

 Wa  २४  of
 wa
 NU  न्याय  प्राप्त  करने  में  होने  वाले  व्यय  १००  रुपये

 कमी  करने  की  झा वस् यकता  |

 Ws  श्री  सोनिया  न्यायालय  प्रक्रिया  के  साधारणीकरण  १००  रुपये १२५

 की  झ्रावययकता  |

 Wa  १२६  श्री  संविधान  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  एवं  भारतीय  दण्ड  १००  रुपये

 संहिता  के  संहिताबद्ध  करने

 की  आवश्यकता  |

 Va  श्री  सेझियान  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से R49  १००  रुपये

 अलग  करने  की  भ्रावश्यकता  ।

 Cs  qs  श्री  सेसियान  मामलों  के  वीर  निबटाये  जाने  के  लिये  १००  रूपये

 atte  सुविधायें  देने  की

 रास्ता  |

 Ee  १२६  श्री  सेझियान  जेल  पुस्तिका  के  पुनरीक्षण  की  १००  रुपये

 दिखता 1.0

 Xo  १३०  श्री  सेझियान  समस्या ह  | 1  दिव  कल  |  णना  प्रतिवेदनों  कें  अधि  १००  रुपये

 सारणी करण  की  झ्रावइ्यकता  |

 द्वीपों  की  प्रशासनिक  व्यवस्था में  जनता os  १३१  श्री
 सेशियान

 १००  रुपये

 को  प्रतिनिधित्व  देने  की

 इसका  |

 श्र  १३२  सेझियान  द्वीपों  की  वन  सम्पत्ति  के  विनाश  को  १००  रुपये

 रोकने  BY  झा वरु यकता  |

 y  १३३  श्री  संविधान  द्वीपों  में  भा'रतीय  वन  afar  क  १००  रुपये

 लागू  करने  की  झावर्यकता  |

 es  13%  श्री  सेझियान  नारियल  तथा  सुपारी  की  उपज  के  लिये  १००  रुपये

 सहकारी  समितियां  संगठित  करने

 की  श्रावइ्यकता  |

 न  qa  श्री  सेझियान  द्वीपों  में  श्रमिकों  की  स्थिति  में  सुधार  १००  रुपये

 की  श्रावर्यकता  |

 ड  १३६  श्री  संविधान  द्वीपों  में  चिकित्सा  सुविधाओं  के  बढ़ाये  १००  रुपये

 जाने  की  झावइयकता  |

 vv  qz¥  १००  रुपये श्री  संविधान  ट्रों  में  परिवहन  तथा  संचार  सुविधाओं

 के  सुधार  की  आवश्यकता  ।
 नाना

 Pow ५
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 ब  LOT ०  for  G AT  rants  April  13,  1964

 मांग  कटोती

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्ताव क्र  फा  नाम  कठौती  की  ग्रा घार  कटोती  की

 संख्या  राशि
 ननििििधिविधििधिनिधिििधिधििििििििििधिधििधिधिधिधिक

 ye  १३८  थ्रो  संविधान  .  द्वीपों  में  शिक्षा  स्तर  में  सुधार की  १००  रुपये

 रास्ता |

 uy  qze€  को  सेझियान  आरोपों  में  लोगों  की  मातृ  भाषा  में  १००  रुपये

 मिक  एवं  प्रारम्भिक  शिक्षा  प्रदान

 करने के  लिये  व्यवस्था  करने  की

 आवश्यकता  |

 श्री  शिवहरे  विधायकों  तथा  मन्त्रियों  को  सकता OY  द्८  १००  रुपये

 आयोग  की  सीमा  में  लाने  की

 पकता  |

 wy  Re  श्री  शिकरे  साम्प्रदायिक  एवं  राजनीतिक  दंगों  की  १००  रुपये

 पूर्व  सुचना  प्राप्त  करने  के  सिलसिले

 में  उचित  watts  गुप्तचर  बनाये

 रखने  में  प्र सफलता  |

 Yo CY  श्री  शिकवे  विधि  एवं  व्यवस्था  सुनिश्चित  क  १००  रुपये

 में  ग्र सफलता |

 ्  4  att  शिकवे  प्रशासनिक  कार्यों  में  लालफोतादाहो  १००  रुपये

 समाप्त  करने  में  AAHAAT  |

 wy  ४२  शोर्ड  भ्रष्टाचार  एवं  समाज-विरोधी  तत्वों  १००  रुपये

 को  रोकने  प्र सफलता  |

 es

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  है  ।

 Shri  Shashi  Ranjan  (Puri)  :  While  supporting  the  demands  ofthe  Home

 Ministry  I  congratulate  the  hon.  Home  Minister  for  appreciable  work  done

 by  him.  The  work  that  the  Home  Minister  has  to  handle  is  of  extensive  na-

 ture  that  it  requires  a  lot  of  vigilance  and  particularly  in  these  times  when

 Currents  of  various  thoughts  are  surveying  the  Country.

 His  efforts  to  put  an  end  to  corruption  and  his  declaration  that  corruption
 would  be  eradicated  within  two  years  deserve  appreciation.  For  the  removal

 of  Corruption  from  the  administration  the  Central  Vigilance  Commsission  was

 constituted.  The  Minister  alone  cannot  put  down  corruption.  The  Corrupt
 officers  are  not  the  relatives  of  the  Minister.  Unless  every  person  gives  ahelping
 hand  we  cannot  succeed  in  putting  down  corruption.

 Under  the  Ministry  of  Home  Affairs  Department  of  Administrative  Reforms

 and  Organisation  and  Methods  Division  have  beenestablished.  My  suggestion
 is  that  under  the  Department  of  Administrative  Reforms  separate  time  should

 be  allotted  for  debate  on  the  Report  of  Organisation  and  Methods  Division  and

 afterwards  House  should  take  necessary  decisions.
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 ४  चैत्र  Pane  )  भ्र तु दानों  की  माँगें
 a

 The  Home  Minister  wants  to  estabiish  good  relations  between  the  employ-
 ers  and  the  Employees  here  on  the  basis  of  the  Whiteley  Council.  I  hope  that

 it  will  lead  to  happy  results.

 Unfortunately  the  theft  of  the  sacred  hair  from  Hazaratbal  shrine  led  to

 a  calculated  and  preplanned  exodus  of  minorities  from  East  Pakistan.  It

 had  its  reactions  in  Calcutta  also.  Other  Thanks  are  due  to  the  Home  Minister

 Afterwards  some  incidents that  he  tackled  the  situation  in  a  tactfull  manner.

 took  place  in  Bihar.  But  the  Home  Minister  dealt  with  them  successfully.
 If  there  are  appropriate  resources,  it  is  easy  to  meet  the  foreigners  at  the  fron-

 tiers,  but  it  there  are  hostile  elements  in  the  country,  it  is  difficult  to  deal  with

 them  within  the  frame  work  of  the  Constitution.

 Now  I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Home  Minister  towards

 ‘Some  important  points.  We  have  not  yet  succeeded  in  the  removal  of  untou-

 chability.  Some  Countructive  steps  are  needed  to  be  taken  in  this  direction.

 So  far  as  rise  in  prices  in  concerned  I  would  like  to  suggest  that  some

 ‘Committees  should  be  appointed  at  different  levels  in  the  Districts  whose  func-

 tion  would  be  to  promote  relations  between  the  public  and  the  officers  and  bring
 down  prices  in  the  way.

 There  is  dearth  of  highly  qualified  scientists,  engineers  and  doctors  in  the

 country.  But  inspite  of  this  shortage,  they  are  required  to  do  the  file  work

 in  the  department  under  various  ministries.  It  is  like  round  peg  in  square  holes.

 We  are  not  exploiting  their  talents  to  the  maximum.  It  should  not  be  so.

 I  would  like  to  request  to  the  hon.  Home  Minister  that  while  making

 appointments  on  the  high  posts  due  consideration  should  be  given  to  the  morality
 of  the  person  concerned.  It.is  but  essential  that  the  persons  on  high  posts  should

 ‘be  strong  moralists.  Simply  passing  the  I.A.S.  Examination  has  no  meaning
 as  only  physically  fit  intellectually  strong  and  intuitionally  developed  persons
 can  give  lead  to  the  country.

 Kashmir  was  discussed  during  the  debate  on  External  Affars  Ministry

 Kashmir  is  an  indivisible  part  of  this  country.  I  fail  to  understand  why  this

 matter  was  brought  in  the  debate  on  External  Affairs  Ministry.  Itis  just  proper
 that  it  should  be  discussed  in  the  debate  on  the  budget  demands  of  Ministry
 of  Home  Affairs.  I  would  like  to  know  from  the  Home  Minister  the  time  by
 which  the  nomenclature  in  respect  of  Kashmir  Prime  Minister  will  be  changed
 to  Chief  Minister  and  that  of  Sadar-e-Riyasat  to  Governor.  Further,  I  would

 like  the  Home  Minister  to  be  vigilent  enough  regarding  the  ideas  expressed  by

 Sheikh  Abdullah.  So  that  some  untoward  reaction  may  not  take  place  in  the

 people  of  other  states.

 Further,  I  would  like  to  suggest  that  the  cases  which  go  to  the  courts  or

 Police  authorities  should  not  be  unnecessarily  delayed  but  should  be  expedited
 so  that  people  may  have  confidence  in  the  Government.

 There  are  water  tight  compartments  between  officers  and  public  .  They
 are  unable  to  understand  each  other.  The  result  is  that  we  are  not  able  to  find

 solution  to  our  difficulties.  For  this  I  would  like  to  suggest  that  periodically

 camps  and  seminars  should  be  arranged  so  that  officers  and  public  come  near

 each  other  and  sentiments  of  euqality  may  develop.

 Now  I  would  like  to  say  a  few  words  about  the  infiltrants.  Near  about

 15  lakh  infiltrants  have  crossed  in  the  three  states  of  Bihar,  Assam  and  Bengal.
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 Demands  for  Grants  Chaitra  24,  1886  (Saka)
 भ

 They  are  having  secret  alignment  with  the  Communists  which  isa  potential
 danger  tothe  country.  This  is  our  personal  matter  and  we  should  not  talk  with.

 Pakistan  on  this  matter.  These  talks  lead  us  nowhere.

 श्री  व०  क्  राम स्वामी  गृह-किये  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करते

 हुए  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता
 संविधान

 में  यह  बात  रखी  गई  है  कि  wala  जातियों

 शौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्ति  अन्य  शक्तियों  से  घटिया  नहीं  राज  स्वतन्त्रता

 को
 प्राप्त  किये  १७  वर्ष

 बीत
 चुके  परन्तु

 फिर  भी  इन
 व्यक्तियों  की  दशा  बड़ी  दयनीय  है  ।

 मं
 मानता  हूं  कि  सरकार  ने  कुछ  हद

 तक  उनकी
 सहायता

 की  परन्तु  उनकी  दरिद्रता  ौर

 पिछड़ेपन को  देखते  हुए  यह  कुछ  भी  नहीं  है
 ।

 हमें  उन्हें  प्राथमिक  रूप  से  उठाना  चाहिये |

 मेरा  एक  सुझाव  है
 कि

 उन्हें  पड़ती  भूमि
 दी

 जाय
 और  भ्रपेक्षित  सहायता दी  जाये  ।  इससे

 खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  होगी  |

 उनके  लिये  जो  रक्षित  स्थान  होते  हैं  उन  पर  भी  उन्हें  नहीं  लिया  जाता है  रोक  यह

 बहाना  लगा  दिया  जाता  है  कि  उपयुक्त  अभ्यर्थी  उपबन्ध नहीं  है  ।  यही  बात  विभागीय

 पदोन्नतियों  पर  भी  लाग  होती  है  ।  पंचायत  सहकारी  समितियों  पर  सरकारी

 क्षेत्रों  में  भी  नियुक्ति  के  लिये  इनका  ख्याल  नहीं  रखा  जाता  इस  दिला  में  उपयुक्त  कार्यवाही

 की  जानी  चाहिय े|  केवल  ८  दूर  करने  पर  पेसा  खच  करने  से  कुछ
 न  बनेगा

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन

 [Dr.  SAROJINI  MAHISHI  in  the  Chatr]

 इन  व्यक्तियों  के  पास  रहने  के  लिये  मकान  नहीं  सरकार  की  इनके  लिये  मकानों

 की  व्यवस्था  करनी  सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  निधियां  राज्यों  को
 समय

 पर  पहुंचनी

 चाहिय े।

 देश भर  में  पुलिस  वालों  की  वर्दियां  एक  समान  होनी  चाहिये  |  इससे  उनमें  ग्रनुशासन

 को  बढ़ावा  सिलेगा  ।  देश  भर  में  पुलिस  के
 सिपाहियों

 का  वेतन  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।

 हमने  मद्य निषेध  का  कानून  तो  पास  कर  दिया  है  लेकिन  इसे  झा क्ति  से  लागू  नहीं  किया

 गया  इस  कानून  के
 उलंघन

 में  गरीब  areal  फंस  जाते हैं
 शौर  अमीर  लोग  बच  निकलते

 ञ
 @  |  २८  १९६४ को  मने  स्थान  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  एक  बड़े  प्राधिकार

 को
 खूब  शराब  पिये  हुए  सड़क  के  किनारे पर  पड़े  देखा

 ।
 मेरे  सुचना  देने  पर  पुलिस

 उसे  गिरफ्तार  किया  |  उसे  एक  डाक्टरी  प्रमाणपत्र  दिया  गया  कौर  मुकदमे  में  रिहा  कर  दिया

 गया
 ।  एक  मास  बाद  ag  फिर  अपने  कार्यालय  में  दाराब  पीये  हुए  पाया  गया

 ।  उसे  पुनः

 गिरफ्तार किया  परन्तु  मुझे  बताया  जाता  है  कि  इस  बार
 भी  उसे  रिहा कर  दिया  जायेगा  ।.

 में  जानता हूं  कि  पुलिस  स्वयं  इस  ग्रपराध  से  बची  हुई  नहीं  है
 ।

 भ्रष्टाचार  स्वेव्यापी है  ।  इसको  दुर  करने  के  लिए  मेरा  सुझाव  है
 कि

 जिला  स्तर

 पर  उचित  कार्यवाही  करने  के  लिए  जनता  के  प्रतिनिधियों  की  एक  सलाहकार  समिति  बनाई

 जानी  चाहिये  ।
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 १३  १६६४  भ्रनृदानों
 की

 माँग

 wed
 में  मे  यह  कहना  चाहता  हुं

 कि
 मद्रास  राज्य

 में  मेरा  जिला  सैलम  सब  बड़ा  कौर

 सबसे  अधिक  पिछड़ा  हुसना  जिला  है  ।  वहां  पर  बेरोजगारी की  समस्या  बड़ी  तीब्र है
 |  fe वर्त

 इस्पात  संयंत्र  को  सेलम में  ही
 बिना  विलम्ब

 के
 स्थापित

 करना  चाहिये
 ।  इन  दादों  के  साथ

 मे  मंत्रालय  की  मांगों  का  समान  करता हूं
 ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Bara  Banki)  :  My  first  submission  is  that  next

 year  when  there  is  debate  on  the  Home  Affairs  Ministry,  Goa,  Daman,  Diu

 and  Pondicherry  which  are  parts  of  our  country  should  be  brought  under  this

 Ministry  and  not  under  the  External  Affairs  Ministry.  Secondly,  the  Judiciary
 should  be  separated  from  the  Home  Affairs  Ministry  and  brought  under  Ministry
 of  Law.

 It  is  the  responsibility  of  the  Home  Ministry  to  cease  out  the  communal

 tensions  and  internal  strife  so  that  the  country  may  progress.  If  it  cannot

 maintain  law  and  order,  we  can  straightway  say  that  it  has  failedin  its  objectives.

 Disputes  among  various  communities  are  prevalent  every  where  in  the

 country.  In  Muzaftarpur  district  in  Bihar  state  there  were  disputes  of  Rajputs
 and  Ahirs.  In  Patna  also  there  were  disputes  between  Brahmins  and  Rajputs.
 I  fear  that  if  timely  action  is  not  taken  by  the  Ministry  in  this  regard  it  shall

 take  the  shape  of  a  serious  problem.

 If  we  see  its  results It  is  an  old  principle  to  terrorise  and  keep  peace.
 we  shall  find  that  so  far  as  peace  is  concerned  there  is  progressive  increase  in

 the  incidents  of  thefts,  dacoity,  loot  etc.  Today  the  peace  is  in  the  hands  of

 goondas,  big  guns  and  rich  people.  If  the  interest  of  any  one  of  the  three  is

 at  clash,  then  the  peace  is  in  danger.  Unless  we  destroy  this  triangle  nothing
 can  be  done  to  foster  peace.  The  Minister  has  paid  little  attention  to  the  bet-

 terment  of  the  backward  classes.  Theformer  Minister  had  appointed  a  Bac  k-

 ward  classes  commission.  ‘That  Commssion  submitted  a  report.  That  re-

 port  was  placed  on  the  table  of  the  House  and  am  very  sorry  to  say  that  not  to

 speak  of  the  implementation  of  its  recommendations,  even  there  has  been  no

 debate  on  it  in  the  House  so  far.

 The  people  of  backward  classes  should  be  encouraged  to  take  part  in  the

 administration  of  the  Country.  For  this  decentralisation  of  power  is  necessi-

 tated.  Today  the  administration  is  such  that  the  public  cannottake  any  direct

 part  in  the  administration  except  in  Panchayats  in  the  villages.  But  those

 Panchayats  cannot  even  remove  a  watchman.  So  far  as  district  Councils

 are  concerned  there  are  indirect  elections  there.  What  I  want  to  stress  is  that

 we  should  find  some  means  by  which  44  crore  people  of  this  Country  may  be

 associated  the  administration  of  the  Country.

 Today  the  administration  is  in  the  hands  of  a  few  people  who  belong  to

 upper  strata  of  society.  For  example  Nanavati  was  acquitted  because  he  was

 a  senior  naval  officer.  Today  the  Government  and  administration  both  are

 corrupt.

 The  Ministry  has  submitted  a  report  in  which  mention  has  been  made

 of  the  administrative  arrangements  in  Centrally  administered  units.  It  is  the

 duty  of  the  Ministry  of  Home  A  ffars  to  give  information  to  the  House  regarding
 the  total  murders  committed,  the  number  of  persons  arrested  and  the  number

 of  persons  acquitted.  But  this  report  contains  nothing  of  this  sort.  In  my
 constituency  two  M.L.As.  were  murdered.
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 In  Kanpur  five  socialists:have  been  murdered.  Shri  Chander  Shekhar
 ‘Tewari  was  murdered  during  the  election.  The  mercy  petitions  of  the  culprits
 are  accepted  by  the  Governor.  This  is  the  way  in  which  administration  is

 running  there:  My  only  submission  is  that  greater  attention  should  be  given
 to  these  things.

 To  day  the  administration  is  standing  on  a  false  prestige.  The  real  thieves
 and  dacoits  are  not  searched.  Shri  Mani  Ram  Bagri  is  under  prosecution
 for  more  than  two  years  because  he  staged  a  dharna  before  the  Prime  Minister’s
 House.  His  object  was  that  the  poor  should  be  provided  with  accommodation.
 I  spoke  of  it  to  the  Minister  also  but  we  were  told  that  it  was  a  question  of.

 prestige.

 Until  and  unless  English  is  replaced  by  Hindi,  public  cannot  participate
 in  the  administration.  The  time  has  come  when  the  English  must  go.

 Today  the  evil  of  corruption  is  at  large.  We  hear  of  corruption  at  the
 level  of  Ministers  and  M.L.As.  It  is  of  primary  importance  to  put  down  corru-

 tion.  The  only  way  to  deal  with  this  evils  to  curb  it  on  the
 high

 levels.

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह  सभापति  में  गह-काय  मंत्रालय

 की  मांगों
 का

 समर्थन  करता हुं
 ।  हमारे  जैसे  पिछड़  देश  गें  विभिन्न  स्तरों  पर

 सरकारी

 wat का  बड़ा  महत्व है  हमारी  पंचवर्षीय  योजनायें  और  विकास  aia aT  क  सफलता

 रूप से  हमारे  प्रशसन  के
 ठीक  तरह से  कार्य  करने पर  भीतर है  हमारा  प्रशासन

 अब  भी  पुराने  तरीके पर  चल  रहा  है  भ्रष्टाचार  के  अतिरिक्त  हमारे  प्रयास  में  ढीलापन

 बहुत  wast  कर्मचारी  अधिक  संख्या में  भरती  किये  हुए  परन्तु  काम  फिर  भी  अच्छा

 नहीं  होता  है  ।

 ग्राहक  हमारे  कार्यालयों में  जो  काम  होता है  मं  उसके  सम्बन्ध में  एक  पत्रिका  से  २.  ४

 पंक्तियां  सुना  देता  हुं  :  पहला  कार्य  क्रियान्विति  का  है  ।  दूसरा  कार्य  समन्वय का  तीसरा

 कय  नीति  निर्माण  का  है  ।  चौथा  कार्य  एक  कार्यालय  से  gat  कार्यालय  में  पत्रों  को  भेजने

 का  है  ग्रोवर  प्रति
 काय  इधर  उधर  टेलीफोन करने  यहं एक  बहुत  खेद

 की
 बात  है  |

 इस  प्रकार  हम  अपने  उद्देश्यों  में  सफलता  प्राप्त  नहीं  कर  संकते  |  सारे  प्रशासन  में  रहो  बदल

 करने  की  शभ्रावश्यकता  है  ।  मेरी  राय  में  हमें  स़्थान  समिति  के  सरी  सिफारिशों  को  शीघ्र

 क्रियान्वित  करना  चाहिये  |

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  कौर  भारतीय

 पुलिस  सेवा  से  मिलती  जुलती  wea  भारतीय  सेवाएं  होनी  चाहिय े।  राष्ट्रीय  एकता  के  हित

 में  किसी  भी  प्राधिकारी  को
 अपने  राज्य

 में  नियुक्त  नहीं  करना  चाहिये  ।  आजकल  यहं  होता

 है  कि  ५०  प्रतिशत  भारतीय  प्रशसनिक  सेवा  के  व्यक्तियों  को  उनके  राज्यों  में  ही  भे  जा  जात है
 ।.

 हमें  इस  प्रणाली  को  समाप्त  करना  चाहिये  |

 अखिल  भारतीय  सेवायों  से  पहला  लाभ  तो  यह  होगा  कि  होंगें  उच्च  कोटि  के  व्यक्ति

 सकेंगे  ।  हमारा  लाभ  यह  होगा  कि  इन  प्राधिकारियों  पर  स्थानीय  नेताओं  का  बुरा  असर

 नहीं  पढ़ेगा  ।  तीसरा  लाभ  यह  होगा  कि  उनके  प्रति  जनता  का  विश्वास  बढ़ेगा

 वे  सभी
 मामलों  में  निकलता  adit  चौथे  इस  से  राष्ट्रीय  एकता  को

 बढ़ावा  मिलेगा
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 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  उच्चतर  श्रेणियों  के  लिये  पदोन्नतियों  केवल  योग्यता  के

 झाड़दार पर  होनी  चाहिये  |
 यह  खेद  की  बात  है  कि  हमारे  प्रशासन  में  उच्चस्तर

 पर
 पदोन्नतियों

 अब  भी  राजनीतिक  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  की  जाती हैं  न  कि  योग्यता के  आधार  पर

 हाल  ही  में  सरकार  के  एक  वरिष्ठ  सचिव की  एक  मंत्रालय  जब कि  वहू  ६  मास  बाद

 सेवानिवृत्त  होने  वाले  दूसरे  मंत्रालय में  बदली  कर  दी  गई
 |  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि

 ऐसा  क्यों  किया  इसके  दो  ही  कारण हो  सकते  हैं  |  या  तो  हम  उपयुक्त  व्यक्ति  नहीं

 चुनते  या  फिर  उनके  प्रति  मंत्री  का  व्यवहार  ठीक  नहीं  होता  ।  दोनों  बातें  खराब  हैं  इनका

 सरकारी  कर्मचारियों  पर  बुरा  असर  पड़ता  है  ।

 मेरा
 तीसरा  सुझाव  यह  है

 ।  पहले  केन्द्रीय  सरकार के  कार्यालयों  में  यह  प्रक्रिया  थी  कि

 यदि  कोई  प्राधिकारी  एक  मास  या  इस  से  अधिक  के  अवकाश  पर  जाता  था  तो  उसके  प्रत्यक्ष

 नीचे  के  प्राधिकारी  को  उसके  स्थान  पर  काम  करने  HT  अवसर  दिया  जाता  था  |  अब  उस

 निगम  में  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  |  और  नया  नियम  यह  है  कि  wa  इसकी  अवधि  एक

 मास सेਂ  बढ़ा  कर  दो  मास  कर  दी  गई  है  ।  शायद  ऐसा  बचत  के  ख्याल  से  किया  गया  है  |  परन्तु

 ऐसा  करना  लाभदायक  fea  नहीं  gore
 क्योंकि  पहले  वाले  तरीके

 में
 स्थान  लेने  वाले  अधिकारी

 को  दक्ष  बनाने  का  ग्र वसर  मिलता  था  ।  म  निवेदन  करुगा  कि  हमें  पहले  वाला  तरी का  अपनाना

 चाहिये  |

 सम्मान  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  किसी  भी  सेवानिवृत्त  कमंचारी  को

 सेवानिवृत्ति  के
 दो  वह  पश्चात् तक तक  किसी  गैर  सरकारी  फेम में  नौकरी  करने  की  अनुमति  नहीं

 दी
 जानी  चाहिये

 ।  में  मानता हूं  कि  ऐसा  करना  लोकतन्त्र के  सिद्धान्त  के  विरुद्ध है
 कौर  ऐसा

 भी
 देश

 में  नहीं  परन्तु  देश  में  नैतिक  गिरावट को  ध्यान  में  रखते हुए  इस  सिफारिश

 को  क्रियान्वित  करना  ठीक  ही  है  ।  मेरी  राय  में  ऐसा  करना  चाहिये  कि  सेवानिवृत्त

 कारियों  के  झ्रावेदन  पत्रों  पर  सरकार  को  विचार  करना  चाहियें  |  mit  फिर  नौकरी  करने

 की  अनुमति  देनी  चाहिये  ।  यदि  कोई  प्राधिकारी  बुरा  है  तो  उसको  ऋतुमति  नहीं  देनी

 चाहिये  |

 व्यापार  क्षेत्र  में  अ्रच्छे  प्रबन्धकों  की  भारी  कमी  कौर  यह  देश  के  हित  में  होगा  यदि  इन

 योग्य  आदमियों  को  वहां  काम  पर  लगाया  जाये  |  दूसरे  जिस  व्यवित  ने  लगातार  ३०-३४  वर्ष  काम

 किया  हो  उसके  लिये  बेकार  बैठना  बड़ा  कठिन  बन  जाता  है  ।  तीसरे  बिना  किसी  तुक  के  उसकी

 स्वतंत्रता  पर  रोक  लगाना  उचित  नहीं  चौथे  यह  भी  हो  सकता  है  कि  उस  समय  उसे
 पैसों

 कौ

 बड़ी  अ्रावश्यकता  हो  |

 मैं  माननी य  मंत्री  से  सी मित  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  बारे  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि

 इस  संबंध  में  वेतन  oat  की  सिफारिश  को  क्रियान्विति  में  कितना  समय  लगेगा  |

 अन्त  न॑  मेरा  यह  कना  है  कि  इस  समय  हमारे  सामने  बड़ी  बड़ी  समस्याएं  हैं  कौर  मैं  आशा

 करता  हुं  कि  श्री  नन्दा
 को

 उनमें  सफलता  मिलेगी  त्ौरः  वहू  डट  कर  उनका  मुक़ाबला  करेंगे  |

 सभापति  महोदय  :  at  अब्दुल  wat  गोनी  .  .  .  न
 .

 ह  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  ।
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 ‘Demands  for  Grants  Chaitra  24,  1886  (Saka)

 Shri  Shiv  Narain  (Bansi)  :  Kindly  tell  mz  whether  my  nam?  is  there  or

 not.  want  to  know  if  you  have  got  any  list  or  not.

 श्री  स०  मो ०  बजाज  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  कपा  एक  माननीय  सदस्य

 ग्रध्यक्ष  को  इस  तरह  से  कह  सकते  हैं  ?

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  तथा
 :

 मैं  बिल्कुल  सहमत  हूं  ।

 Shri  Sidheshwar  Prasad  (Nalanda)  :  Sir,  I  support  the  Demands  of
 ‘the  Home  Ministry.  As  Planning  Minister  Shri  Nanda  set  before  the  nation
 the  ideals  of  economic  growth  and  now  as  Home  Minister  he  has  exhibited

 ‘examplary  courage  and  determination  in  tackling  the  situation  arising  out  of
 the  theft  of  the  holy  relic  in  Kashmir  and  grave  communal  disturbances  in  East
 Pakistan  and,  as  their  off-shoot,  in  Calcutta,  Jamshedpur  and  Rourkela.  By

 appointing  the  vigilance  Commssion  he  has  givea  out  the  promise  of  going  a

 long  way  in  rooting  out  corruption.

 Our  country  is  passing  though  a  critical  ordeal  and  the  next  five  of  six  y2ars
 shall  bring  still  more  serious  problems  to  which  I  would  draw  the  attention  of

 ‘the  House  and  make  a  passing  reference  to  the  question  of  Hindi.  I  hope  that

 the  welcome  decision  to  make  Hindi  an  optional  medium  for  the  All  India

 ‘examinations  after  September  1965  would  be  implemented  without  delay.
 ‘It  is  also  essential  that  a  standing  Committee  should  be  set  up  to  formulate
 :8  Hindi  policy  and  implement  decisions  regarding  the  official  language.

 Coming  to  the  Santhanam  Committee,  its  report  gives  the  imoression  as

 if  corruption  has  entered  into  every  walk  of  life  and  has  a3sum2d  |  terrifying

 -proportions.  This  may  inculcate  a  sense  of  defeatism  in  the  p2ople  The

 Committee  has  attributed  it  to  the  absence  of  new  values  which  could  replace
 the  tottering  edifice  ofold  ones.  What  I  feal  is  that  all  those  countries  who  have

 developed  by  virtue  of  an  industrial  revolution  have  initially  passed  through
 a  state  of  uncertainty  and  im»alance  ani  Sorocin’s  and  Morality”’

 gives  avivid  account  ofit.  Thesam2  conditions  once  prevailed  in  England  and

 America  as  is  borne  out  in  a  book  titled  in  B-itish

 All  that  is  needed  to  wip2  out  corruption  in  a  d2m  cratic  country  is  an  atmos-

 ‘phere  wherein  people  may  have  faith  in  democratic  ideals  and  principles  and

 it  is  not  impossible  to  create  such  an  atmosphere.

 It  is  essential  to  bring  about  drastic  changes  in  our  ad  niaistrative  set  up
 -and  with  that  end  in  view  a  high-powered  commission  should  be  constituted

 to  see  how  far  our  administrative  set-up  has  0250  conformity  with  the  targets  of

 Plans  ang  ideal  of  socialisticsociety.  The  administration  has  got  to  be  stream-

 _
 lined  if  we  have  to  achieve  the  goal  of.a  welfare  State.

 &

 Now  I  wish  to  draw  the  attention  of  the  hon.  Home  Minister  to  another

 very  important  issue.  Oar  relations  with  Pakistan  and  China  are  strained  and

 they  cannot  improve  so  long  as  these  two  countries  kaow  that  there  are  anti-

 national  elements  and  fifth  columinists  in  India  who  woulg  support  them  inthe

 hour  of  need.  We  have,  therefore  to  win  the  confidence  of  the  people  and

 create  an  atmosphere  wherein  everybody  may  be  loyal  to  his  motherland.

 If  that  is  done,  no  one  can  divert  our  attention  from  our  economic  growth

 -Or  split  the  fabric  of  oar  national  unity  and  communal  harmony.  It  should

 -also  be  remem  '>2red  that  patriotism  and  nationalism  are  not  born  out  of  fear  or
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 force.  They  come  naturalto  aman.  We  should  go  to  the  root  of  the  problem
 and  find  out  a  permanent  solution.

 महोदय  पीठासीन  प्रति  1 ]

 [Mr.  DEPUTY-SPEAKER  tn  the  Chair}

 When  we  are  talking  of  having  more  and  more  Ali  India  Services,  I  may
 draw  the  attention  of  the  hon.  Minister  to  the  urgency  of  constituting  an  All-
 India  Education  Service  because  that  is  the  only  eftective  measure  to  usher  in
 natior  al  unity,  to  broaden  the  outlook  of  the  people  and  urge  them  to  think
 201  in  terms  of  any  one  religion  or  language  or  caste  or  region  but  in  terms  of
 India  as  awhole.  That  would  enable  us  to  rise  alone  petty  considerations  and
 outdated  rizidities.  I  hope  in  the  hon.  Home  Minister  would  be  able  to  en-
 thuse  the  people  with  the  spirit  of  nationalism.

 Shri  Balmiki  (Khurja)  :  Sir,  I  thank  you  for  giving  me  time  to  speak  on
 the  Demands  of  the  Home  Ministry  and  I  congratulate  the  hon.  Home  Minister
 for  his  commendable  efforts  to  establish  communal  harmoney.  The  events

 following  partition  were  taken  by  our  leaders  to  be  a  temporary  phase  but  they
 have  been  disillusioned.  The  minorities  in  Pakistan  have  been  subjected  to
 inhuman  and  heart-rending  atrocities  and  their  repercussions  here  are  inevitable,
 Our  duty  is  two-fold.  We  should  see  to  it  that  the  minorities  in  Paksitan
 are  safe  and  those  who  come  to  India  should  be  promptly  rehabilited.  It  is

 also  the  responsibility  of  our  Govt.  to  give  full  protection  to  the  minorities
 here.

 Anti-national  elements  and  Communal  institutions  should  be  suppressed
 with  a  strong  hand.  The  only  way  to  meet  the  Chinese  threat.  is  to  cultivate

 internal  peace  and
 communal  unity  and  harmoney.

 It  is  highly  essentialto  root  out  corruption  which  has  crept  in  everywhere
 and  to  have  a  neat  and  clean  administration.  It  is  also  vital  that  the  recommen-
 dations  of  Shri  Santhanam  should  be  properly  implemented.  A  democratic

 Govt.  must  have  an  honest  administrative  set-up  which  can  serve  the  country
 well  in  emergency.  Every  corrupt  person,  even  if  he  is  a  M.L.A.,  M.P.,  or  a

 Minister,  should  be  brought  to  book  by  the  Government.

 Kashmir  is  an  integral  part  of  India  and  every  eflort  should  be  made  to

 defend  it.  -  I  have  to  say  nothing  against  the  release  of  Sheikh  Abdullah  but

 it  is  imperative  for  the  country  that  h  e  is  not  allowed  to  make  such
 statements

 as  he  is  making  these  days.

 pe  Efforts  to  remove  untouchability  have  not  been  made  in  right  earnestness,

 especially  by  the  State  Governments.  It  is  wrong  to  say  that  this  problem
 has  been  solved.  Whatever  national  programme  is  chalked  out,  we  untouch-

 ables  should  findit  in  the  same  placeas  is  given  to  the  refugees.  Itis  undesirable

 that  no  actionis  taken  on  their  complaints  at  the  State  level  and  by  the  Police.

 Two  things  should  be  done  urgently  for  the  Harijans.  Arrangements
 should  be  made  for  giving  them  land  and  for  their  economic  up'iftment.  What-

 ever  is  shown  on  paper  is  not  actually  accomplished.  Land  should  be  given
 to  them  for  cultivation  and  housing  either  free  or  atanominalcost.  The  bene-

 fits  of  Harijan  colonies  and  housing  schemes  for  Harijans  should  be  given
 to  all  sections  to  Harijans  and  not  to  any  particular  section.  Itis  gratifying  that

 Panjab  Government  has  paid  attention  towards  this  but  others  have  shown

 slackness.
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 The  economic  upliftment  of  Harijans,  specially  of  sweepers  an Vy)!  oad  d  scavengers,

 merits,  special  consideration.  Cottage  industries,  finincial  aid  and  other  in-

 centives  should  be  provided  for  them

 Recommendations  of  the  Malkani  Committee  with  regard  to  up'iftment
 of  these  classes  should  be  implemented  and  states  shou!d  be  asked  to  implement

 them  properly

 The  quota  of  reservation  for  scheduled  tribes  has  not  been  filled  up  at  all

 levels  Quota  of  promotion  is  not  also  filled  up.  Such  facilities  have  been

 given  to  Class  III  and  IV  employees  and  Class  I  &  Class  II  people  have  been

 ignored  altogether.  Rather  the  facilities
 previously  available  have  been  denied.

 It  seems  that  the  Home  Ministry  is  bent  upon  ignoring  the  decisions  of  the  su-

 preme  Court.  Unless  we  give  treatment  of
 equality  to  Scheduled  Castes,

 democracy  will  not  be  strengthened.  The  Ministry  should  pay  attention  to-

 wards  this.

 The  prohibition  policy  has  helped  poor  people  and  should  be  vigourously
 followed.

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  )  :  मंत्रालय
 ने  उत्तम  ard  किया  झ्रादिम जाति  लोगों

 की  प्राचीन  स्थिति  बड़ी  दयनीय  वे  जंगलों  are  बनों  में  रहते  सरकार  को  उनकी  स्थिति

 सुधारने  की  प्यार  ध्यान  देना  चाहिये  ताकि  वे  समाज  के  बराबर  ऊंचे  उठ  सकें  |

 afar  जाति  लोगों  का  स्थान  बदल  कर  खेती  करने  की  area  क  कारण  प्रति  vas  उपज

 बहुत  कम  होती  है
 ।

 afer  जाति  लोगों के  लाभों  भारी  राशियां खच  की  जाती  परन्तु  उनका  लाभ  उन  लोगों

 को  कर  अन्य  लोगों  को  पहुंचता  उदाहरण  ख़ादिम  जाति  होस्टलों  में
 एक

 भी  छात  उन  जा  तियों

 का  बल्कि  अन्य  जातियों  के  छात्र  उनमें  रहते  सरकार को  धन  ore  नहीं खच  ना  ज्ञा  हिये

 जिसमे  प्रादिम  जाति  लोगों  को  लाभ  न  पहुंचता  हो  ।  ऐसी  योजनाएं  बनाई  जाएं  जिन  से  निर्बल  वर्गों

 या  afer  जाति  के  लोगों  are  aghast  जातियों  तथा
 पिछड़े  वर्गों

 के  लोगों  को  लाभ  सरकार

 को  चाहिये  कि  वह  कुछ  राशि  केवल  ग्रामीण  जातियों  श्र  भ्रनुसुचित  जातियों  के  कल्याण  नियत

 करे  |

 उड़ीसा  में  करा परत  जिले  में  ग्रामीण  जाति  लोग  आधिक  एवं  अन्य  दृष्टियों  में  पिछड़े  हुए  हैं

 उतकों  सामन्य  जनता  के  स्तर  तक  ऊंचा  उठाने की  जाग्रत

 alga  में  केवल  तीन  स्नातक  ate  चार  या  पांच  मीट्रिक  हैं  जो  भ्रनुसुचित  जातियों  के  हैं  ।

 लोग
 भूमि  हीन  अन्य  लोगों  को  श्राप  बहुत  ही  कम  दिन  भर  मेहनत करके  तक  रुपया कमा  कर

 के  वे  जीवन  निर्वाह  नहीं  कर  उनको  भर  रहना  पड़ता है  कौर  परिवारों की  हालत  कमजोर

 ata  लोग  पेड़ों  के  नोचे  या  पहाड़ियों  पर  रहते  हैं  ate  छोटी  झोंपड़ी  भी  बना  नहीं  सकते  ।  उनको

 हमेशा  प्राग  का  भय  लगा  रहता  मकानों  में  रहने  वाले  ग्रामीण  जातियों की  हालत  भी  ऐसी  है  ।

 वे  पफ्यनरत  रहते  हैं  ।

 कल्याण  योजनाएं  पंचायत  समितियों  के  हाथों  में  हैं  प्रौढ ़वे
 क़दीम  लोगों

 के  लिये कुछ  नहीं

 ग्रामीण  क्षेत्रों  की  सबेरा  eta  की  जाती  क्योंकि  विकास  कार्यक्रम  गांवों  में  जाते  ही  नहीं  ।

 पंचायतों  में  सामान्य  जनता  के  प्रतिनिधि  अधिक  होने  के  कारण  यह  स्थिति  पंचायतों  में

 हरिजनों  प्रौढ़  प्राचीन  जाति  के  लोगों  को  अधिक  प्रतिनिधित्व  की  प्रावदश्यकता है
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 Soe  अनुदानों  की

 ग्रामीण  जाति  के  लोगों को  बसाने  के  लिए  उनके  मूल  स्थानों  पर  मकान  बनाने  की  सुविधायें

 दी  जाएं  ate  उनको  कुछ  भूमि  भी  दी  जानी  मेरे  राज्य  में  हरिजन  ग्रामीण  जाति  के  छात्र  झपने

 के |  चला  नहीं  सकते  |  आवश्यकता इस इस  बात  की  है
 कि

 मं  ट्रिक  से  पहले  की  शिक्षा  के

 लिये  छात्रों  को  मिलने  वाली  छात्रवृति  की  राशि  बढ़ाई  जाए  इस  लक्ष्य  के  लिये  सरकार  को  अधिक

 राशि  का  इग वं टन  कर  ah  ताकि  हरिजन  छात्रों  में  शिक्षा  का  प्रसार  सरकार को  ख़ादिम  जाति

 लोगों  canal  संबंधी  प्रशिक्षण  देना  चापे  ate  इन  जातियों  के  लिये  छोटे  के  तथा  कुटीर

 उद्योग  cafes  किये  जाएं  |

 के  कारण  श्रतुशासन  हीनता  बढ़ती  है  श्र  हमें  अनुशासनहीनता  तथा  भ्रष्टाचार

 को  समाप्त  करने  के  लिये  कड़ी  कायवाही  करनी  चाहिये  ।  मैं  मंत्रालय  को  ate  राज्य  में  ६२  anes

 जातीय विकास  खण्ड  खोलने  के  लिये  धन्यवाद देता  हुं
 ।  राष्ट्रीय विस्तार  सेवा  खण्डों  को

 ख़ादिम

 जाति  खण्डों  में  बदलने  की  अ्रावश्यकता  है  ।

 बेकार  स्नातकों  का  सर्वेक्षण  किया  जाए  are  उनको  रोजगार  दिलाया  जाए  तथा  सरकारी

 नौकरियों  में
 रगु  सूचित

 जातियों  के  लोग
 1

 को  rfc  संख्या  में  लेना  चाहिये  ।

 सरकार  ने  बहुत  सी  बहु प्रयोजनीय  तथा  वत  सहकारी  संस्थाएं  खोली  gt  इन  संस्थानों  वारा

 अ्रादिम  जाति  लोगों  से  वन  उत्पाद  के  मामले  में  धोखा  किया  जाता  है  ।  सरकार  उन  आदिस

 जाति  लोगों  को  संरक्षण  दे  शौर  उनको  ट्रपति  बन  उपज  को  उचित  दामों पर  बाजार  में  बेचने  की

 सुविधाएं  दी  at  ।

 मेरे  राज्य  में  सड़कों  का  प्रभाव  है  are  यद्यपि  ग्रामीण  क्षत्नों  में  थोड़ा  काम  हुआ  परन्तु

 स्थिति  में  सुधार  नहीं  gat  ग्रामीण  क्षेत्रों  ate  नगरीय  क्षेत्रों  में  सड़कों  के  निर्माण  ज  को

 तेज  किय  जाए  |

 प्रतीत  भारतीय  लेखा  परीक्षा  ate  लेखापाल  से  मान्यता  हटा  ली  गई  क्योंकि  उन्होंने  बरतन

 अयोग  को  ज्ञापन  भेजा  था  ।  अरब  सरकार  की  नीति  कर्मचारियों  के  लिये  सलाहकार  व्यवस्था

 करने की
 अस्त: उस सब

 उस  सब
 को  मान्यता दी  जाए  जिन

 कर्मचारियों
 ने  १६६० की  हड़ताल

 में  भाग  लिया  उनको  तुरन्त  काम  पर  लगाया  जाए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 Shri  5.  M.  Banerjee  (Kanpur):  I  congratulate  the  Home  Minister
 for  protecting  people  belonging  to  minority  communities  during  recent  commu-
 nal  disturbances  which  started  here  as  reaction  of  attrocties  committed  by  Pakis-
 tan.  It  must  be  made  known  to  Pakistan  in  clear  terms  that  our  desire  to  main-
 tain  peace  and  tranquility  should  not  be  regarded  as  our  weakness.  Govt.
 is  also  expected  to  remain  alert  from  the  Pakistani  spies  working  within  the

 country.  The  heinous  and  criminal  acts  committed  by  Pakistan  bloodshed
 and  lifting  of  children  and  women,  should  be  condemned  in  strong  terms.

 Even  if  any  Hindi  betrays  and  does  spying  for  Pakistan  or  other  enemies,  he

 hands  of  America  and  China.

 should  also  be  dealt  with  severely.  Pakistan  Govt.  has  becomea  stooge  in  the

 Sheikh  Abdullah  has  given  very  objectionable  statements  efter  getting
 released  from  the  detention.  His  speeches  have  been  provocativeand  against  all
 realities.  It  must  be  made  clear  to  him  that  constitutional  and  political  deve-

 ROSk ४४  3785



 Demands  for  Grants  Chaitra  24,  1886  (Sak
 a

 [Shri  S.MBanerjee]

 lopments  taken  place  during  these  long  years  cannot  be  done  away  with.
 He  must  be  told  that  Kashmir  is  an  integral  part  of  India  and  whosoever

 opposes  it,  he  will  have  to  bear  its  consequences.  The  decision  taken  with

 regard  to  integration  of  Kashmir  with  India  cannot  be  cancelled.  I  would

 request  the  Home  Minister  to  expedite  the  process  offull  integration  of  Kashmir
 with  India.  It  is  the  decision  and  determination  of  Indian  public  that  not  a

 single  inch  from  our  sacred  land  will  be  allowed  to  be  taken  over  by  our
 enemies.  ‘The  public  of  India  is

 prepared
 to  teach  a  lesson  to  Sheikh  if  he

 goes  against  their  wishes,

 During  these  years  our  Govt.  should  have  established  द cal
 £11(1/  ६  (६1.

 in  Kashmir  which  could  enjoy  confidence  of  the  people.  Kaskmiri’s  are  fec

 Sheikh  should  be  told  that  he  will  not of  corruption  which  is  rampant  there.

 be  allowed  to  strengthen  hands  of  Pakistan,  Indian  public  is  alert  and  prepared
 to  face  any  danger,  even  to  fight  against  any  power  trying  to  undo  the  Kashmir
 settlement.

 During  d  isturbances  in  Calcutta,  police  resorted  to  firing.  But  thedemand

 by  all  leftists  parties  that  there  should  be  enquiry  into  the  killing  ofa  student

 named  Bhudev.  It  is  regretted  that  the  enquiry  has  not  been  conducted  as

 yet.  I  would  appeal  that  this  matter  should  be  enquired  into  at  the  earliest

 so  that  the  misgivings  of  the  people  could  be  removed.

 Now  I  would  say  that  many  people  have  been  detained  by  the  Govt.  under

 Defence  of  India  Rules,  under  emergency  provisions.  But  it  is  a  sad  commen-

 try  on  the  part  of  the  Govt,  that  black  marketeers,  profiteers  and  similar  other

 anti-social  elements  have  been  let  loose.  This  is  not  fair.  I  would  apreal
 that  the  emergency  should  be  lifted  and  persons  detained  should  be  realeased.

 Recently  in  Bhopal  many  people  including  small  children  are  deteined.  It

 appears  as  if  there  was  no  provision  to  deal  with  crimes,  in  Indian  Penal  Code

 or  Criminal  Procedure  Code,  that  the  Defence  of  India  Rules,  have  been  exer-

 cised,  Home  Minister
 should  pay  attention  towards  it.

 It  is  welcome  that  there  should  not  be  strikes  in  the  country  if  we  have  to

 bring  socialism,  increase  produce.  I  welcome  the  idea  of  formaton  of  Whitley
 Councils.  But  the  condition  imposed,  #.e.,  snatching  of  the  right  of  workers

 to  resort  to  strikes  is  not  proper.  The  right  to  strike  is  a  sacred  right  of  workers

 and  they  should  not  be  deprived  of  that.  It  is  like  Sikh’s  right  of  keeping
 a  kirpan.  Workers  would  strike  only  when  their  sincere  efforts  for  settlement

 of  disputes  fail.  I  would  therefore  appeal  that  Whitley  Councils  should  be  es-

 tablished  soon  and  the  condition  imposed  should  be  lifted.

 It  is  not  correct  to  say  that  the  provision  of  Whitely  Council  dces  not  apply

 to  accounts  &  Audit  people.  Their  association  should  be  recognised.

 The  system  of  promotions  in  the  Secretariat  is  not  satisfactory.  Promo-

 tions  should  be  based  on  seniority.  About  1500  Assistants  did  not  get  eny  pro-~

 motion  during  two  decades.  I  would  suggest  that  a  Committee  should  be  ap-,

 pointed  to  look  into  the  grievances  of  L.D.Cs.  U.D.Cs.,  end  Assistents.  Matters

 relating  to  their  promotions,  seniority  etc,  should  be  decided  by  the  Committee.

 The  Committee  should  lay  down  rules  for  seniority  &  promotions  etc.

 Regarding  confidential  reports  strange  things  are  entered  in  the  con-

 fidential  reports  which  mar  the  careers  of  employees.  Minister  should
 Fay

 attention  towards  it.
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 दे  १६६४  ग्रनदातों  -
 की  मांगें

 Govt.  should  firmly  stand  on  their  policies,  and  root  out  communal  dis-
 turbances  and  must  not  surrender  on  Kashmir  issue.

 Shri  Basant  (Thana)  .  There  are  about  5  lakhs  of  Adivasis  in  my  district.

 Something  is  done  for  their  betterment.  But  more  is  required  to  be  done
 to  solve  their  problems.  Ashram  type  schools  should  be  started  there.  There

 economic  condition  is  very  bad,  and  they  live  in  forests.  Whatever  benefit
 is  earned  from  forests  should  be  given  to  thermn  for  constructing  houses.  Every-
 thing  should  be  done  to  improve  their  economic  condition.

 The  report  of  Kalelkar  Commission  has  been  received  inrespect  of  Adivasis.
 Those  recommendations  should  be  borne  in  mind  and  all  possible  facilities
 should  be  provided  for  Agri  and  Kunbi  communities,  which  are  very  near  to

 each  other.

 I  had  asked  about  population  of  multi-lingual  people  living  in  Nagar  Haveli.
 But  I  was  told  that  people  speaking  of  26  languages  live  there.  But  it  is  certain

 that  eighty  percent  people  in  Nagar  Haveli  are  Marathi  speaking.  Inspite
 of  Gujerati  is  being  imposed  on  them  for  official  purpose.  This  is  unfair.

 Govt.  should  appoint  people  there  who  are  neither  from  Maharashtra  nor  from

 Gujerat  in  order  to  ensure  that  no  discrimination  is  made  on  the  basis  of

 language.  All  the  documents  relating  toPeshwas  were  written  in  Marathi.

 In  the  areas  where  Kunbi  and  Agri  Communities  are  concentrated,  tribal

 blocks  should  be  started  so  that  proper  attention  may  be  paid  for  improving
 their  condition.  have  seen  that  no  attention  is  paid  towards  non-tribals.

 I  would I  shall  urge  that  proper  attention  should  be  paid  towards  them  also.

 appeal  tothe  Hon.  minister  to  give  more  and  more  help  for  improving  economic

 conditions  in  Nagar  Haveli.

 थी  सुमत  प्रसाद  :  प्रजातंत्र  की  सफलता  के  लिये  कुशल  एवं  ईमानदार

 प्रशासन  अत्यन्त  altars  होता  है  ।  सरकार को  भष्टाचार को  समाप्त  करने  के  लिये  कुछ  सक्रिय

 उपाय करने  भ्रष्टाचार  विरोधी समिति  की  रिपो  सदस्यों  को  दी  जाए  ताकि  समिति  की

 सिफारिशों पर  सभा  चर्चा कर  सके  ।  उस  समिति  ने  सभी  स्तरों  यहां  तक  कि  मंत्रियों  कौर

 विधायकों  के  स्तर  पर  भी  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  के  लिये  कहा  एक  प्रयोग  श्री
 क

 रों  के  विरुद्ध

 झ्रारोपों की  जांच  कर  रहा  एसा  करने  से  उतरदायी  सरकार  की  उपयोगिता  में  विश्वास  उत्पन्न

 हो  सकता  है  |

 कलकत्ता  शर  उड़ीसा  में  सामुदायिक  दंगे  हुए  ।  प्रधान  मंत्री  ने  शांति  कायम  रखने  की  अरपिल

 की  परन्तु  इसकी  उत्तेजना  पूर्वी  पाकिस्तान
 में  हिंदियों  बौर  ईसाईयों  पर  fee  गये  अत्याचारों

 के  कारण  ae  उन्होंने  योजना  बना  कर  यह  काम  sat  प्रथम  में श्रवैध रुप रुप  से  जाये हुए

 नियों  को  देश
 से  निकाल  देना  विभाजन  के  समय  अल्पसंख्यकों को  सुरक्षा  का

 आश्वासन

 दिया  ।  परन्तु  नेहरू  लियाकत  सन्धि  की  भी  ध्रवहेलना  पाकिस्तान  द्वारा  की  गई  सरकार  क

 पह  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  वह  पूर्वी  पाकिस्तान  के  अल्पसंख्यकों  की  रक्षा  करेंश्रौर  भारत

 में  बराना  wed  हैं  उनके  सुरक्षित  oe  का  प्रबंध  किया  जाए
 ।

 पूर्वी  बंगाल  के
 लोगों  ने  स्वतंत्रता

 संग्राम  में  हमारा  साथ  प्रत  उनकी  उपेक्षा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  पाकिस्तान  सब  लोगों  को
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 सुमत

 वहां से  निकाल  कर  इस्लामिक  प्रशासन  स्थापित  कर  रहा  काश्मीर  में  पश्चिम  पाकिस्तान से  तो

 सभी  भ्रल्पसख्यक निकाले  जा  चुके  हैं  ।  धर्मे  के  श्राघार  पर  कोई  सुरत  नहीं  रह  पकता
 |

 इसके  लोक-सभा  १४  ge  G¥/RS  १८८६  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock,  the  14th

 April  1964/Chaitra  27,  1886  (Saka).

 ceo
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